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ПРАВО Чиновники не могут 
отказать в направлении
ребенка в детское учреждение

Верховный суд 
пошел в детсад

Наталья Козлова 

КРАЙНЕ необходимое для мно-
гих родителей дошколят реше-
ние вынесла Судебная коллегия 
по административным делам 
Верховного суда РФ. Ее судьи 
разбирались в спорном вопросе: 
о праве ребенка на посещение 
детского сада, что называется — 
не по адресу. То есть ребенок и 
мама по паспорту зарегистриро-
ваны в одном городе, а живут в 
другом. Можно ли в таком слу-
чае дошкольнику отправляться в 
детское учреждение по месту 
фактического проживания?

Местные суды, взяв в руки 
распоряжение своих региональ-
ных чиновников, единогласно 
сказали — нет. А вот Верховный 
суд, взяв в руки Конституцию и 

федеральные законы, объяснил 
местным судам, почему он не со-
гласен с их решением. Присутст-
вующая на заседании представи-
тель Генпрокуратуры полностью 
поддержала позицию судей Вер-
ховного суда.

Итак, гражданка, проживаю-
щая и работающая в Ростове-на-
Дону, решила отправить своего 
ребенка в детский сад. Но у нее 
чиновники даже документов не 
приняли. Объяснили свой отказ 
чиновники просто: у женщины 
нет регистрации в Ростове-на-
Дону. Требование местной реги-
страции для оформления малы-
ша в садик женщина посчитала 
незаконным. Чиновники при от-
казе сослались на некое 
постановление админи-
страции города.

ОТДЫХ Российских 
туроператоров хотят 
поддержать из бюджета 

Рублевый тур

Алена Узбекова

ТУРОПЕРАТОРОВ, которые 
будут возить отдыхающих на 
отечественные курорты, хотят 
поддержать из федерального 
бюджета. Проект постановления 
правительства подготовлен мин-
культуры и размещен для обще-
ственного обсуждения на сайте 
regulation.gov.ru.

Туроператорам предлагается 
выделять субсидии на каждого 
туриста — от 1 до 2 тысяч рублей, 
в зависимости от региона. Регио-
ны учитываются не все, а те, ко-
торые включены в «приоритет-
ные туристские маршруты». Так, 
в проект перечня включены Кав-
минводы, курорты Архыз, До-
мбай, Теберда, Сочи, Крым, Ка-
лининградская область, Байкал, 
Камчатка, Алтай, а также семь 
межрегиональных маршрутов, 
которые продвигает минкульту-

ры. К ним, помимо известного 
«Золотого кольца», относятся 
«Серебряное ожерелье», «Рус-
ские усадьбы», «Великий шелко-
вый путь», «Великий чайный 
путь», «Транссибирская маги-
страль», «Восточное кольцо». 
Уже в этом году на эти цели ми-
нистерство культуры предлагает 
выделить 750 миллионов ру-
блей, а в следующие три года — 
по 2 миллиарда в год. 

«Идеи поддержать бизнес, 
безусловно, приветствуются. Но 
давайте посмотрим, что это даст 
туристу. Если эта субсидия в раз-
мере одной тысячи рублей по-
зволит сделать дешевле на эту 
же тысячу тур, то это вряд ли бу-
дет являться серьезным стиму-
лом для людей», — отметил в бе-
седе с «РГ» президент Альянса 
туристических 
агентств России (АТА) 
Андрей Гаврилов.
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Сергей Шойгу: Россия 
предотвратила удар армий 
стран НАТО крылатыми 
ракетами по Сирии  

4
Аномальный ливень, 
обрушившийся вчера 
на столицу, сменится теплой 
и ясной погодой 

5
Лечить россиян от самых 
сложных болезней будут 
15 клиник Международного 
медицинского кластера 
в Сколково   

6
Доложить по телефону — 
МВД разработало процеду-
ру, позволяющую наказы-
вать нарушителей ПДД 
на основании видеосъемки 
с любого смартфона  

7
Арест машин водителей, 
задолжавших государству, 
будут чаще применять 
судебные приставы 

8
Объявить чрезвычайное 
положение из-за кризиса 
с беженцами готова 
Австрия

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Военные оркестры 
со всего мира 
сыграют марши 
на «Спасской 
башне»
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Гимнастка Алия Мустафина 
выиграла «золото» 
в своем коронном виде

Усэйн Болт: Мне в Рио 
нужны три золотые медали 

Борца Власова 
едва не задушил соперник

ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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Безопасность  Травматическое оружие 
будут регистрировать по новым инструкциям

Травматический 
шок

Татьяна Шадрина

К
ак меняется цена автомо-
билей, когда на них уста-
навливают датчики «ЭРА-

ГЛОНАСС» — Государственной 
системы экстренного реагирова-
ния при авариях, «Российской 
газете» рассказал гендиректор 
оператора «ЭРА-ГЛОНАСС» Анд-
рей Недосеков.

А также о том, где автолюбите-
ли уже используют эту систему и 
можно ли постоянно следить за 
автомобилем, чтобы поймать во-
дителя на нарушении Правил до-
рожного движения. Узнали мы и о 
том, будут ли терминалы «ЭРА-
ГЛОНАСС» в обязательном по-
рядке устанавливать на неболь-
шие частные самолеты. 

Что касается автодорог, то 

здесь система позволяет момен-
тально дать сигнал о ДТП либо в 
ручном режиме — когда находя-
щиеся в автомобиле люди нажи-
мают кнопку, либо в автоматиче-
ском — когда происходит сраба-
тывание подушек безопасности 
или иных датчиков «ЭРА-ГЛО-
НАСС» о том, что произошло 

ДТП. Сигнал поступает на вышку 
сотовой связи той сети мобиль-
ной связи, которая имеет наи-
лучшее покрытие в данном ме-
сте, после этого идет в центр свя-
зи «ЭРА-ГЛОНАСС». И далее, 
если вызов признается истин-
ным, — в службу экстренного реа-
гирования. 

Андрей Николаевич, автомоби-
листы волнуются, говорят, из-за 
обязательной установки «ЭРА-
ГЛОНАСС» автомобили станут 
дороже. И что даже штучные го-
ночные модели будут в обяза-
тельном порядке оснащаться 
датчиками? 
АНДРЕЙ НЕДОСЕКОВ: Если мы возьмем 
автомобиль массовой марки — 
100 тысяч авто, выпускаемых в 
год, — и разложим как минимум 
на пять лет выпуска, то сертифи-
кационные испытания добавят к 
стоимости такого автомобиля 
менее одного процента. 

И производители люксовых 
моделей, как и все остальные, 
обязаны оборудовать свои авто-
мобили терминалами 
системы «ЭРА-ГЛО-
НАСС».

Михаил Фалалеев

Г
отовятся новые инструк-
ции для подразделений 
лицензионно-разреши-
тельной работы, где бу-
дут учтены изменения в 

Федеральном законе «Об ору-
жии», внесенные 6 июля. 

Во-первых, законодатели 
уточнили наименования некото-
рых видов гражданского оружия, 
составных частей, механизмов и 
боеприпасов, их предназначение 
и правила оборота, что важно 
при выдаче лицензии на владе-
ние и применение. 

И, во-вторых, лицензировать 
теперь будут не в полиции, а в 
Нацгвардии, что тоже должно 
быть отражено в инструкции.

 Казалось бы, речь идет о чи-
сто косметических изменениях — 
подобных поправок с 1993 года, 

когда появился закон, было вне-
сено полсотни. 

Но собеседники корреспон-
дента «Российской газеты» в 
спецслужбах и правоохранитель-
ных органах считают, что могут 
появиться ужесточения в прави-
лах регистрации короткостволь-
ного оружия. Более того, уже не 

раз звучали и предложения вооб-
ще запретить так называемую 
травматику. 

Кстати, о терминах: официаль-
ного понятия «травматический 
пистолет» уже не существует. Есть 
— цитируем — «огнестрельное ору-
жие ограниченного поражения 
(пистолет, револьвер, огнестрель-

ное бесствольное устройство оте-
чественного производства) с па-
тронами травматического дейст-
вия, патронами газового действия 
и патронами светозвукового дей-
ствия». Именно так должно быть 
записано в документе, разрешаю-
щем хранение и ношение пистоле-
та, стреляющего резиновыми пу-
лями. При этом его нельзя путать с 
пневматическим или газовым пи-
столетами — для них прописаны 
отдельные статьи. Хотя, опять же, 
боеприпасы во многом схожи. В 
общем, схема идентификации ко-
ротких стволов усложнена.

 Не исключено, что появятся 
новые пункты в усло-
виях самой регистра-
ции. Вернее, перереги-
страции. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Сегодня через ГЛОНАСС можно сообщить не только 
о ДТП, но и о стихийном бедствии и сердечном приступе 

Подаст сигнал тревоги

Это неправда, что травматический 
пистолет не убивает. Статистика 
говорит о сотнях погибших.
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Австралийский доллар  49,2793
Азербайджанский манат  39,4808
Армянский драм**  13,4890
Белорусский рубль  32,9947
Болгарский лев  36,6565
Бразильский реал  20,1246

Венгерский форинт**  23,1566
Вон Республики Корея***  58,4644
Датская крона*  96,3818
Доллар США  64,2076
Евро  71,7263
Индийская рупия**  95,9468

Казахстанский тенге**  18,6976
Канадский доллар  49,6463
Киргизский сом**  93,0552
Китайский юань*  96,6851
Молдавский лей*  32,5466
Новый туркменский манат  18,3220

Норвежская крона*  78,1523
Польский злотый  16,7995
Румынский лей  16,0740
СДР  89,5202
Сингапурский доллар  47,7913
Таджикский сомони*  81,5853

Турецкая лира  21,7189
Узбекский сум***  21,5679
Украинская гривна*  25,5248
Фунт стерлингов  82,9434
Чешская крона*  26,5408
Шведская крона*  75,8319

Швейцарский франк  65,9080
Южноафриканский рэнд*  47,7913
Японская иена**  63,5059

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.08.16 

Акцент

  Эксперты считают, что это — 
психологическое давление 
на владельцев травматики, 
попытка отбить у них жела-
ние приобретать оружие

Акцент

 Установка аппаратуры 
ГЛОНАСС на массовых автомо-
билях прибавит к их цене 
не более одного процента
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АРМИЯ 

Сергей Шойгу 
оценил 
ситуацию 
в Сирии

РАКЕТЫ 
ОСТАНОВИЛИ

Иван Петров

МИНИСТР обороны РФ генерал 
армии Сергей Шойгу в воскресе-
нье прилетел в столицу Азербай-
джана с рабочим визитом. В тот 
же день в Баку глава российского 
военного ведомства провел пе-
реговоры с азербайджанским 
президентом Ильхамом Алие-
вым. Детали этой встречи воен-
ные не раскрывают. 
 В понедельник Сергей Шойгу 
встретился уже со своим азер-
байджанским коллегой — мини-
стром обороны республики ге-
нерал-полковником Закиром Га-
сановым. Как рассказал журна-
листам официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-майор Игорь Конашенков, 
стороны в том числе обменялись 
мнениями по проблемам Нагор-
ного Карабаха.

Примечательно, что несколь-
ко дней назад главный азербай-
джанский военный гостил в Мо-
скве, где встречался с Сергеем 
Шойгу. Вчера же российский ми-
нистр обороны заявил, что сто-
роны связывает очень многое. 
«Думаю, у нас будет возмож-
ность обсудить состояние без-
опасности в этом регионе и в ре-
гионе Ближнего Востока. Кроме 
того, у нас большая программа 
военного и военно-технического 
сотрудничества, которая требу-
ет своей корректировки», — ска-
зал Шойгу.

Вторник Сергей Шойгу про-
ведет в Армении. Здесь сегодня 
пройдет встреча глав военных 
ведомств стран ОДКБ. 

Между тем Сергей Шойгу 
вчера в интервью телеканалу 
«Россия-24» сделал ряд гром-
ких заявлений по Сирии. Так, по 
его словам, только благодаря 
действиям руководства России 

удалось предотвратить удар со 
стороны армий стран НАТО 
крылатыми ракетами по Сирии. 
Сергей Шойгу отметил, что если 
бы нашему президенту не уда-
лось убедить и реализовать 
идею по сдаче и уничтожению 
химического оружия, букваль-
но в суточной готовности стоя-
ло только крылатых ракет — 624 
штуки. И все они были готовы к 
нанесению массированного 
удара по Сирии, указал ми-
нистр. При нанесении столь 
масштабного удара восстано-
вить государственную структу-
ру в Сирии было бы чрезвычай-
но сложно. 

Напомним, в 2013 году в ходе 
переговоров в Женеве России 
удалось убедить США в возмож-
ности мирного урегулирования 
кризиса в Сирии, начавшегося 
после вероятного применения 
химоружия в пригороде Дамас-
ка. Стороны договорились о во-
енном невмешательстве и унич-
тожении сирийского химоружия 
к середине 2014 года. 

Что же касается обстановки в 
Сирии, то основная борьба пра-
вительственных сил с боевиками 
развернулась вокруг города 
Алеппо. По словам Сергея Шой-
гу, Россия и США вскоре могут 
начать совместно противостоять 
там террористам. «С нашими 
американскими коллегами мы 
сейчас находимся в очень актив-
ной стадии переговоров — как в 
Женеве, так и в Аммане. Мы шаг 
за шагом приближаемся к кон-
струкции, я только про Алеппо 
сейчас говорю, которая позво-
лит нам действительно совмест-
но начать бороться за то, чтобы 
на этой территории, на этой 
многострадальной земле устано-
вился мир, и люди могли вер-
нуться в свои дома», — рассказал 
Шойгу. Пока же в Алеппо развер-
нута гуманитарная операция и 
там остается семь сотен тысяч 
жителей.

Затронул в разговоре глава 
военного ведомства и тему о са-
мих боевиках, воюющих в Си-
рии.

 «Если посмотреть интерна-
циональный состав всех борцов, 
там многие с трудом вам назовут 
пять городов Сирии. Потому что 
они их не знают, они вряд ли ког-
да-то интересовались тем, за что 
они воюют. И это всем понятно и 
очевидно», — заявил Шойгу.

Виталий Петров

В
рио губернатора Киров-
ской области Игорь Василь-
ев намерен избавить реги-

он от необходимости «ходить с 
протянутой рукой» и дать ему 
возможность зарабатывать са-
мостоятельно. Своими планами 
он поделился с журналистами 
вчера на пресс-конференции. 

Напомним, что 28 июля прези-
дент Владимир Путин назначил 
главу Росреестра Васильева вре-
менно исполняющим обязаннос-
ти губернатора Кировской обла-
сти и снял с должности арестован-
ного Никиту Белых в связи с утра-
той доверия. Перед новым управ-
ленцем стоит большое количество 
задач, которые он, по собственно-
му признанию, намерен решать 
без наклеивания ярлыков на пре-
дыдущую власть.

Васильев считает Кировскую 
область достаточно развитым ре-
гионом. Здесь есть и внушитель-
ный кластер оборонной промыш-
ленности, и сельское хозяйство, 
показывающее неплохие резуль-
таты в Приволжском федераль-
ном округе (например, регион 
входит в первую пятерку субъек-
тов по производству и переработ-
ке молока). Перспективным на-
правлением выглядит совершен-
ствование сферы образования, ко-
торое представлено многочислен-
ными высшими учебными заведе-
ниями, включая Вятский государ-
ственный университет. «По сути, в 
Кировской области есть все необ-

ходимое для формирования 
успешных точек роста, в том чи-
сле в экономике», — заявил врио 
губернатора. 

Особое внимание новые власти 
собираются уделять привлечению 
инвестиций в регион, в частности, 
в лесную отрасль и в сферу биотех-
нологий. В ближайшее время будет 
сформирован экономический со-
вет при губернаторе, который зай-
мется тем, чтобы все без исключе-
ния компании и предприятия, ра-
ботающие в Кировской области, 
стремились встать на налоговый 
учет именно в этом регионе.

В целом же приоритеты хоро-
шо известны: новые рабочие ме-
ста, достойная заработная плата, 
своевременное отопление, до-
ступность детских садов, тщатель-
ная реконструкция региональных 
дорог. Для выполнения этих задач 
Игорю Васильеву понадобится хо-
рошая команда, в связи с чем он 
объявил о старте программы по 
формированию кадрового губер-
наторского резерва. «Думаю, что 

к людям нужно относиться очень 
бережно. Упор, конечно, должен 
быть сделан на подготовленные 
кадры, может быть, те, которые за-
действованы на областных про-
мышленных предприятиях. В кон-
це концов нельзя рассчитывать на 
прилет инопланетян», — образно 
выразился врио губернатора. 

В настоящее время он прово-
дит встречи с промышленника-
ми, предпринимателями, банков-
ским сообществом, простыми ра-
бочими. «Всем говорю о том, что 
нужно сформировать не фор-
мальный, а действительный ка-

дровый резерв, потому что на го-
сударственную службу должны 
прийти умные, талантливые, хо-
рошо образованные, амбициоз-
ные молодые люди», — полагает 
Васильев. 

Врио губернатора заверил, что 
при формировании резерва будет 
опираться на кировчан и исходить 
из двух критериев: порядочности 
и профессионализма. Первому, по 
его словам, научить нельзя, а вто-

рому — вполне мож-
но .  Он также не 
исключает пригла-
шение в правитель-
ство региона талан-
тливых людей из фе-
дерального центра. В 
новой команде, по сло-
вам Васильева, не смо-
гут работать лишь те, 
кто не будет соответст-
вовать целям и 
задачам, кото-
рые поста-
вит ее руко-
водство. 

Акцент

 Особое внимание новые 
власти собираются уделять 
привлечению инвестиций 
в регион

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды политических партий 

и расходовании этих средств
(на основании данных, предоставленных филиалами 

ПАО Сбербанк и другой кредитной организацией)

По состоянию на 9.08.2016 г.
В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ» всего поступило 200 000 000 рублей. Израсходовано средств — 
1 311 342 рубля, в том числе на выпуск и распространение печатных матери-
алов 970 000 рублей (одна финансовая операция по расходованию средств 
на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ 
ВЕЛИКОЕ ОТЕЧЕСТВО» всего поступило 3 150 000 рублей. Из них 2 850 000 
рублей составили семь пожертвований от граждан, каждое из которых пре-
вышало сумму в 20 тыс. рублей. Израсходовано — 1 949 460 рублей, в том 
числе 1 000 000 рублей на финансовое обеспечение сбора подписей (одна 
финансовая операция по расходованию средств на сумму, превышающую 
400 тыс. рублей). Возвращено средств 450 000 рублей на основании того, 
что жертвователь оказался несовершеннолетним.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ 
РОСТА» всего поступило 38 906 000 рублей. Из них 106 900 рублей — это 
пожертвование от одного гражданина. Израсходовано — 26 822 669 
рублей, в том числе 23 244 612 рублей на выпуск и распространение печат-
ных материалов, на оплату услуг информационного и консультационного 
характера, на оплату других работ или услуг (19 финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей).

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «Союз 
Труда» всего поступило 1 776 900 рублей. Израсходовано 1 753 860 рублей 
(в том числе одна финансовая операция по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 тыс. рублей, — на оплату других работ или 
услуг).

В избирательный фонд Общероссийской политической партии «ВОЛЯ» 
всего поступило 438 800 рублей. Из них 115 000 рублей — одно пожертво-
вание от гражданина, превышающее сумму в 20 тыс. рублей. Израсходова-
но 421 460 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Гражданская платфор-
ма» всего поступило 1 430 000 рублей. Израсходовано 1 257 710 рублей 
(в том числе одна финансовая операция по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 тыс. рублей, — на оплату выпуска и распростра-
нения печатных материалов).

В избирательный фонд политической партии КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ всего поступило 1 000 000 рублей. Израс-
ходовано 1 950 рублей.

В избирательный фонд политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего поступило 70 000 000 рублей. 
Израсходовано 59 906 770 рублей, в том числе 49 904 468 рублей — на 
выпуск и распространение печатных материалов (27 финансовых операций 
по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии ЛДПР — Либерально-
демократической партии России всего поступило 485 727 000 рублей. В том 
числе 135 727 000 рублей — это шесть пожертвований от юридических лиц 
на сумму, превышающую 200 000 рублей: 24 500 000 рублей пожертвовало 
ООО УТСК, 24 500 000 рублей пожертвовало ООО «УЭТЗ», 24 494 000 рублей 
пожертвовало ООО «АТРИ», 24 233 000 рублей пожертвовало ООО 
«Сатурн», 13 500 000 рублей пожертвовало ООО «Град Светлояр» и 
24 500 000 рублей пожертвовало ООО «СТУДИЯ ОТДЫХА «ЧАРТЕР». Израс-
ходовано 355 915 192 рубля, в том числе 343 287 952 рубля — на выпуск и 
распространение печатных материалов, проведение публичных предвы-
борных мероприятий, оплату других работ или услуг (44 финансовые опе-
рации по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). 

В избирательный фонд политической партии «Партия народной свобо-
ды» (ПАРНАС) всего поступило 19 800 000 рублей, из них 2 000 000 рублей — 
одно пожертвование от гражданина на сумму, превышающую 20 тыс. 
рублей. Израсходовано 15 016 970 рублей, в том числе 13 634 440 рублей на 
выпуск и распространение печатных материалов и оплату других работ или 
услуг (четыре финансовые операции по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 000 рублей). Возврат средств, превышающих предель-
ный размер пожертвования гражданина, составил 1 510 000 рублей.

В избирательный фонд политической партии «ПАТРИОТЫ РОССИИ» 
всего поступило 150 000 рублей. Это — два пожертвования от граждан, 
каждое их которых на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 
960 рублей.

В избирательный фонд политической партии «РОДНАЯ ПАРТИЯ» всего 
поступило 224 350 рублей. Из них 210 000 рублей — три пожертвования от 
граждан, каждое на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 177 400 
рублей. 11 300 рублей перечислено в доход бюджета.

В избирательный фонд политической партии «Российская объединен-
ная демократическая партия «ЯБЛОКО» всего поступило 102 300 000 
рублей, их них 92 300 000 рублей — это пожертвование ООО «Элит Стаил». 
Израсходовано 4 778 416 рублей, в том числе 4 173 276 рублей на выпуск и 
распространение печатных материалов (пять финансовых операций по рас-
ходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возврат 
средств юридическому лицу, не указавшему все реквизиты платежа, соста-
вил 67 800 000 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская партия пен-
сионеров за справедливость» всего поступило 100 000 рублей. Это — 
пожертвование от одного гражданина. Израсходовано 12 210 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская экологиче-
ская партия «Зеленые» всего поступило 402 000 рублей. Израсходовано 
101 950 рублей.

В избирательный фонд политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
всего поступило 64 011 000 рублей. Из них 735 000 рублей — четыре пожер-
твования от граждан, каждое на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходова-
но 63 815 904 рубля, в том числе 63 164 960  рублей — на выпуск и распро-
странение печатных материалов, на оплату услуг информационного и кон-
сультационного характера, на оплату других работ или услуг (22 финансо-
вые операции по расходованию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей).А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 К
О

Р
О

Л
Ь

К
О

В

РЕГИОНЫ Игорь Васильев рассказал о приоритетах работы в Кировской области

Местные резервы
Игорь Васильев 
считает Кировскую 
область перспек-
тивным регионом.
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Россия и США,
по словам Сергея 
Шойгу, вскоре 
могут начать сов-
местно противосто-
ять боевикам
в Алеппо

Президент Владимир Путин поручил стимулировать речные перевозки

В новом русле

Кира Латухина, Волгоград

В
чера президент приле-
тел в Волгоград. Здесь, 
прямо на берегу Волги, 
Владимир Путин про-
вел заседание президи-

ума Госсовета по вопросу разви-
тия внутренних водных путей.

Место было выбрано не слу-
чайно: Волгоград — один из самых 
протяженных городов страны, 
растянулся вдоль Волги почти на 
90 км. Область имеет выход к не-
скольким морям, по ее террито-
рии протекает около двухсот рек. 
Основные — Волга и Дон с прито-
ками.

«Российская государствен-
ность складывалась именно по 
берегам наших великих рек... И 
развивалась она потом тоже по 
берегам рек, поскольку других 
способов сообщения в древние 
времена практически и не было», 
— заявил президент. Сейчас есть 
автомобильные дороги и авиасо-
общение. «Но значение водных 
путей не становится меньше, тем 
более для нашей страны, у кото-
рой есть возможности эффектив-
но их использовать», — заметил 
он.

В Транспортной стратегии 
России до 2030 года отмечено 
значительное отставание водных 
путей по сравнению с другими 

видами транспорта, констатиро-
вал президент и перечислил са-
мые важные направления разви-
тия. Во-первых, это преодоление 
инфраструктурных ограниче-
ний. Глубина водных путей со-
кратилась за 25 лет в среднем на 
четверть, а их протяженность с 
гарантированными габаритами 
судового хода — на 30 процентов. 
Эти проблемы усугубляются ма-
ловодностью, из-за чего более 
половины судов не могут ходить 
с полной загрузкой.

«На единой глубоководной 
системе сейчас немало так назы-
ваемых узких мест, а если быть 
точным — мелких мест, где глуби-
на значительно ниже минималь-
но необходимой для прохожде-
ния судов», — заметил Путин. Это 
привело к разделению Волги и 
Нижнего Дона на отдельные 
участки. «В этом году вроде воды 

достаточно, уровень приличный, 
но так бывает далеко не всегда», 
— добавил он. Это стало причи-
ной фактически полного прекра-
щения сквозного судоходства на 
этих реках. Потеряны популяр-
ные сквозные маршруты из Пе-
тербурга и Москвы в направле-
нии южных регионов России. 
Президент призвал подумать, 
что нужно для стимулирования 
речного круизного туризма. И 
один из ключевых вопросов — со-
вершенствование визового ре-
жима.

Следующая задача — достиже-
ние сбалансированности перево-
зок разными видами транспорта. 
Более четверти федеральных ав-
томагистралей работает в режи-
ме перегрузки, особенно летом, 
при этом возможности навига-
ции по рекам практически не ис-
пользуются. «Сами перевозчики 

не спешат менять свою привыч-
ную логистику», — объяснил гла-
ва государства и призвал прави-
тельство принять оперативные 
меры для стимулирования пере-
возок по рекам.

Третье направление — обнов-
ление речного флота. Темпы 
очень низкие, констатировал Пу-
тин. За 15 лет построено 800 су-
дов, при этом выбывших в 13 раз 
больше, чем новых. Средний воз-
раст судов превышает 36 лет.

Большие трудности и с эк-
сплуатацией портовых сооруже-
ний, особенно причалов. «В 
основном это железобетонные 
изношенные конструкции, не со-
ответствующие современным 
техническим требованиям», — 
оценил президент. Денег на их ре-
монт и реконструкцию, как пра-
вило, не хватает и нужно привле-

кать к их обустройству частный 
капитал.

На реках пересекаются инте-
ресы самых разных отраслей. «А 
федеральные органы власти за-
мыкаются на сугубо ведомствен-
ных решениях, которые зача-
стую противоречат друг другу. 
Это известная ситуация, когда 
каждый тянет в свою сторону, а 
реки, качество водных путей, со-
стояние их инфраструктуры да-
леко не всегда при этом выигры-
вают», — заметил Путин. Есть 
правительственная комиссия по 
вопросам природопользования и 
охраны окружающей среды. Но 
«проблемами водных путей она 
пока тоже как следует не занима-
ется», — раскритиковал он.

Акцент

 Российская государствен-
ность складывалась именно 
по берегам наших великих 
рек

Президент раскритиковал работу 
ведомств по развитию речного 
транспорта.

ВЫБОРЫ ЦИК объяснил, 
зачем нужно собирать 
подписи избирателей

Автографы 
поддержки

Татьяна Замахина

В этом году впервые за всю историю выборов в Госдуму 
ни один список не зарегистрирован на основании подпи-
сей избирателей. В связи с этим эксперты Комитета гра-
жданских инициатив (КГИ) предложили существенно 
снизить порог сбора подписей до «реального» уровня. В 
Центризбиркоме вчера отреагировали на предложение, 
объяснив, что эта процедура даже полезна партиям. Кро-
ме того, комиссия продолжила реагировать на предвы-
борные жалобы.

Накануне выбо-
ров Госдума увели-
чила необходимое 
для допуска к выбо-
рам число голосов 
избирателей. Было 
0,5% от списочного 
числа голосующих в 
округе, стало — 3%. 
Сложнее всего при-
ходится самовыдви-
женцам.

Предложение КГИ — для регистрации партийных спи-
сков и кандидатов на выборах всех уровней собирать 
подписи только 0,1—0,5% избирателей округа.

Сбор подписей — это процедура, которая имеет полез-
ную функцию, заявила вчера секретарь ЦИК России 
Майя Гришина. По ее словам, сейчас сбор подписей явля-
ется для партий и кандидатов не только институтом под-
держки, но и в каком-то смысле институтом поиска элек-
торальной базы.

Она сообщила, что те партии, которые собирали под-
писи избирателей, не намереваются обжаловать отказ в 
регистрации своих списков. 

Вчера также выяснилось, что более 70 подписей умер-
ших, а также 1,5 тыс. (около 10% всех подписей) «двой-
ников» было выявлено в ходе проверки подписей, со-
бранных в поддержку лидера партии «Альянс зеленых» 
Александра Закондырина. Об этом сообщил председа-
тель Мосгоризбиркома Валентин Горбунов. Он пояснил, 
что «двойники» — это люди, чьи фамилии и подписи были 
указаны дважды. По словам Горбунова, «количество под-
писей умерших у многих кандидатов из года в год увели-
чивается». «Не знаю, откуда они эти данные берут, мо-
жет, у работников похоронных бюро», — предположил он.

На действия избиркома кандидат пожаловался в ЦИК. 
По словам главы комиссии Эллы Памфиловой, она лично 
участвует в проверке жалобы. 

Сбор подписей 
позволяет партиям 
определиться 
с электоральной 
базой

ОФИЦИАЛЬНО
Президент поручил утвердить «дорожную карту» по созданию инфор-
мационно-аналитической системы мониторинга и контроля в сфере 
закупок лекарств. 
Также глава государства указал доработать единый реестр проверок, 
ввести ответственность за невнесение в него информации и подгото-
вить предложения по поправкам, предусматривающим согласование с 
прокуратурой ряда внеплановых проверок. Еще Владимир Путин пору-
чил рассмотреть вопрос о разработке ФЦП по реализации государст-
венной молодежной политики.
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Правительство Дмитрий Медведев призвал бороться 
со злоупотреблениями при выделении жилья сиротам

Недетский дом 
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
предложил внести 
изменения в законо-
дательство, чтобы со-

кратить злоупотребления при 
обеспечении жильем воспитан-
ников детских домов.

О законном праве детдомов-
цев глава правительства напом-
нил на совещании со своими за-
местителями. Сегодня на учете 
состоят более 64 тысяч детей, 
оставшихся без попечения роди-
телей. «К счастью, у нас в стране 
много людей, которые готовы 
дать детям и новую семью, и 
стать нормальными родителя-
ми», — подчеркнул премьер. Ког-
да правительство только начина-
ло работу по снижению количе-
ства детей-сирот, их было в 2,5 
раза больше.

Вице-премьер Ольга Голодец 
отметила обнадеживающие тем-
пы устройства детей в приемные 
семьи. «Прежде всего хочется 
сказать об изменении отношения 
всего гражданского общества к 
теме сиротства», — сказала она. 
Все чаще усыновляют больных 
детей даже с очень тяжелыми ди-
агнозами, и зампред правитель-
ства надеется, что усилиями все-
го общества ситуация будет и в 
дальнейшем меняться к лучшему.

— Именно всем обществом, по-
тому что каждый из нас периоди-
чески в таких детских домах бы-
вал и бывает. Это просто задача 
любого человека, который может 
оказать помощь и поддержку 
тем, кто живет в детском доме, — 
считает глава кабинета мини-
стров.

Он отдельно обратил внима-
ние на то, как в регионах обеспе-
чивают жильем детей, выросших 
в детских домах. «Там очень мно-
го злоупотреблений. И губерна-
торы не всегда выделяют необхо-
димое количество мест. Там оче-
редь большая, и регионам не так 
просто ее продвинуть, — заявил 
Медведев. — Но в тех случаях, ког-
да все-таки очередь двигается, 
деньги выделяются, квартиры 
приобретаются для тех детей, ко-
торые имеют право на получение 

жилья после окончания пребыва-
ния в детском дошкольном учре-
ждении, там очень много схем 
злоупотреблений».

— Надо эту работу, может быть, 
в масштабах страны наладить, ду-
мать, может быть, какие-то реше-
ния принять, поменять что-то в за-
конодательстве, — добавил предсе-
датель правительства.

На личный контроль, как и об-
ещал ранее, Дмитрий Медведев 
готов взять процесс передачи ре-
гионам новых автомобилей «ско-
рой помощи». Соответствующее 
постановление о выделении 
средств было подписано на 
прошлой неделе, и уже с сегод-

няшнего дня должна начаться пе-
редача автотранспорта в субъек-
ты Федерации. Речь идет о 1317 
автомобилях «скорой» и 40 реа-
нимобилей. «Я лично проверю в 
ряде регионов, как и что пришло, 
— пообещал премьер. — Постанов-
ление подписано, там 3 миллиар-
да рублей, машины изготовлены, 
готовы к тому, чтобы их тран-
спортировать до мест назначе-
ния. Посмотрю, как это будет 
сделано». 

— Нужно сделать все, чтобы 
они как можно быстрее дошли до 
адресатов, — указал глава прави-
тельства. — Прошу вице-премье-
ров, которые этим занимаются, и 

Ольгу Юрьевну (Голодец. — Прим. 
«РГ»), потому что это здравоох-
ранение, и в целом тех, кто сле-
дит за промышленностью, про-
контролировать, чтобы регионы 
своевременно подготовились к 
получению этих машин, от нали-
чия которых на самом деле зави-
сят жизни людей.

Из регионов в правительство 
приходят хорошие новости с убо-
рочной кампании, которая в 
этом году может дать стране, как 
выразился Дмитрий Медведев, 
выдающийся урожай зерновых. 
По состоянию на 12 августа уже 
намолочено около 70 миллиар-
дов тонн. «Это почти на треть 
больше, чем в прошлом году, — 
подчеркнул он. — Причем в прош-
лом году урожай у нас был в об-
щем-то тоже неплохой. Но тем не 
менее в этом году, если все будет 
идти нормально, благополучно, 
погода не подведет, конечно, то 
мы можем получить просто вы-
дающийся результат».

Акцент

 Сегодня на учете состоят 
более 64 тысяч детей, 
оставшихся без попечения 
родителей

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

ДЕЛО ТОНКОЕ
ИТАК, отношения России с Турцией практически полно-
стью восстановлены. 

Что ж, вполне логично.
Россия и Турция — СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПАРТНЕРЫ. 

Конфликт, пусть резкий, эффектный, драматичный, рас-
пиаренный и т.д., был СЛУЧАЙНЫМ. А вот сближение — 
совершенно НЕСЛУЧАЙНО. Поэтому после исполнения 
положенного дипломатического ритуала так легко идет 
восстановление отношений со старым другом — недолгий 
надрыв был искусственным, «нелепым». 

Для взаимно-государственного притяжения есть масса 
причин. Прежде всего сходство самих вертикально-поли-
тических Систем. Там и там — «Сверхпрезидентские ре-
спублики» во главе с харизматичными и амбициозными 
лидерами, которые в своих странах «много больше, чем 
президенты». Они оба резко выделяются на фоне европей-
ских политиков, с которыми их традиционно сравнивают. 
Да, такое сходство может приводить и к конфликтам, но в 
гораздо бОльшей степени облегчает взаимопонимание.

Идеологическая 
близость — отторже-
ние Запада. Это осо-
бенно усилилось по-
сле неудачной по-
пытки переворота в 
Турции. Какова там 
роль «союзников 
Турции в НАТО» — не-
известно. Но заго-
ворщики, очевидно, 
прозападные; собственно, весь смысл переворота в том и 
состоял, чтобы сильнее связать Турцию с Западом и опять 
вестернизировать изнутри. Соответственно ответная ре-
акция турецкого президента очевидна, вплоть до «ульти-
матума» США, а в стране скачком выросли антизападные, 
антиамериканские настроения. Понятно, что и этот пово-
рот объективно способствует сближению с Россией.

Прочие факторы общеизвестны. Соседи. Турецкие 
строители в России. Русские туристы в Турции (в 2014 г. — 
4,2 млн, 10% от всех турпоездок, чуть больше — только в 
Финляндию). Ну и, конечно, экономика. Экспорт в Турцию 
достиг исторического максимума в 2008 г. — 27,6 млрд 
долл., 7% всего российского экспорта. Максимальный им-
порт из Турции был в 2013 — 7,2 млрд. За январь-май 2016 
экспорт в Турцию составил 5,37 млрд — 5% российского 
экспорта. Ну а импорт — вообще слезы — 754 млн долл...

Конечно, эта ситуация ненормальна, искусственна, ее 
надо восстанавливать. 

Тут есть свои проблемы: турецкое Черное море — пря-
мой конкурент Крыма (да какой!), турецкие продукты — 
конкурент краснодарских. Но понятно, что из таких соо-
бражений искусственно тормозить отношения с Турцией 
(в ущерб российскому населению!) никто не станет. 

Декларируют и куда более амбициозные планы. Пре-
жде всего «Турецкий поток» — для российского газа в Ев-
ропу в обход Украины (наряду с «Северным потоком»). 
Вначале (2007) планировался «Южный поток» через Бол-
гарию. Но проект сорвался (хотя, возможно, не оконча-
тельно?). Тогда возник план «Турецкого потока», о кото-
ром Путин объявил в Анкаре в декабре 2014 г. По макси-
муму планировалось запустить 4 ветки общей мощно-
стью 63 млрд кубометров при том, что собственное потре-
бление российского газа в Турции — около 27 млрд. Пер-
вую ветку надеялись пустить уже в 2016 г. Однако проект 
завис по многим причинам, еще до сбитого самолета. Сей-
час его размораживают, хотя сколько веток в итоге будет, 
когда (по оптимистическим прогнозам, первый газ может 
пойти не раньше 2019 г.) и, главное, насколько вообще все 
это рентабельно, пока совсем неясно. 

Есть тут и политический аспект.
Накануне встречи с Эрдоганом прошли переговоры 

Путина с президентом Ирана, который говорил о желании 
«помочь Турции». И тут вообще легко рисуются Геополи-
тические Замки, вплоть до «Новой Антанты», военно-по-
литического союза Россия — Турция — Иран…

Но Восток — дело тонкое…
В несчастной Сирии Асад, Иран и Хезболла воюют не 

только против «всюду запрещенного ИГИЛа», но и против 
суннитской оппозиции. Сейчас центр боев находится в 
Алеппо, но вообще эта гражданская война длится 5 лет, по-
гибли больше 250 тыс. человек, беженцев — миллионы, в 
том числе в Турцию (население Сирии составляло до вой-
ны больше 23 млн человек, сейчас — менее 18 млн), Госу-
дарства как такового просто нет.

У этой войны много измерений, но одно из главных — 
религиозное: сунниты против шиитов. Иран и Асад — шии-

ты, повстанцы — сун-
ниты. Главные спон-
соры повстанцев — 
суннитские страны, 
Саудовская Аравия и 
Турция. Причем хотя 
позиция саудов са-
мая непримиримая 
(Мировой центр сун-
нитов!), но геополи-
тически роль Турции 
важнее — там есть су-
хопутная граница с 

Сирией, через Турцию идет основная поддержка против-
ников Асада (в том числе в Алеппо). Все это осложнено ты-
сячей других факторов.

Тут и проблема курдов, чуть ли не самая важная для 
Турции (курдские сепаратисты требуют своего государст-
ва на части турецкой территории), тут и туркоманы (в 
связи с которыми, кстати, и был сбит тот самый россий-
ский самолет). Тут и роль Запада, который выступает на 
стороне оппозиции, против Асада… А Турция при всех 
разногласиях с Западом остается членом НАТО и никуда 
«выходить не собирается».

При этом Россия хоть и не так твердо, как Иран, но, не-
сомненно, поддерживает Асада (при том что большинство 
российских мусульман — сунниты).

Может ли Турция в этой ситуации «сменить ориента-
цию», отказаться от поддержки противников Асада? К 
этому надо добавить, что Эрдоган опирается как раз на 
религиозное большинство в Турции, т.е. тех самых сунни-
тов.

Вместе с тем именно ПОЛИТИЧЕСКАЯ поддержка Рос-
сии сейчас очень важна для Эрдогана и вне страны (чтоб 
иметь противовес Западу), и внутри — показать, что он не 
в изоляции, он смог добиться успеха.

В общем, о СОЮЗЕ Россия — Турция — Иран говорить 
сейчас оснований нет (кстати, Россия и Иран — конкурен-
ты на рынке нефти, вот «Роснефть» вытесняет Иран из Ин-
дии). Но то, что пазл в Сирии (и не только!) может изме-
ниться в связи с последними событиями, вполне возмож-
но.

Для взаимно-госу-
дарственного при-
тяжения есть масса 
причин

Именно политиче-
ская поддержка 
России сейчас 
очень важна для 
Эрдогана

Дмитрий Медведев предложил 
подумать над изменениями в зако-
нодательстве, чтобы защитить 
право на жилье для детдомовцев.

Деловой завтрак
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ТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92.

Максим Станиславович Ликсутов 
Заместитель мэра Москвы, 
руководитель департамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры москвы

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ В Сибири 
мигрантам запретили работать 
с детьми и водить такси

Своих 
специалистов 
хватает

Наталья Граф, 
«Российская газета», 
Новосибирск

ГУБЕРНАТОР Новосибирской 
области Владимир Городецкий 
подписал постановление, за-
прещающее трудовым мигран-
там занимать определенные 
должности в регионе.

Новосибирским бизнесме-
нам и руководителям предпри-
ятий теперь нельзя привлекать 
иностранных граждан, работа-
ющих по патентам, к 16 специ-
альностям. В частности, миг-
рантам запрещается работать с 
детьми. Причем вето наложено 
на работу не только в школах и 
детских садах, но и в детских ла-
герях на время каникул, а также 

на производстве детского и дие-
тического питания. 

Кроме того, иностранцы не 
смогут устроиться на работу 
таксистами, бухгалтерами и ре-
дакторами, торговать лесома-
териалами и добывать полез-
ные ископаемые. Гастарбайте-
рам также запрещается зани-
маться рыболовством, ходить 
на охоту и даже собирать на 
продажу ягоды и грибы.

— Хозяйствующим субъектам 
необходимо в течение трех ме-
сяцев со дня вступления в силу 
настоящего постановления, ру-
ководствуясь требованиями 
трудового законодательства 
Российской Федерации, приве-
сти численность используемых 
иностранных работников в со-
ответствие с настоящим поста-
новлением, — говорится в доку-
менте, опубликованном  вчера 
на официальном сайте прави-
тельства Новосибирской обла-
сти.

Как стало известно, такое ре-
шение принято в соответствии 
с федеральным постановлением 
от 2015 года. Правительство РФ 
предоставило регионам воз-

можность самостоятельно регу-
лировать численность трудо-
вых мигрантов и сферы, в кото-
рых они заняты. К примеру, в 
Сахалине и Омской области 
иностранцам запрещено торго-
вать продуктами. В Новосибир-
ске торговля, общепит и строи-
тельная отрасль в реестр огра-
ничений не попали.

По данным регионального 
минтруда, Новосибирску выде-
лялась самая большая квота на 
получение разрешения на вре-
менное проживание иностран-
ных граждан в Сибири. Она со-
ставляла 4 тысячи человек. Для 
сравнения — в соседней Том-
ской области «привлекать к 
труду» можно только 1500 че-
ловек из-за рубежа, а в Респу-
блике Алтай всего 150 человек.

В результате в Новосибирске 
доля приезжих из иностранных 
государств была выше, чем доля 
приезжих из других российских 
регионов. Чаще всего на зара-
ботки в Сибирь ехали выходцы 
из Казахстана, Украины и Тад-
жикистана.

Новосибирские власти счи-
тают, что запрет на отдельные 
виды деятельности мигрантов 
улучшит криминогенную об-
становку и повысит на рынке 
труда спрос на местных специа-
листов. Чиновники также убе-
ждены, что подобные меры не 
повлияют на экономическую 
ситуацию в регионе.

Между тем только в одной из 
местных компаний-перевозчи-
ков работает несколько десят-
ков мигрантов из ближнего за-
рубежья. По словам руководи-
теля предприятия, пока заме-
нить их некому. Вакантные ме-
ста водителей автобусов жите-
лей Новосибирской области не 
привлекают.

ЦИФРА

4
ТЫСЯЧИ 
ЧЕЛОВЕК
составляет квота Новосибирску 
на временное проживание миг-
рантов

Только в одной из 
местных компаний-
перевозчиков рабо-
тает несколько 
десятков 
мигрантов

Александр Сафонов, 
проректор академии труда и социальных отношений: 

— Решение о введении ограничений для трудовых мигрантов на работу в опреде-

ленных сферах деятельности чаще всего связано с изменением ситуации на 

рынке труда в регионе. Если там наблюдается рост безработицы или среди тех, 

кто зарегистрирован в службах занятости, немало специалистов претендую-

щих на должности, которые занимают мигранты, значит, постановление позво-

лит очистить рынок труда от иностранной рабочей силы и предоставить рабо-

чие места местным кадрам. 

Другое дело, немного странно, что подобное решение принято в середине авгу-

ста, а не в начале года, когда обычно ситуация на рынке труда уже просматрива-

ется и можно профилактировать появление тех или иных негативных тенден-

ций. Кроме того, «срок действия» постановления наверняка ограничится теку-

щим годом, а в следующем оно может быть изменено. Ведь на федеральном 

уровне тоже каждый год принимается постановление правительства, которым 

ограничивается доступ мигрантов к тем или иным сферам деятельности. Но по 

его истечению, оно пересматривается. 

А вообще в последнее время в России наблюдается отток мигрантов. И тенден-

ция началась не вчера. За последние три года рабочие места гастарбайтеров 

успешно замещались россиянами в ряде видов экономической деятельности. В 

Москве, например, оптовой и розничной торговле при росте общей занятости 

на десять процентов, число иностранных работников сократилось на 54 про-

цента. В сфере финансовой деятельности занятость выросла на 15 процентов, а 

численность иностранцев снизилась на 46 процентов. В образовании общая за-

нятость снизилась, но на шесть процентов, а число мигрантов — на 96 процен-

тов. В здравоохранении аналогичные тенденции — занятость стала меньше на 

два процента, а количество мигрантов сократилось на 13 процентов. В оптовой 

и розничной торговле их численность снизилась более чем наполовину в усло-

виях роста общей численности занятых на 10 процентов.

Впрочем, есть и отрасли, где наблюдается обратная картина — диспропорции в 

приростах общей занятости и занятости трудовых мигрантов, что говорит о вы-

теснении иностранцами работников из числа коренного населения. Это проис-

ходит в строительстве (общая численность занятых повысилась на два процен-

та, численность иностранных мигрантов — на 167 процентов). В сфере «гостини-

цы и рестораны» — число занятых снизилось на пять процентов, а иностранцев 

возросло на 120 процентов. На обрабатывающих производствах — минус 13 

процентов и плюс 7 процентов. В предоставлении коммунальных, социальных и 

персональных услуг минус семь процентов и плюс 40 процентов. 

Подготовила Марина Гусенко

КОММЕНТАРИЙ
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ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Коронарные стенты  
новосибирской компании 
«Ангиолайн» не уступают 
лучшим мировым образцам 

Преодолевая 
инерцию недоверия

Инна Губкина

В ПОСЛЕДНИЕ годы в России 
удалось увеличить количество 
высокотехнологичных опера-
ций на сердце и сосудах — допол-
нительно прооперированы де-
сятки тысяч пациентов. При 
этом бюджетное финансирова-
ние такого затратного вида ме-
дицинской помощи осталось на 
прежнем уровне. За счет чего 
удалось спасти множество чело-
веческих жизней, рассказал ди-
ректор новосибирской компа-
нии «Ангиолайн» Андрей Ку-
дряшов.

Ваша компания производит ко-
ронарные стенты и другие рас-
ходные материалы для эндова-
скулярных операций на сердце. 
Какова потребность в таких ма-
териалах в России?
АНДРЕЙ КУДРЯШОВ: В прошлом году 
в российские клиники поступи-
ло почти 200 тысяч стентов. Мы 
обеспечиваем примерно 11 про-
центов общей потребности, 
к концу года этот показатель уве-
личится до 17—20. Планируется, 
что в этом году мы поставим для 
нужд здравоохранения не мень-
ше 35 тысяч стентов. В перспек-
тиве мы могли бы выпускать до 
100 тысяч стентов в год, мощно-
сти завода это позволяют, одна-
ко мы не стремимся занять 
50 процентов рынка — чтобы от-
расль развивалась, должна быть 
конкурентная среда. 

Как обстоят дела с конкурен-
цией сейчас? Ведь известно, что 
большинство расходных матери-
алов для высокотехнологичных 
операций в России производится 
за границей, и вопрос импорто-
замещения в этой сфере стоит 
очень остро. 
АНДРЕЙ КУДРЯШОВ: Мы выпустили 
первый российский стент 
в 2010 году, и до 2013—2014 года 
нам приходилось бороться с так 
называемым «непатриотизмом 
потребителя». В медицинском 
сообществе до определенного 
момента было принято считать, 
что нужно работать только с за-
рубежной продукцией несмотря 
на высокие цены. Отечествен-
ные изделия никто не принимал 
всерьез. В результате сегодня по-
чти 95 процентов расходных ма-
териалов в высокотехнологич-
ной медицине — западного про-
изводства.

Но в последние два года ситуа-
ция стала меняться, в том числе 
из-за падения курса рубля. Когда 
импорт из-за высоких цен ока-
зался под вопросом, объемы на-
ших поставок существенно выро-
сли. И тут выяснилось, что наши 
стенты ничем не хуже западных, 
и при этом в 2,5 раза дешевле. 
Сейчас врачебное сообщество 
настроено к нам достаточно ло-
яльно: в частности, в ННИИПК 
имени Мешалкина полностью пе-
решли на нашу продукцию, отка-
завшись от дорогих западных 
аналогов. В результате в клинике 
довели количество операций с ис-
пользованием стентов с лекарст-
венным покрытием (они дороже 
голометаллических и обеспечи-
вают лучшие результаты) до 
96 процентов, тогда как в сред-
нем по России этот показатель со-
ставляет менее 45% процентов. 
Кроме того, наша продукция дала 
возможность использовать при 
одной операции, в рамках одной 
квоты, несколько стентов, то есть 
лечить многососудистые пораже-
ния. Раньше таким пациентам 
приходилось использовать не-
сколько квот, переносить не-
сколько вмешательств с переры-
вами. 

Надо сказать, что благодаря 
присутствию на рынке отечест-
венных стентов высокого каче-
ства западные поставщики 
в кризис не только не подняли 
цены, но и снизили их — на 15—
30% в рублевом эквиваленте. 
В связи с этим экономия бюд-
жетных средств в масштабах 
страны составила около восьми 
миллиардов рублей дополни-
тельных ассигнований, а это зна-
чит, что дополнительно были 
прооперированы до 70 тысяч па-
циентов.

Кстати, в течение нынешнего 
года мы проводим в семи феде-
ральных клиниках масштабное 
клиническое исследование под 
названием «Патриот»: врачи 
сравнивают наши стенты с про-
дукцией лидера мирового рынка. 
В исследовании принимают 
участие более 600 пациентов. 
Цель — доказать, что наши изде-
лия как минимум не хуже. Офи-
циальных результатов еще нет, 
но мы уже видим, что поступили 
правильно, сравнив себя с лиде-
ром отрасли.

И все-таки, почему в стране та-
ких производств — единицы? 
АНДРЕЙ КУДРЯШОВ: О «непатриотиз-
ме потребителя» я уже сказал, 
но есть и другие проблемы. Одна 
из них связана с таможней, 
и с этим неминуемо столкнется 
любой российский производи-
тель высокотехнологичной про-
дукции. Производств полного 
цикла сейчас нет нигде в мире, 
о какой бы отрасли ни шла речь. 
Комплектующие придется заку-
пать в том числе за рубежом. 
И тут, на мой взгляд, складывает-
ся парадоксальная ситуация: за-
падные компании ввозят гото-
вую высокотехнологичную ме-
дицинскую продукцию без упла-
ты пошлин и НДС. А отечествен-
ное предприятие, закупая сырье 
и компоненты для производства, 
платит 18-процентный НДС 
и пошлины, причем максималь-
ные: таможенные органы все 
время пытаются нас убедить, 
что мы ввозим не высокотехно-
логичную продукцию, а самую 
обычную, переводя ее в другие 
группы товаров. С таким подхо-
дом в России вряд ли удастся 
развивать экспортно ориенти-
рованные производства.

Государство, безусловно, по-
нимает, что выпуск медицинских 
изделий нужно локализовать 
внутри страны, и предпринимает 
для этого конкретные шаги. 
В частности, с 2017 года в России 
на пятилетний срок определен 
единственный поставщик рас-
ходных материалов для лечения 
острой коронарной недостаточ-
ности (инфарктов) с условием: 
компания должна открыть завод 
в России. Сейчас производствен-
ных мощностей в нашей стране 
у единственного поставщика 
нет — реальное производство, по 
условиям соглашения, появится 
не раньше 2019 — 2021 годов. 
Между тем, преференции эта 
фирма получает уже сейчас: ста-
тус единственного поставщика 
означает, что больницы могут за-
купать у него материалы без про-
ведения торгов и по заранее 
определенным высоким фикси-
рованным ценам.

Разве это не означает ограниче-
ния той самой конкуренции, 
благодаря которой удалось сни-
зить стоимость операций и уве-
личить их количество?
АНДРЕЙ КУДРЯШОВ: Важно понимать, 
что появление единственного по-
ставщика не влечет прямого за-
прета для больниц приобретать 
расходные материалы у других 
поставщиков по конкурсу. Закон 
позволяет это делать. Однако не 
исключено, что определенные ад-
министративные решения приве-
дут к тому, что медучреждения 
будут пользоваться только услу-
гами единственного поставщика. 
Как добиться равных условий для 
всех отечественных производи-
телей? Было бы логично, если ста-
тус единственного поставщика 
получили бы все отечественные 
производители стентов, включая 
«Ангиолайн». Или как минимум 
на официальном уровне (ФАС, 
минздрав) было бы подтвержде-
но право больниц выбирать про-
цедуру закупки: у единственного 
поставщика без конкурса или по 
конкурсу у иных поставщиков. 
Тогда у медицинских учреждений 
появился бы реальный выбор 
и возможность экономить бюд-
жетные средства.

Планирует ли «Ангиолайн» ос-
ваивать новые виды продукции?
АНДРЕЙ КУДРЯШОВ: Уже в следующем 
году начнутся ускоренные кли-
нические испытания нашей раз-
работки, сделанной совместно 
с ННИИПК имени Мешалкина. 
Это аортальный клапан, кото-
рый в этом году пройдет испыта-
ния на животных. Производство 
аортальных клапанов в России 
крайне важно — сейчас стои-
мость одного западного аналога 
составляет полтора миллиона 
рублей, и это делает невозмож-
ным массовое проведение таких 
операций. Наша разработка бу-
дет как минимум в три раза де-
шевле: это даст шанс на продле-
ние жизни примерно 50 тысячам 
российских больных в год.

Рублевый тур
Сейчас в среднем пу-
тевка на отечествен-
ный курорт стоит 50 

тысяч рублей, продолжает эк-
сперт. «Если мне, например, ска-
жут, поезжайте в Сочи или Кав-
минводы за половину от этой 
стоимости, возможно, это дейст-
вительно все решит. А так, цена 
путевки за 48 или 49 тысяч ру-
блей вместо 50 тысяч вряд ли 
станет существенным фактором 
при принятии решения», — отме-
тил Андрей Гаврилов.

При этом не стоит забывать и о 
других проектах, предполагаю-
щих сбор налогов с туристов — до 
100 рублей в сутки. Пока получа-
ется, что разные ведомства вы-
ступают с противоречащими друг 
другу инициативами, отмечают 
эксперты «Российской газеты». 
Условно путевка может обойтись 
на 1 тысячу рублей дешевле за 
счет субсидии и стать на 1,5 тыся-
чи дороже за две недели отдыха, 
если на территории Ставрополь-
ского края будет введен турист-
ский налог.

Кстати, в свое время Турция 
субсидировала перевозку россий-
ских туристов туроператорам в 
размере примерно 6 тысяч долла-
ров за чартерный рейс, рассказа-
ли «РГ» представители турбизне-
са. В среднем чартерный рейс пе-
ревозит 200 пассажиров, то есть 
получалось более 2 тысяч рублей 
на человека, примерно так же, как 
предлагается сейчас. Однако 
прежние объемы организованно-
го турпотока в Турцию и нынеш-

него в Россию все еще несопоста-
вимы. У крупных туроператоров 
раньше было до 7 полетов на ту-
рецкие курорты в неделю. С уче-
том сезона продолжительностью 
в пять месяцев получалось, что 
один туроператор мог получать 
до миллиона долларов субсидий в 
год. «Поэтому многое будет зави-
сеть от объемов перевозки. У нас 
есть довольно мощные туропера-
торы, работающие по 20 лет на 
отечественном рынке, которые 
возят отдыхающих на теплые ку-
рорты, например, в Краснодар-
ский край. Но если мы говорим о 
проекте «Русские усадьбы» или о 
«Восточном кольце», предполага-
ющем отдых на Дальнем Востоке, 
то пока еще не сформированы ту-
роператоры, которые могли опе-
рировать серьезными объемами 
по перевозке туристов», — отме-
тил Андрей Гаврилов.

Между тем в проекте поста-
новления правительства устанав-
ливается минимальное количест-
во туристов, привезенных одним 
туроператором, которое будет да-

вать ему право на субсидию. Оно 
составит от 50 человек для Кам-
чатки до 500 человек для Сочи и 
других морских курортов.

Чтобы стимулировать россиян 
больше путешествовать по стра-
не, надо использовать разные эко-
номические механизмы. В ком-
плексе они могут дать хороший 
результат. «Например, у мини-
стерства культуры же был законо-
проект, позволяющий компенси-
ровать затраты на отдых работни-
ку за счет работодателя. Эта же 
идея обсуждалась в Совете Феде-
рации», — напомнил Андрей Гав-
рилов. Причем предлагалась ком-
бинация, которая была бы без-
убыточной как для работодателя, 
так и для бюджета.

Работодателя хотели наделить 
правом учитывать в составе рас-
ходов на оплату труда затраты на 
отдых работников и членов их се-
мей на территории России. Сей-
час работодатель может расходо-
вать до 6 процентов средств из 
фонда оплаты труда, не выплачи-
вая при этом налоги, по двум на-

правлениям — по договорам до-
бровольного личного страхова-
ния и по договорам на оказание 
медуслуг. При этом сумма трат не 
должна превышать 50 тысяч ру-
блей на человека. «К этим двум 
направлениям мы предлагаем до-
бавить третье — право работода-
теля оплачивать турпутевку по 
России своим сотрудникам и чле-
нам их семей», — рассказал «РГ» 
один из авторов законопроекта, 
председатель Комитета Совета 
Федерации по социальной поли-
тике Валерий Рязанский.

Бюджету это не стоило бы ни-
чего, потому что с 6-процентной 
части средств фонда оплаты тру-
да, которые идут на здравоохра-
нение, уже не платятся налоги, 
это прописано в законодательст-
ве. А расходы на организацию от-
дыха повысят престиж работода-
теля, привлекут и удержат высо-
коквалифицированные кадры. 
Это и помощь социально незащи-
щенным работникам, например, 
многодетным семьям. Законо-
проект был поддержан и Россий-
ской международной академией 
туризма. «Надо просто сесть 
всем вместе — представителям 
министерства, Ростуризма, биз-
неса, Совета Федерации, Госду-
мы, спокойно еще раз все обсу-
дить и наметить реальные меха-
низмы», — предложил Андрей 
Гаврилов.

Акцент

 Пока нет туроператоров, орга-
низующих массовый турпоток 
со всей страны в Сибирь или 
на Дальний Восток

Законопроект читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1295119

Благодаря отечест-
венным стентам 
были дополнитель-
но прооперирова-
ны до 70 тысяч 
пациентов
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 

№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

— Председателя Верховного Суда Республики Татарстан;
— председателя Тамбовского областного суда;
— судьи Девятого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-

ванного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 
10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. 
Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 16 сентября  2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются.

Информационное сообщение  
Об исключении АКБ «Первый Капитал» 

(ЗАО) из реестра банков –  
участников системы  

обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских операций 
у Акционерного коммерческого банка «Первый Капитал» (За-
крытое акционерное общество) (регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организаций 
3201, номер по реестру банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов 908) и завершением Агентством про-
цедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением Агентства 
11 августа 2016 г. (протокол № 109) принято решение об исклю-
чении указанного банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 25 июля 2016 г. на основа-
нии информации Банка России от 8 августа 2016 г. № 33-3-
10/7435 о государственной регистрации банка в связи с его лик-
видацией на основании решения суда (запись в Едином государс-
твенном реестре юридических лиц от 25 июля 2016 г. 
№ 2167700261034).

Информационное сообщение  
Об исключении Банка «Экспо Финанс» АО 
из реестра банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов  
в связи с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с прекраще-
нием деятельности кредитной организации Банк «Экспо Фи-
нанс» (акционерное общество) (регистрационный номер по Кни-
ге государственной регистрации кредитных организаций 2594, 
номер по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 310) в результате его реорганизации Прав-
лением Агентства 11 августа 2016 г. (протокол № 109) принято 
решение об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов с 1 ав-
густа 2016 г. на основании сообщения Банка России от 8 августа 
2016 г. № 33-3-10/7453. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из систе-
мы обязательного страхования вкладов банка, в соответствии с 
законодательством Российской Федерации, является Общество с 
ограниченной ответственностью «Экспобанк».

Кредиторам (контрагентам) НКО АО НРД 
Сообщение об изменении наименования НКО ЗАО НРД

В соответствии с решением годового Общего собрания акцио-
неров НКО ЗАО НРД от 31 мая 2016 года, а также во исполнение 
положений главы 4 Гражданского кодекса Российской Федерации 
сообщаем о произошедшем изменении наименования Небанков-
ской кредитной организации закрытого акционерного общества 
«Национальный расчетный депозитарий» (рег. № 3294, ОГРН 
1027739132563, обслуживается в ГУ Банка России по ЦФО, место 
нахождения — город Москва, улица Спартаковская, дом 12), да-
лее — Общество.

Новое наименование Общества на русском языке:
полное фирменное наименование — Небанковская кредитная 

организация акционерное общество «Национальный расчетный 
депозитарий»;

сокращенное фирменное наименование — НКО АО НРД.
Полное фирменное и сокращенное фирменное наименования 

Общества на английском языке остались без изменения.
Изменение наименования Общества не влечет изменения прав 

и обязанностей Общества по отношению к его кредиторам (контр-
агентам).

В связи с изменением наименования изменены печать, штампы 
и фирменный бланк Общества. Остальные реквизиты Общества, 
в том числе ОГРН, ИНН, КПП, БИК, корреспондентский счет, 
а также его адрес, телефоны остались без изменений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний

По инициативе ООО «ЭкоЮг» и на основании распоряжения ад-
министрации муниципального образования «Наримановский 
район» от 02.08.2016 г. № 380-р «О проведении общественных об-
суждений в форме общественных слушаний проектной документа-
ции по строительству объекта «Накопитель промышленных отхо-
дов для последующей переработки», протокола заседаний комиссии 
по проведению общественных слушаний проектной документации 
по строительству объекта «Накопитель промышленных отходов 
для последующей переработки» проводятся общественные слуша-
ния проектной документации по строительству объекта «Накопи-
тель промышленных отходов для последующей переработки».

Повестка общественных слушаний: «Обсуждение в форме об-
щественных слушаний проектной документации по строительству 
объекта «Накопитель промышленных отходов для последующей 
переработки на земельном участке с кадастровым номером 
30:08:040104277 площадью 100001 кв.м, расположенном в Астра-
ханской области Наримановского района в 4,2 км западнее с. Волж-
ское в 6,5 км юго-западнее г. Нариманов». 

Органом, ответственным за организацию общественных слуша-
ний, является Администрация муниципального образования «На-
римановский район».

Целью проведения общественных слушаний является реализа-
ция конституционных прав жителей Наримановского района Аст-
раханской области на благоприятную окружающую среду и досто-
верную информацию о ее состоянии.

Дата и время проведения общественных слушаний: 17 сентября 
2016 года в 16 ч. 00 мин.

Место проведения общественных слушаний: Актовый зал адми-
нистрации МО «Волжский сельсовет», расположенный в здании по 
адресу: Астраханская область, Наримановский район, с. Волжское, 
ул. Победы, 18.

Все заинтересованные граждане могут ознакомиться с разделом 
проектной документации на официальных сайтах МО «Нарима-
новский район» htt://narimanov.astrobl.ru, Мо «Волжский сельсо-
вет» htt://mo.astrobl.ru/volzhskijselsovet/, запросить предвари-
тельный вариант материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду для ознакомления и представления замечаний в течение 
30 дней, но не позднее чем за 2 недели до окончания общественных 
слушаний у инициатора общественных слушаний ООО «ЭкоЮг» 
расположенного по адресу: г. Волгоград, ул. Хиросимы, д. 7, тел.: 8 
(8442) 33-91-33, е-mail: eco-ug@mail.ru.

Предложения и замечания можно направлять в адрес ООО 
«ЭкоЮг».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Стихия В Москве побит рекорд по осадкам за 129 лет 

Дождь non-stop

Ирина Рыбникова  

В
чера на Московский ре-
гион вылилась месяч-
ная норма осадков. За 
сутки выпало более 70 
мм дождя. Это — абсо-

лютный рекорд для середины ав-
густа. Нечто похожее в последний 
раз наблюдалось в 1887 году, ког-
да над Москвой пролилось чуть 
более 25 мм осадков, сообщили в 
Гидрометцентре РФ. 

«Таких аномальных ливней в 
Москве не было почти 130 лет, — 
заявил пресс-секретарь заммэра 
столицы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Игорь Пергамен-
щик. — Но все системы жизнеобе-
спечения города работали в штат-
ном режиме». 

К середине дня в «Мосводо-

сток», который следит за состоя-
нием столичной ливневой кана-
лизации, поступило почти 260 за-
явок о подтоплениях. Их устраня-
ли 1,2 тысячи рабочих и 290 еди-
ниц спецтехники. Тем не менее 
вылившейся с небес воды было 
столько, что спасателям при-
шлось эвакуировать с некоторых 
участков дорог как личный, так и 
общественный транспорт. Авто-
мобили и автобусы попадали в 
стихийные «озера» и глохли, их 
приходилось вытягивать троса-
ми. В общей сложности из водяно-
го плена пришлось вызволять бо-
лее 200 человек. 

Подтопило открытый перегон 
между станциями «Пионерская» 
и «Филевский парк» на Филев-
ской линии столичной подземки. 
Впрочем, в пресс-службе метро-

политена заявили, что, несмотря 
на это, составы выходят на ли-
нию в штатном порядке, соблю-
дая положенные интервалы. А 
вот наземный общественный 
транспорт в зоне скопления воды 
начал ходить с задержками, чем 
тут же воспользовались такси-
сты, предлагая промокшим мо-
сквичам услуги по двойному та-
рифу. 

К 15.00 переполнилась дождем 
и вышла из берегов река Яуза. Тут 
же возникли затруднения по об-
еим сторонам набережной — на 
Малахитовой улице и Втором Ро-
стокинском мосту. Сотрудникам 
ГИБДД пришлось перекрывать 
движение на этих участках, что-
бы нормализовать дорожную си-
туацию. 

Сильнее всего пострадал от 

стихии и юго-восток Подмоско-
вья. В Люберецком районе ливень 
подтопил 300 дачных участков в 
садовом товариществе «Зеленая 
зона». Несколько домов ушли под 
воду так, что спасателям при-
шлось вывозить хозяев на лодках.  

А виновником всех этих собы-
тий, по словам главы Гидромет-
центра РФ Романа Вильфанда, 
стал циклон, прошедший по евро-
пейской части России. Он, кстати, 
набедокурил не только в Москов-
ском регионе, но и в Курской и 
Орловской областях, где выпало 
почти 80 мл осадков. Завтра ци-
клон покинет центральную часть 
страны, и погода начнет улуч-
шаться: облачность прекратится, 
температура к выходным подни-
мется до 27 градусов. Лето пока с 
нами! 

Подпись под фото.
Подпись под фото.
Подпись под фото.

Последствия аномального ливня в столице ликвидировали 1,2 тысячи рабочих и 290 единиц спецтехники. 

Вышедшая из берегов река Яуза. Сама река за забором. А автолюбитель «плывет» по проезжей части. 
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СОБЫТИЕ Победителя 
Олимпиады Хасана 
Халмурзаева на родине 
встретили как героя

На улицы вышла 
вся Ингушетия

Алена Ларина, «Российская газета», Ингушетия

ПРЯМО с посадочного трапа восторженные жители ре-
спублики подхватили чемпиона Олимпийских игр в Рио-
де-Жанейро на руки и так донесли его до белоснежного 
лимузина-кабриолета, на котором спортсмен направил-
ся в столицу республики Магас.

На протяжении всего пути по обеим сторонам трассы 
стояли люди самых разных возрастов и приветствовали 
спортсмена, принесшего России третье «золото» в Рио-
де-Жанейро, одобрительными криками и плакатами «Ха-
сан — наш чемпион», «Гордость России и Ингушетии — 
Хасан Халмурзаев», «Добро пожаловать домой, наш чем-
пион». 

Так как Хасана никого в Ингушетии никогда не встре-
чали. Казалось, вся республика вышла на улицы, чтобы 
увидеть его. На церемонии чествования Хасану Халмур-
заеву было объявлено, что в память о его победе в Назра-
ни к будущему году будет построен специализирован-
ный зал для занятий дзюдо.

МЕГАПОЛИС В Москве будет 
медицинский кластер

15 клиник сразу

Сергей Жуков

ВЧЕРА мэр Москвы Сергей Собянин заложил капсулу в 
фундамент диагностического корпуса, который станет 
первым зданием Международного медицинского класте-
ра. 

Глава города напомнил, что в прошлом году Госдумой 
был принят федеральный закон, позволяющий разме-
щать на территории кластера не только отечественные, 
но и зарубежные клиники. Поэтому делать операции и 
лечить там смогут врачи без российских дипломов. Им 
также разрешат использовать методики и фармакологи-
ческие препараты, нелицензированные в России. «Это 
даст возможность транспортировать в Москву новейшие 
технологии, обмениваться опытом, обучать российских 
студентов и врачей», — считает Собянин. Подобная ин-
теграция поможет дальнейшему развитию столичного 
здравоохранения. Тем более место для будущего меди-
цинского «анклава» подобрали подходящее — на терри-
тории «Сколково». Здесь на участке площадью около 60 
га и «вырастет» медгородок. «Территория большая, поэ-
тому места хватит всем, — заметил мэр. — Мы готовы со-
трудничать с любыми организациями, которые предо-
ставляют современные медицинские технологии».

Участниками кластера должны стать ведущие меди-
цинские центры стран, входящих в Организацию эконо-
мического сотрудничества и развития. Сейчас в ней чи-
слятся 35 развитых государств. Ожидается, что в течение 
10—15 лет в кластере смогут обосноваться до 15 клиник, 
специализирующихся на онкологии, кардиологии, трав-
матологии, ортопедии и неврологии. Пока же Москва ре-
шила начать с запуска пилотного проекта. С его помо-
щью освоение пустыря пойдет быстрее, придут инвесто-
ры. На первом этапе, рассказал корреспонденту «РГ» 
глава столичного департамента строительства Андрей 
Бочкарев, в кластере откроется диагностический кор-
пус. Его строительство началось в июне. В здании разме-
стятся амбулаторные кабинеты и дневной стационар, 
учебно-тренировочный центр, конференц-зал и офисы. 
Все это достроят в IV квартале 2017 года. Второй корпус 
— терапевтический — будет готов годом позже, в 2018-м. 
Его строители начнут возводить в ближайшее время. 
«Задача Москвы — создать выгодные условия для инве-
сторов, сделать инженерную и транспортную инфра-
структуру», — подчеркнул Бочкарев. Остальное — за 
участниками кластера, которые будут возводить клини-
ки по своим стандартам и на собственные средства. Раз-
местив в одном месте современные клиники, власти над-
еются снизить объем медицинского туризма. Каждый 
год, по подсчетам экспертов, на лечение за рубежом рос-
сияне в общей сложности тратят от 5 до 6 млрд долларов.

Подаст сигнал тревоги
Согласно техническо-
му регламенту Тамо-
женного союза «О без-

опасности колесных транспор-
тных средств» с 1 января 2015 
года «ЭРОЙ» оснащаются все но-
в ы е  м о д ел и  т р а н с п о рт н ы х 
средств, они проходят соответст-
вующую сертификацию. С 2017 
года все новые выпускаемые ав-
томобили должны сходить с кон-
вейера с «ЭРА-ГЛОНАСС». Но 
при этом есть норма, которая по-
зволяет автопроизводителям 
продлить производство марок 
автомобилей, которые выпуска-
лись до 2017 года без терминалов 
«ЭРА-ГЛОНАСС», еще на три 
года —2017—2019 годы.

Что касается краш-теста. Ав-
томобиль должен пройти фрон-
тальный и боковой краш-текст. 
Есть машины, которые выдержи-
вают оба испытания. Есть маши-
ны, которые их не выдерживают. 
Именно машины, а не терминал. 
Тогда приходится «разбивать» 
второй автомобиль.

В Европе есть подобные проце-
дуры?
АНДРЕЙ НЕДОСЕКОВ: С 31 марта 2018 
года новые модели автомобилей, 
реализуемые в Европе, должны 
оборудоваться системой eCall, 
аналогом терминала «ЭРА-ГЛО-
НАСС». Они точно так же будут 
проходить сертификационные 
испытания, в том числе, краш-те-
сты. 

И как наши авто их проходят с 
терминалами «ГЛОНАСС»?
АНДРЕЙ НЕДОСЕКОВ: В России на се-
годняшний день более 60 новых 
моделей автомобилей, оснащен-
ных устройством (системой) вы-
зова экстренных оперативных 
служб, получили одобрения типа 
транспортных средств. 

Большинство автомобилей, 
которые уже прошли сертифика-
цию, — иностранного производ-
ства. Многие имеют локализо-
ванную в России сборку, но по 
своему выпуску, по разработке — 
это иностранные автомобили. 
Всего на сегодняшний день более 
130 моделей автомобилей уже 
прошли сертификационные ис-
пытания, или проходят их, или 
заявились, чтобы их пройти. 

Для нас как для пользователя, 
что даст установка в машине 
«ЭРА-ГЛОНАСС»?
АНДРЕЙ НЕДОСЕКОВ: В первую оче-
редь, это сокращение времени 
реагирования экстренных служб 
на дорожное событие. Для поль-
зователя эта функция в автомо-
биле бесплатна. В случае аварии 
«ЭРА-ГЛОНАСС» может спасти 
жизнь. И у нас уже есть спасен-
ные жизни. 

Например, в ручном режиме 
(нажав кнопку) человек может 

сообщать не только о ДТП, но и о 
других происшествиях: если во-
дитель или пассажир автомоби-
ля почувствовал себя плохо, 
если затруднено д вижение 
(трассу затопило или путь прег-
радило дерево — такие случаи у 
нас были). 

Заказчиками терминала «ЭРА-
ГЛОНАСС» являются автопроиз-
водители. Есть ли у них какие-то 
особые пожелания?
АНДРЕЙ НЕДОСЕКОВ: Да, они сами фор-
мируют требования к терминалу 
и озвучивают их изготовителю. 

Для каждого типа авто делают 
разные приборы, к которым есть 
единые требования при передаче 
информации о ДТП. 

Что касается расширенного 
функционала, то его может зало-
жить автопроизводитель или 
производитель терминалов. К 
примеру, дополнительный фун-
кционал терминала может быть 
использован для страхования: с 
его помощью будет возможно де-
лать реконструкцию ДТП и до-
подлинно выяснять, как именно 
оно случилось, кто является ви-
новатым. Мы ведем работу и с 

производителями терминалов, и 
с автопроизводителями по созда-
нию терминала «ЭРА Плюс», ко-
торый позволит реализовывать 
подобный функционал.

Совместно с Российским сою-
зом автостраховщиков мы выра-
батываем требования к такому 
прибору, и сейчас решаем юри-
дические вопросы для того, что-
бы информация с такого терми-
нала официально признавалась 
при разборе ДТП.

Как будет считываться инфор-
мация о ДТП? 
АНДРЕЙ НЕДОСЕКОВ: Сейчас все идет к 
тому, что сотрудники ГИБДД не 
будут выезжать на те ДТП, где нет 
пострадавших. Европа и многие 
другие страны уже к этому при-
шли — в таких случаях на место 
прибывают только страховые ко-
миссары. 

Терминалы «ЭРА-ГЛОНАСС» 
пишут информацию в дискрет-
ном режиме и передают ее толь-
ко в случае события (ДТП). То 
есть у прибора есть энергонеза-
висимая память: даже находясь в 
спящем режиме и ничего не пе-
редавая, он записывает инфор-
мацию по движению объекта. А в 
случае дорожно-транспортного 
происшествия информация о 
том, как это происходило (10 се-
кунд до ДТП и 10 секунд после 
него) сохраняется в базе данных, 
из которой страховые компании 
и правоохранительные органы 
при разборе происшествия мо-
гут ее взять.

А можно с помощью «ЭРА-ГЛО-
НАСС» создать общероссий-
скую информационную систему 
о пробках? Чтобы сигнал о ситу-
ации на дороге в режиме онлайн 
передавался с каждого авто? 
АНДРЕЙ НЕДОСЕКОВ: Нельзя. Требова-
ниями к этому прибору установ-
лено, что он находится в спящем 
режиме. То есть прибор «видит», 
как автомобиль движется, но он 
не подключен к сети сотовой свя-
зи для передачи информации. 
Это было очень жесткое требова-
ние при принятии техрегламента 

в части защиты неприкосновен-
ности частной жизни потребите-
лей. Поэтому прибор активизи-
руется только в случае передачи 
сигнала о дорожно-транспор-
тном происшествии в автомати-
ческом режиме или путем нажа-
тия кнопки. 

А в каких машинах чаще всего 
используют кнопку ГЛОНАСС 
для оповещения? 
АНДРЕЙ НЕДОСЕКОВ: Большинство вы-
зовов идет из легковых автомо-
билей, из наших отечественных 
LadaVesta и Lada ХRay. Их сегод-
ня больше всего зарегистрирова-
но в системе «ЭРА-ГЛОНАСС». 

А вот интересно: при угоне тер-
минал все равно будет находить-
ся в спящем режиме?  
АНДРЕЙ НЕДОСЕКОВ: Терминал в базо-
вой комплектации — да. Если же 
владелец автомобиля хочет поль-
зоваться охранно-поисковыми 
услугами, эти функции должен 
обеспечивать уже терминал с 
расширенным функционалом — 
«ЭРА Плюс». 

В то же время сегодня уже 
сами автопроизводители реали-
зовывают функционал умного 
автомобиля: подключают его 
компьютер к нашему прибору 
«ЭРА-ГЛОНАСС», чтобы он пере-
давал информацию о происходя-
щих событиях через радиомодем. 
Установка такого устройства 
происходит сразу на конвейере.

Эта услуга платная? 
АНДРЕЙ НЕДОСЕКОВ: Если мы говорим 
о передаче экстренного сигнала о 
о дорожно-транспортном проис-

шествии , то это бесплатная услу-
га. Если говорить про оказание 
различных коммерческих серви-
сов, то они будут иметь опреде-
ленную стоимость, но при этом 
цена не должна быть завышенной. 

«ЭРА-ГЛОНАСС» будут устанав-
ливать на небольшие самолеты и 
вертолеты, чтобы их было легче 
найти? 
АНДРЕЙ НЕДОСЕКОВ: Мы знаем, что 
воздушные суда, которые выпол-
няют коммерческие перевозки, 
должны быть оборудованы мая-
ками системы Коспас-Сарсат. 
Это обязательное условие. 

Уже произведены опытные 
разработки по сопряжению 
«ЭРЫ-ГЛОНАСС» со спутнико-
выми навигационно-связными 
системами: в случае чрезвычай-
ной ситуации через спутник 
можно получить сигнал в ГАИС 
«ЭРА-ГЛОНАСС». 

Эти работы выполнены, пер-
вые такие терминалы сделаны. 
Но обязательности установки их 
на воздушные судна нет, они до-
рогие. 

Еще важный момент — вопро-
сы электромагнитной совмести-
мости приборов, особенно на 
воздушном судне: энергопотре-
бление этого прибора, его влия-
ние на оборудование, вопросы, 
связанные с необходимостью до-
полнительной как приемной, так 
и передающей антенны, ее распо-
ложение на корпусе и так далее. 

Хасана Халмурзаева из аэропорта до центра Магаса доставили 
в белоснежном лимузине в сопровождении множества машин.

Больше всего сигналов о ЧС подают водители центра России и Приволжья. Там освоили все автодевайсы.

Акцент

 В перспективе ГИБДД не будет 
выезжать на аварии, где нет 
пострадавших, сюда приедут 
страховые комиссары

Точность ГЛОНАСС к 2020 
году достигнет одного 
метра — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1207401

ТОЛЬКО В рОССИИ

«ЭРА-ГЛОНАСС» — единственная в Европе

В России «ЭРА-ГЛОНАСС» введена в промышленную эксплуатацию с 1 января 

2015 года. В 2015 году инфраструктура системы «ЭРА-ГЛОНАСС» была развер-

нута в Крыму. Там были созданы каналы связи, установлены серверные стойки, 

которые принимают и обрабатывают сигнал, передают его нам. В ближайшее 

время система начнет работу и там.

Помимо стран Европы, ряд других государств тоже готовятся развернуть анало-

гичные системы. Казахстан и Беларусь уже приняли обязательства по гармони-

зации работы их систем с ГАИС «ЭРА-ГЛОНАСС». 
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Сергей Собянин:  Мы готовы сотрудничать с любыми органи-
зациями, которые предоставляют современные технологии.

СОЦЗАЩИТА 45 тысяч инвалидов получат дополнительные средства реабилитации

Раздвинули границы
Любовь Проценко 

С
толичные власти вчера ут-
вердили дополнительный 
перечень средств реабили-

тации медицинского назначения 
и медицинских изделий, которы-
ми город взял на себя обязатель-
ство обеспечивать нуждающихся 
инвалидов. Вопрос о необходи-
мости улучшить жизнь инвали-
дов в столице в апреле был обсу-
жден региональным отделением 
партии «Единая Россия» в рам-
ках форума «За равные права и 
равные возможности».

Но еще до этого «единороссы» 
провели 7 тысяч встреч с инвали-
дами-общественниками, более 
конкретно изучая их нужды. 

— Часть из выработанных в 
процессе той работы предложе-
ний мы уже реализовали, — на-
помнил на заседании президиу-

ма правительства Москвы мэр 
Сергей Собянин. 

В частности, многое сделано 
по приспособлению городской 
среды  для людей с ограниченны-
ми возможностями, предостав-
лению квартир инвалидам. Сто-
лица первой в стране отказалась 
от социальных норм   на электро-
энергию и водоснабжение, взяв 

на себя оплату этих ресурсов по 
фактическому их использова-
нию инвалидами. Вчера же градо-
начальник предложил включить 
в перечень технических средств 
реабилитации самые современ-
ные аппараты. В результате чи-
сло получателей, по словам Сер-
гея Собянина, увеличится на 45 
тысяч человек. 

Эта инициатива крайне важна 
именно сейчас, в экономически 
непростое время, подчеркнул 
приглашенный на заседание пре-
зидиума городского правитель-
ства для обсуждения этого во-
проса депутат Госдумы, предсе-
датель правления региональной 
общественной организации ин-
валидов «Стратегия» Владимир 
Крупенников. Ведь речь идет, на-
пример, об аппаратах искусст-
венной вентиляции легких и дру-
гих сложных приборах, которые 
из- за своей дороговизны часто 
просто не по карману инвалидам. 
«Безусловно, принятое прави-
тельством Москвы решение здо-
рово облегчит им жизнь», — ска-
зал он.  

Владимир Петросян, руково-
дитель департамента труда и со-
циальной защиты населения, на-
помнил, что одни из этих средств, 

как, например, очки и слуховые 
аппараты, способны улучшить 
качество жизни инвалидов. От 
других, таких как трахеостоми-
ческие трубки, откашливатели с 
набором расходных материалов, 
гастрономические трубки (для 
введения пищи), инфузионные 
линии паренторального питания 
детям (используемые для введе-
ния питательных веществ через 
вену), наборы для дозаправки ба-

клофеновой помпы (применяют-
ся для лечения ДЦП) и наборы 
расходных материалов для инсу-
линовой помпы, зачастую зави-
сит их жизнь. 

И что еще важно, получить эту 
помощь города теперь помимо 
инвалидов смогут и те, кто еще 
только оформляет инвалидность 
или просто признан нуждаю-
щимся в ней любым столичным 
медучреждением. 

Акцент

 Столичные инвалиды теперь 
будут бесплатно получать 
дорогостоящие и очень нуж-
ные им аппараты 

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ
На том же заседании было решено, что для оплаты проезда на Москов-
ском центральном кольце, готовящемся к запуску, будут использовать-
ся обычные городские проездные билеты: «Единый», 90 минут и «Трой-
ка». А все столичные льготники, их, напомню, в Москве около 4 млн, бу-
дут бесплатно ездить на МЦК, как и на всех других видах городского 
транспорта, пользуясь социальной картой москвича или социальной 
картой студента.   
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АРХЕОЛОГИЯ 
Сергей Нарышкин 
вместе с учеными 
передал в музей 
уникальные находки

Шлемы эпохи

Татьяна Замахина

ЗАКОН о «спасательной археологии», принятый Госду-
мой 6-го созыва, приносит реальную пользу. В частно-
сти, его применение позволило спасти от уничтожения 
уникальные военные шлемы времен Ивана Грозного. 
Найденные при строительстве ЦКАД шлемы переданы в 
Звенигородский историко-архитектурный и художест-
венный музей. Участие в церемонии передачи принял 
глава Российского исторического общества, спикер Гос-
думы Сергей Нарышкин.

Закон, о котором идет речь, обязывает перед началом 
строительных работ проводить предварительные архео-
логические исследования, напомнил Нарышкин журна-
листам. Так, раскопки памятников всегда обязательны, 
когда строители не 
могут перепроекти-
ровать трассы и 
обойти археологиче-
ские памятники. 
«Боевые шлемы 
были бы уничтоже-
ны, если бы не дейст-
вие названного зако-
на», — уверен он.

Примеры дейст-
вия этого закона 
Сергей Нарышкин 
встречал также в Карелии, где строители были вынужде-
ны изменить маршрут прокладки газопровода из-за об-
наружения неолитической стоянки.

Уникальные экспонаты обнаружили ученые Института 
археологии РАН — кроме шлемов в музей передали и дру-
гие военные предметы времен Ивана Грозного. По словам 
директора института Николая Макарова, арсенал раскры-
вает воинский быт Московской Руси XVI века и одновре-
менно показывает, как реально действует «спасательная 
археология» в России. В Подмосквье, по его словам, благо-
даря этому закону археологическая карта области посто-
янно пополняется новыми памятниками.

Военные предметы были обнаружены осенью 2015 
года около Звенигорода при строительстве Центральной 
кольцевой автодороги. Особенное событие — это находка 
шлемов. «До этого они последний раз были найдены в 
России 17 лет назад, — сообщил Макаров. — То, что мы ви-
дим в музеях, — это поздние находки из антикварных со-
браний. Шлемы не теряли на полях сражений, и каждое 
появление нового шлема — это событие в археологии».

Найденные шлемы относятся к первой половине XVI 
века и очень близки по форме шлему самого Ивана Гроз-
ного, который хранится в Стокгольме, а также к шлему 
царевича Ивана Ивановича, который находится в Ору-
жейной палате.

ПРАВО Граждане с помощью смартфонов помогут ГАИ ловить лихачей

Накажут по сигналу
Владислав Куликов

М
ВД разработало процеду-
ру, позволяющую при-
влечь каждого граждани-

на к борьбе с нарушителями Пра-
вил дорожного движения. 

Любой владелец смартфона, 
ставший свидетелем запрещен-

ного маневра и заснявший его, 
сможет отправить видеозапись в 
ГИБДД, и там разберутся.

Напомним, недавно был при-
нят закон, обязывающий суды 
при рассмотрении дел об адми-
нистративных правонарушени-
ях принимать в качестве доказа-
тельств видеоматериалы. Так, те-

перь ни суд, ни правоохранители 
не вправе отмахнуться от запи-
сей видеорегистраторов. Изна-
чально планировалось, что жест-
кая норма позволит людям луч-
ше защищать свои права: судья 
своими глазами увидит, что про-
изошло, а не будет судить о том с 
чужих слов.

Но благодаря новым нормам 
любой человек сможет стать сво-
его рода добровольным помощ-
ником ГИБДД. Достаточно будет 
зафиксировать нарушение и по-
слать в полицию.

Теоретически неравнодуш-
ный человек может и сегодня 
прийти в ГАИ с «горячей» запи-
сью. Однако процедура привле-
чения к ответу нарушителя в та-
ком случае сложна. 

Сначала ГАИ должна вызвать 
заявителя, опросить. Затем уста-
новить нарушителя, это дело тех-
ники: номер машины пробивают 

по базам данных. Предполагаемо-
го нарушителя тоже надо выз-
вать. Также инспектор ГАИ дол-
жен попытаться найти свидете-
лей, изучить другие возможные 
доказательства, а также принять 
решение, допустимо ли вообще 
использовать гражданскую виде-
озапись в качестве обвинения 

гражданина. На все про все у со-
трудников ГАИ есть два месяца. 
Можно банально не успеть выпи-
сать штраф. 

Теперь МВД предлагает упро-
стить процедуру привлечения к 
ответственности нарушителей 
Правил дорожного движения по 
видеосигналам от граждан.

Чтобы стать де-юре «внештат-
ным корреспондентом» ГИБДД, 
человек должен быть зарегистри-
рован на портале госуслуг. При-
слать свои сообщения гражданин 
сможет через этот портал с помо-
щью специализированного про-

граммного обеспечения. Про-
грамма должна обеспечивать 
идентификацию лица, зафикси-
ровавшего административное 
правонарушение и направившего 
видеозапись, достоверность вре-
мени и места фиксации админи-
стративного правонарушения, 
конфиденциальность и целост-
ность видеозаписи. Соответству-
ющие поправки предлагается вне-
сти в Кодекс об административ-
ных правонарушениях.

Пока до конца не ясно, станут 
ли сотрудники ГАИ принимать к 
рассмотрению и записи с видео-
регистраторов или ограничатся 
только видеороликами, сделан-
ными через специальное прило-
жение для смартфонов.

По данным СМИ, соответст-
вующая специализированная 
программа еще только разраба-
тывается. По словам экспертов, 
было бы логичней прописать 
специальные коды именно для 
видеорегистраторов, которые 
работают на машинах в режиме 
нон-стоп. И видят все. Поймать 
же лихача на камеру смартфона 
гораздо трудней. 

Здравоохранение Каждый десятый записавшийся к врачу не приходит 

Болеть по расписанию
Ирина Невинная

П
ациентов, которые 
записываются к вра-
чу по Интернету, а до 
поликлиники так и 
не доходят, включать 

в «черный список» пока не будут. 
И штрафовать таких «прогуль-
щиков» тоже не планируется. 
Тем не менее специалисты обсу-
ждают способы  сделать нас бо-
лее пунктуальными. 

Сейчас правила записи к врачу 
нарушает примерно каждый деся-
тый: во всяком случае, по данным 
ЕМИАС (Единой медицинской 
информационно-аналитической 
системы), 12% записавшихся на 
прием до врача так и не доходят, а 
отменить запись забывают или не 
считают нужным. 

Причины самые разные. Часто 
мы пытаемся попасть к врачу не-
медленно, но записаться удается 
только через несколько дней, а к 
тому времени либо «само прохо-
дит», либо, если не проходит, че-
ловек подключает иные способы 
лечения. Например, идет в плат-
ную клинику. Пожилые люди за-
бывчивы, к тому же из-за «буке-
та» болячек наблюдаются у не-
скольких специалистов, а потому 
могут просто запутаться. Сложно 
выдержать график при предвари-
тельной записи работающим лю-
дям. А молодежь безалаберна по 
жизни. Во всяком случае, врачам 
в Великобритании, где в системе 
государственной медицины ме-
неджмент бьется над решением 
точно таких же проблем, врачам 
рекомендуют постоянно объя-
снять молодым пациентам важ-
ность быть обязательными.

«Четкая электронная запись по 
времени удобна и медучреждени-
ям, и пациентам — первые получа-
ют возможность эффективно орга-
низовать прием, имея представле-
ние о нагрузке врачей, лучше пла-
нировать их работу. Пациенты же 
экономят время и на самой запи-
си — не надо идти в поликлинику 
или дозваниваться по телефону — и 
наконец-то получили возмож-
ность избавиться от сидения в 
«живых» очередях», — пояснили 
«РГ» в ЕМИАС. Но важно пони-
мать: этот «конвейер» работает 
как часы, если пунктуальны обе 
стороны. Поликлиника, например, 
не снимает врача с приема, чтобы 
отправить его на вызовы. А паци-
енты, если не могут прийти по за-
писи, не забывают ее отменить.

Мы же, привычно сетуя на не-
хватку специалистов  и сложности 
с тем, чтобы попасть на прием по-
быстрее, выполнять свою часть 
обязательств забываем. Но это не 
только создает неразбериху и на-
пряжение в очереди, но и сказы-
вается на финансировании меду-
чреждения. В той же Великобри-
тании подсчитали: когда количе-

ство «прогульщиков» в одном из 
госпиталей удалось сократить с 
8% до 5,5%, годовая экономия со-
ставила более 500 тыс. фунтов.

Электронная запись к врачу 
стала вводиться с 2012 года, и сей-
час в регионах ею пользуются от 
30 до 60% пациентов и больше. В 
первое время нам давали возмож-
ность освоиться, но сейчас специ-
алисты спорят, как заставить па-
циентов быть аккуратнее. В Мо-
скве людей предупреждают: два 
пропущенных визита — и человека 
на месяц отлучат от возможности 
записаться через Интернет. При-
дется или звонить, или идти в по-
ликлинику. Эту же практику пла-
нируют в Санкт-Петербурге. В Ка-
лининграде обещают ограничить 

любителей записываться к одно-
му доктору на несколько дат, что-
бы позже выбрать удобное время. 
А в Пензе всерьез предложили 
«включить» денежные штрафы 
для пациентов-«прогульщиков». 

«Черный список» решено все-
таки пока не вводить, — сообщил 
«РГ» руководитель Единого меди-
цинского портала Владимир Мит-
рофанов. — Доля злостных про-
гульщиков мала, большинство 
пропускают время записи по за-
бывчивости. Но кое-какие огра-
ничения мы все же ввели: запи-
саться к врачу одной специально-
сти можно только на одно время, 
одну дату. Несколько визитов не 
бронируют. Это не санкция, а пре-
вентивная мера,  «антиспам».

«Если человек не может по-
пасть на прием, конечно, он дол-
жен известить медучреждение, - 
сказал «РГ» директор фонда «Здо-
ровье» Эдуард Гаврилов. - Идеаль-
но, когда напоминание о записи в 
виде СМС сопровождается пред-
ложением ее отменить, послав ка-
кой- то знак или комбинацию на 
короткий телефонный номер, на-
пример. Для пациента это должно 
быть бесплатно. Наказывать огра-
ничением доступа к медпомощи 
неправильно. У нас и так к врачам 
попасть сложно. Кстати, кто из 
нас не сталкивался с ситуацией, 
когда врач заболел, а пациентов 
известить об отмене приема за-
были? Или человек пришёл по за-
писи, а ему говорят: «живая оче-
редь»? Если речь идет о низкой 
нагрузке врачей из-за 12% « холо-
стой» записи, то нужно просто 
предусмотреть возможность ре-
зервирования времени на 10-12% 
больше, чем сейчас».

«Штрафовать, конечно же, 
нельзя, — согласен директор НИИ 
организации здравоохранения и 
медменеджмента Давид Мелик-
Гусейнов. — Не будем забывать, 

что государство гарантирует 
оказание бесплатной медпомо-
щи, поэтому введение таких 
мер—это нарушение Конститу-
ции. Уверен, что большинство на-
рушений — это элементарная за-
бывчивость. Что можно сделать? 
Думаю, только разъяснять лю-
дям их права и обязанности. Са-
мый надежный способ — опове-
щать, напоминать человеку, что у 
него назначен прием. Технически 
это вполне осуществимо. С точки 
зрения затрат, думаю, во-пер-
вых, можно договориться с теле-
фонными компаниями о соци-
альной программе. Думаю, так 
мы сможем избежать до 90% та-
ких «прогулов» .

К слову, в Великобритании, где 
изучали разные способы воздей-
ствия на пациентов, тоже решили: 
лучше всего напомнить СМС, 
звонком или по скайпу. Впрочем, 
исследователи сетовали, что при 
визитах к частным врачам, когда 
приходится платить, пациенты 
куда менее забывчивы. Сергей Нарышкин отметил: появление в музее новых экспо-

натов — пример того, как работают принятые законы.
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через портал госуслуг

Акцент

 «Черный список» из неради-
вых пациентов составлять 
пока не будут

Закон обязывает 
перед началом 
стройки проводить 
археологические 
исследования
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Скачав специальную программу на смартфон, любой гражданин сможет 
помогать ГАИ в поиске нарушителей Правил дорожного движения.

Читайте также: камеры 
на дорогах смогут выявлять 
автомобили с негорящими 
фарами 
rg.ru/art/1284803
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Общественные слушания по обсуждению документации объек-
тов государственной экологической экспертизы – пестицидов и аг-
рохимикатов с целями государственной регистрации: МИКРОХЕ-
ЛАТ марки: Cu-15; Fe-11; Fe-13; Mn-13; Zn-15 регистранта ООО 
«ИНТЕРМАГ» (Ал. 1000-летия 15Г, 32-300 Олькуш, Польша); Гра-
нулированные минеральные удобрения марки: А, Б, В, Г, Д, Е, Ж, З, 
И, К—регистранта ООО «Гарден Ритейл Сервис» (Московская об-
ласть, г. Химки, ул. Репина, д. 34); Органическое удобрение «Эко-
компост» — регистранта ООО «Птицефабрика «Вараксино» (Уд-
муртская республика, Завьяловский район, село Вараксино); Грунт 
торфяной заводского производства для овощных культур торговая 
марка «Народный грунт» (8 марок); Удобрение жидкое комплекс-
ное гуминовое на основе торфа серия «Скорая помощь» (10 марок); 
Грунт торфяной заводского производства для цветочных культур 
торговая марка «Скорая помощь» 11 (марок) – регистранта ООО 
«Северо-Западная торфяная компания» (г. Санкт-Петербург, пр. 
Металлистов, д. 19/30, лит. А, пом. 23-Н); Хинуфур, КС – регистран-
та Агро-Кеми, Кфт. (1225, Будапешт, ул. Банялег, 47-59). Реализа-
ция объектов экспертизы, в том числе на территории Белгородской 
области. Слушания состоятся 16 сентября 2016 г. с 9.00 до 13.00 по 
адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55, 
в управлении с/х администрации района (орган, ответственный за 
организацию общественного обсуждения). Приглашаются гражда-
не и представители общественных организаций. С проектной доку-
ментацией можно ознакомиться с 16 августа по 16 сентября 2016 
года с 9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яру-
га, ул. Центральная, 55. Телефон для справок: 8(903)687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Земский доктор — образец пункту-
альности. Невозможно предста-
вить: его ждут, а он не пришел.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

18 августа в 11.00 состоится «круглый стол» на тему: «Лечить паци-
ента, а не болезнь: жизненно и важно». Как обеспечить оптималь-

ную терапию для пациентов? Почему для врача важна возможность 

широкого выбора препарата именно из списка ЖНВЛП? Каким обра-

зом с помощью расширения списка ЖНВЛП можно добиться более 

эффективного использования бюджета в лечении пациентов? Эти и 

другие вопросы обсудят практикующие врачи, представители паци-

ентских организаций и профильные эксперты. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ВЫБОРЫ 

В Москве 
прошли 
регистрацию 
180 кандидатов 
в Госдуму 

КТО НА 
НОВЕНЬКОГО? 

Александр Мелешенко 

МОСКОВСКАЯ городская из-
бирательная комиссия зареги-
стрировала 180 кандидатов на 
выборы в Госдуму VII созыва, ко-
торые пройдут 18 сентября. По-
давали же заявки 215 человек, 
однако 8 отказались от участия, 
а 27 — отказали в регистрации.   

— Мы зарегистрировали всех 
кандидатов, которые собрали 
настоящие подписи, —  рассказал 
председатель Мосгоризбиркома 
Валентин Горбунов. — А вот 6 не 
прошли регистрацию из-за недо-
стоверных подписей. Еще 21 
кандидат предоставил неполный 
пакет документов. 

Среди незарегистрирован-
ных оказался, например, муни-
ципальный депутат Александр 
Закондырин, которого в СМИ до 
этого называли ставленником 
префектуры. Зато кандидаты от 
оппозиции, собравшие подписи, 
были без проблем зарегистриро-
ваны. В частности, Мария Баро-
нова, поддерживаемая Михаи-
лом Ходорковским, зарегистри-
рована как самовыдвиженец в 
Центральном округе столицы. 
«Из 180 зарегистрированных 
178, или 97%  выдвинуты от по-
литических партий, а двое, или 
3% — самовыдвиженцы», — отме-

тил Горбунов. Среди претенден-
тов на депутатские мандаты —  
люди самых разных взглядов, 
профессий и возраста. Есть биз-
несмены, студенты, пенсионе-
ры, безработные. Хватает и 
опытных политиков, и общест-
венных деятелей. Конкуренция 
ожидается высокая — в среднем 
по 12 кандидатов на округ. 

«Мужчин зарегистрировано 
80,5%, женщин — 19,5%. Высшее 
образование у 153 кандидатов», 
— отметил председатель Мосго-
ризбиркома. Большинству — от 
30 до 55 лет. У троих есть пога-
шенные судимости, которые не 
стали препятствием для участия 
в выборах.   

Среди особенностей этой из-
бирательной кампании в Мосго-
ризбиркоме назвали отсутствие 
жалоб на попытки помешать 
сбору подписей. Обычно, напом-
нил Горбунов, жаловались на по-
лицейских, которые якобы не да-
вали работать сборщикам под-
писей. В этом году таких жалоб 
нет ни одной — сборщики работа-
ют без всяких помех. 

Другое новшество идущей из-
бирательной кампании заключа-
ется в том, что впервые проголо-
совать смогут люди, временно 
зарегистрированные. Раньше 
проголосовать можно было лишь 
по месту прописки или взяв от-
крепительное удостоверение. Те-
перь же можно до 27 августа 
прийти в территориальную из-
бирательную комиссию по адре-
су своей временной регистрации 
и написать заявление. Тогда вас 
включат в списки и 18 сентября 
можно будет прийти на участок. 
Все адреса есть на сайте Мосго-
ризбиркома. Как отметил Горбу-
нов, для Москвы это новшество 
особенно важно. Ведь в мегапо-
лисе огромное число людей, ко-
торые тут учатся или работают, 
будучи прописанными в других 
регионах. 

Что касается прогнозируе-
мой явки на грядущих выборах, 
то она должна быть довольно вы-
сокой. «Явка традиционно зави-
сит от уровня выборов. Самая 
высокая бывает на президент-
ских выборах. Причем не только 
в Москве, но и по всей стране. 
Потом идут как раз выборы в 
Госдуму, потом — региональные. 
Как правило, самая низкая явка 
бывает на муниципальных выбо-
рах. Они предстоят нам в следу-
ющем году», — сказал Горбунов.

Новшество этих 
выборов в том, что 
впервые проголосо-
вать смогут люди
с временной
регистрацией 
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ПРАВО Приставы начали 
чаще арестовывать 
машины должников 
по штрафам ГАИ

Докатились

Владислав Куликов

ДИРЕКТОР Федеральной службы судебных приставов 
Артур Парфенчиков предложил расширить практику 
арестов машин у злостных нарушителей Правил дорож-
ного движения. Такой сигнал получили руководители 
всех региональных управлений ведомства.

Судебные приставы обойдутся без эвакуаторов, и это 
несколько смягчает новость. На первых порах арестован-
ная машина остается у хозяина — на так называемом от-
ветственном хранении. Человек не вправе ни продать ее, 
ни разбить. Так что водить надо очень осторожно. А если 
должник не расплатится в установленный срок, машину 
заберут уже по-настоящему и отправят на торги.

Как правило, первого предупреждения оказывается 
достаточно. Например, недавно столичные приставы 
арестовали автомобиль BMW X6, который в ходе сов-
местного рейда остановили сотрудники ГИБДД. Владели-
ца джипа накопила 154 административных штрафа на 
общую сумму 111 тысяч рублей.

«Требования ис-
полнительного доку-
мента должница не 
исполняла, по месту 
регистрации не про-
живала и от явки к 
судебному приставу 
уклонялась», — рас-
сказывают в управ-
лении Федеральной 
службы судебных 
приставов России по 
Москве. Где еще 
было искать должни-
цу, как не на дороге?

Хотя должница после оформления всех необходимых 
документов уехала на своем автомобиле — арестованном 
и описанном, но оставленном ей на хранение, встреча с 
судебными приставами стала для женщины шоком. Кро-
ме того, должнице вручили предупреждение, что ее води-
тельские права могут быть заблокированы. Так что она 
рисковала лишиться и автомобиля, и права садиться за 
руль. Неудивительно, что следующей остановкой жен-
щины был банк.

«Женщина незамедлительно направилась в банк и по-
гасила долг по штрафам в полном объеме, предоставив 
квитанции в отдел судебных приставов. После распреде-
ления денежных средств исполнительное производство 
будет окончено фактическим исполнением», — рассказы-
вают в ведомстве. По данным Федеральной службы су-
дебных приставов, в этом году резко увеличилось и число 
арестов имущества, и суммы, взысканные с помощью 
арестов. Как сообщают в ведомстве, общая стоимость 
арестованного за полгода имущества составила почти 
104 миллиарда рублей. Речь не только об автомобилях, 
естественно, а вообще о всех арестах. Арест накладывал-
ся в 197 тысячах исполнительных производств.

Но растут и аресты автомобилей. Сегодня судебные 
приставы активно внедряют программу «Мобильный 
пристав»: машины должников ищут в том числе на пар-
ковках у супермаркетов.

ПОЛИЦИЯ В Подмосковье 
взяли организованную 
преступную группу

Вооружены 
и очень опасны

Михаил Фалалеев

ТРЕВОЖНУЮ тенденцию констатируют оперативники 
столицы и Подмосковья — все чаще происходят преступ-
ления, очень похожие на те, что совершались в «лихие 
90-е». «Российская газета» как минимум раз в неделю 
публикует сообщение о групповом разбойном нападе-
нии или, например, рэкете  или похищении человека с 
целью выкупа. 

Никита Карасев, сотрудник пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Московской области, сообщил «РГ», что оператив-
ники уголовного розыска вычислили и задержали в По-
дольске троих вооруженных бандитов. Известно, что они 
промышляли разбоями и торговлей наркотиками. Что ка-
сается оружия, пока речь идет об одном пистолете Макаро-
ва и восьми патронах к нему — полной обойме. Но опера-
тивники намекнули, что в арсенале бандитов есть не толь-
ко ножи и пистолеты, но и автоматы и взрывчатка. Все это 
«добро» вывезено с мест боевых действий на Украине, 
многое — собрано с 
убитых там бойцов. 
Разумеется, этих пре-
ступников полицей-
ские сразу же квали-
фицировали в ОПГ — 
организованную пре-
ступную группиров-
ку, — и брали их при 
силовой поддержке 
элитного спецназа 
СОБР, который те-
перь входит в Нацио-
нальную гвардию. 

Что важно, несмо-
тря на все формальные оргпроцессы, отработанная года-
ми схема взаимодействия оперов уголовного розыска и 
спецназа осталась на прежнем высоком уровне — если 
надо, на помощь сыщикам немедленно приходят «кру-
тые» парни с автоматами. И мало никому не кажется. 

Собеседники корреспондента «РГ» в спецслужбах и 
правоохранительных органах считают, что тенденция 
развития криминогенной ситуации отличается от той, 
что наблюдалась два десятка лет назад. Российские бан-
диты, возвращающиеся сегодня с мест отсидки, уже не 
берутся за старое — для них пригреты места в бизнесе 
или, так сказать, подготовлен «пансион», где можно спо-
койно скоротать старость. 

А вот по-настоящему опасные уголовники хлынули с 
Украины. Гражданская война в «незалежной» всколыхнула 
пласты местного криминалитета, прежде сдерживаемого 
правоохранителями. Мало кто знает, но в некоторых опе-
рациях Шакро Молодого участвовали именно украинские 
бандиты, например, в перестрелке в ресторане на Рочдель-
ской улице. Более того, так называемые «воры в законе», 
категорически запрещенные в Грузии, уже считают Украи-
ну тоже небезопасным местом и стремятся в Россию.

Может, и нам стоит законодательно объявить получе-
ние титула  «вора в законе» уголовно наказуемым деяни-
ем, что давно предлагают в МВД?

СЛЕДСТВИЕ СК закончил еще одно дело против руководителя 
крупной строительной фирмы

В очередь за приговором
Наталья Козлова

В
чера Следственный коми-
тет РФ по Омской области 
объявил о завершении рас-

следования уголовного дела экс-
руководителя НПО «Мостовик» 
Олега Шишова.

Коммерсанта обвинили в неу-
плате налогов в особо крупном 
размере и в таком же особо круп-
ном мошенничестве. Имя Шишо-
ва стало известно после скандала 
с хищением огромных казенных 
денег при строительстве При-
морского океанариума во Влади-
востоке.

Это законченное дело — фак-
тически продолжение расследо-
вания по океанариуму, когда ни-
точки от него потянулись по всей 
стране.

На этот раз следствие обвиня-
ет Шишова в том, что он в 2009—
2011 годах внес в финансовые до-
кументы «Мостовика» и налого-
вые декларации ложные сведе-
ния. Они касались якобы выпол-
нения несколькими организаци-
ями, в том числе совсем фиктив-
ными, строительно-монтажных 

работ во Владивостоке: при соо-
ружении моста на остров Рус-
ский в рамках подготовки к сам-
миту АТЭС и Приморского океа-
нариума, а также строек в Омске, 
Тюмени, Тобольске, Сочи, Астра-
ханской и Московской областях, 
в Забайкальском крае.

Следствие выяснило, что этих 
работ просто не было. По подсче-
там СК, Шишов не заплатил на-
логов на сумму больше 478 мил-
лионов рублей.

А еще Шишов похитил полу-
ченные в виде аванса 526 милли-
онов рублей. Столько выделила 
казна на строительство окруж-

ной дороги города Омска. Факти-
чески Шишов к строительству не 
приступил, стройматериалы для 
этого не приобретал, а получен-
ные деньги ушли на погашение 
кредитов самого «Мостовика».

Все художества собрали в 221 
том. Шишов полностью признал 

вину и ходатайствовал о рассмо-
трении дела в особом порядке. 
Для самого фигуранта это будет 
второй суд за месяц. 

Один приговор на прошлой 
неделе Шишов уже выслушал. 
Его признали виновным в рас-
трате денег, выделенных на стро-
ительство Приморского океана-

риума. Дали три года в колонии 
общего режима и штраф 300 ты-
сяч рублей.

Тогда с Олегом Шишовым так-
же было заключено досудебное 
соглашение о сотрудничестве. В 
результате он дал подробные по-
казания на самого себя и на ди-
ректора ФГУП «Дирекция по 
строительству в Дальневосточ-
ном федеральном округе» Анд-
рея Поплавского. 

Официальный представитель 
СКР Владимир Маркин рассказал 
корреспонденту «РГ», что при 
пособничестве Шишова и генди-
ректора ЗАО «Косандра» Алек-
сандра Косяченко директором 
«Дирекции по строительству в 
Дальневосточном федеральном 
округе» Андреем Поплавским 
была растрачена сумасшедшая 

сумма — больше одного миллиар-
да казенных рублей, выделенных 
на строительство Научно-обра-
зовательного комплекса «При-
морский океанариум» во Влади-
востоке. Эти деньги были переве-
дены на счет «Мостовика», от-
крытый в Омске. 

В СК добавили, что Поплав-
ский получил в качестве подкупа 
от Косяченко и Шишова больше 
145 млн рублей за приемку выпол-
няемых генподрядчиками работ 
по строительству «Приморский 
океанариум», их оплату, а также 
за дальнейшее финансирование 
строительно-монтажных работ.

Андрея Поплавского сейчас 
судят. Александр Косяченко 
умер, и его уголовное дело пре-
кращено по нереабилитирую-
щим основаниям.

Фестиваль Через 10 дней начнется шоу военных оркестров 
«Спасская башня»

Марши, дроны и салат

Игорь Елков

В 
субботу, 27 августа, 
открывается Девятый 
Международный воен-
но-музыкальный фе-
стиваль «Спасская 

башня».
Но еще за сутки до официаль-

ного открытия шоу на Красной 
площади распахнет двери дет-
ский фестивальный городок, где 
выступят молодежные духовые 
оркестры. А по соседству мы уви-
дим джигитовку в исполнении  
Кавалерийского почетного эскор-
та Президентского полка и Крем-
левской школы верховой езды.

В Москву прилетает и Мирей 
Матье, которая споет дуэтом с 
Тамарой Гвердцители. Услышим 
«Хор Турецкого & SOPRANO» и 
певицу Зара.

«Венцом фестиваля будет 
прощание с флагами участников, 
которое пройдет под австрий-
скую музыку под руководством 
австрийского дирижера», — рас-
сказывает музыкальный руково-
дитель фестиваля Валерий Хали-
лов. — Оркестры исполнят «Ита-
льянское каприччо» и фрагмент 
«Вальса цветов» из балета «Щел-
кунчик». Отдельной музыкаль-
ной темы в этом году не будет, 
просто отдали фестиваль хоро-
шей музыке, в частности класси-
ческой. Финал будет строиться 
на музыке Петра Чайковского». 

«Вальс цветов» Чайковского 
не только услышим, но и увидим 
— лазеры нарисуют цветы на хра-
ме Василия Блаженного.

Из наших коллективов на фе-
стивале выступят: Центральный 
военный оркестр минобороны, 
Военный образцовый оркестр 

Почетного караула, рота Почет-
ного караула и оркестр 154-го 
Преображенского полка, ор-
кестр московских суворовцев, 
Кремлевская школа верховой 
езды, показательный оркестр 
МЧС, оркестр курсантов военно-
го института, Президентский ор-
кестр, кавалерийский почетный 
эскорт и рота специального кара-
ула Президентского полка, Цен-
тральный концертный образцо-
вый оркестр им. Н.А. Римского-
Корсакова ВМФ. Впервые — Свод-
ный военный оркестр войск На-
циональной гвардии. 

Из-за границы прилетят: Ор-
кестр тирольских император-
ских стрелков (Австрия), грече-
ские Сводный оркестр Военно-
воздушных сил и Военно-морско-
го флота, Оркестр корпуса кара-
бинеров (Италия), рота Почетно-
го караула и центральный воен-
ный оркестр вооруженных сил 
Монголии, Оркестр полиции из 
Сингапура, Духовой оркестр и 
группа мажореток (Словения). 
Кто такие мажоретки? А вот при-
ходите — узнаете. 

А еще — рота Почетного карау-
ла и оркестр Президентского 
полка «Айбын» (Казахстан), рота 
Почетного караула и Образцово-

показательный оркестр Воору-
женных сил Республики Бела-
русь и японский фольклорный 
коллектив «Ава Одори».

Национальную принадлеж-
ность некоторых участников 
определить достаточно сложно. 
Кельтский оркестр волынок и ба-
рабанов заявлен от всего Евросо-
юза сразу. А из 22 исполнителей 
шотландских танцев — семеро из 
Москвы. Остальные летят к нам 
из Шотландии, что логично, но 
также и из Канады.

Для некоторых музыкантов 
прилет в Москву в конце лета — 
начале осени, без преувеличе-
ния, подвиг. Оркестр Армии обо-
роны Израиля, по свидетельству 
их военного атташе, сейчас репе-
тирует свою программу в Тель-
Авиве, где  плюс 40 в тени. А вы-
ступать им придется, возможно, 
под прохладным московским до-
ждиком.

Кстати, израильтяне — не про-
фессиональные музыканты, а 
бойцы срочной службы в возра-
сте 18—21 года. Как уточнил атта-
ше, там будут не только солдаты, 
но и девушки-солдатки.

Кулинарный сюрприз: 4 сен-
тября, в день закрытия фестива-
ля, на Красной площади попыта-

ются установить гиннесс-рекорд 
по приготовлению самого боль-
шого греческого салата в мире. 
Резать этот «салатик» начнут в 
10 утра. Если к 14.00 удастся, как 
задумано, приготовить порцию в 
20 тонн, то рекорд засчитают. 

Кстати, участником кулинар-
ного шоу может стать любой. На 
сайте greek-salad.ru набирают 
волонтеров. Основное требова-
ние — хорошее состояние здоро-
вья (потребуют справку). 

Греческий салат не требует 
особых кулинарных навыков, 
надо лишь крупно нарезать огур-
цы и помидоры, лук колечками, а 
сыр фета — кубиками. Мешать не 
следует, перед подачей на стол 
следует выложить все на блюдо, 
затем вторым слоем — сыр с ма-
слинами. Посолить, поперчить, 
заправить лимонным соком и 
оливковым маслом. Можете по-
практиковаться дома. Победите-
лям конкурсов, которые будут 
сопровождать этот «праздник 
живота», обещаны призы: норко-
вая шуба, греческое вино, корзи-
на с продуктами и тур в Грецию с 
авиаперелетом на двоих.

Ну и мегаприз: право в один 
присест слопать центнер приго-
товленного салата… Насчет мега-
приза — это шутка. Все остальное 
—  очень даже серьезно.

Сейчас рекорд Гиннесса — 13 
тонн 417 кг, он установлен на 
Крите. А еще в Румынии пригото-
вили салат весом 19 тонн, но он 
не греческий, а просто овощной.

Кто съест эти 20 тонн салата? 
Директор «Спасской башни» 
Сергей Смирнов рассказал, что 
этот вопрос в стадии решения. 
Угостят всех желающих, но где и 
как — еще неизвестно. Сначала 

надо нарезать и максимум вни-
мания уделить пищевой безопа-
сности. Это задача устроителей. 
На нашей совести — не дать про-
пасть продукту. 

А «Российская газета» обра-
тилась к организаторам с прось-
бой устроить зрителям еще один 
сюрприз. Дело в том, что с этого 
года фестиваль «освоил» новую 
среду — водную. По Москве-реке 
запущены туристические тепло-
ходы, где выступают военные ор-
кестры — участники шоу. 

Логично предположить, что 
самое время фестивалю устре-
миться и в небо. А именно: снять 
сцены шоу на Красной площади с 
коптера-беспилотника. Мы уви-
дим не только фантастические 
виды «Спасской башни». Рядом, 
за Кремлевской стеной, недавно 
открыли сад. Поэтому все пано-
рамы Кремля с воздуха, которые 
вы можете найти в рекламных 
проспектах и в Интернете, уже 
устарели. А вот если с коптера 
транслировать съемку на экра-
ны, которые окружают Красную 
площадь, то зрители «Спасской 
башни» первыми в мире увидят 
обновленный Кремль. 

Замечу, что зрители — это не 
только счастливчики, которые 
купили билеты на выступления. 
Это и миллионы телезрителей, и 
аудитория онлайн-трансляции в 
Интернете.

Как пообещал комендант 
Кремля генерал-лейтенант Сер-
гей Хлебников: просьба услыша-
на, и организаторы фестиваля 
попытаются сделать все от них 
зависящее.

Дирижирует генерал Валерий 
Халилов — бессменный музыкаль-
ный руководитель фестиваля.

Акцент

 «Вальс цветов» Чайковского 
услышим и увидим — лазеры 
нарисуют цветы на храме 
Василия Блаженного

Акцент

 Один приговор на прошлой 
неделе Шишов уже выслушал. 
Его признали виновным 
в растрате и дали три года

Если у лихача более 
10 неоплаченных 
штрафов или долг 
выше 10 тысяч 
рублей, его дело 
на особом контроле

Может, 
и в России стоит 
объявить титул 
«вор в законе» — вне 
закона, что давно 
предлагают в МВД?
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СПРАВКА «РГ»
Изначально Приморский океанариум планировалось открыть к нача-
лу саммита АТЭС-2012. Но дата ввода в эксплуатацию несколько раз 
переносилась, последний срок истек в сентябре 2014 года. История полу-
чила особую огласку после визита президента РФ на остров Русский.

ПРОЦЕСС

Прокуратура
против
утяжеления
обвинения
Сергею
Полонскому 

НЕ СОГЛАСНЫ 
С СУДОМ

Иван Петров 

В ПРЕСНЕНСКИЙ районный суд 
Москвы поступило апелляцион-
ное представление прокуратуры, 
в котором сторона гособвинения 
не соглашается с решением суда, 
ранее вернувшего прокурорам 
уголовное дело в отношении биз-
несмена Сергея Полонского. Об 
этом «РГ» вчера рассказала 
пресс-секретарь Пресненского 
суда Анастасия Пылина. «Дата 
рассмотрения представления 
прокурора в Мосгорсуде пока не 
назначена», — пояснила она.

Напомним, 8 августа Преснен-
ский суд Москвы постановил вер-
нуть дело в отношении Полонско-
го и двух его предполагаемых со-
общников в прокуратуру. Проку-
рорам предлагалось квалифици-
ровать действия обвиняемых как 
более тяжкое преступление, не-
жели им инкриминировалось. По 
мнению судьи Татьяны Васючен-
ко, преступлениям фигурантов 
дела необходима дополнительная 
квалификация, так как они были 
совершены организованной груп-
пой.  В надзорном же ведомстве не 
согласились с решением суда и со-
чли, что в обвинительном заклю-
чении отсутствуют какие-либо 
нарушения. Как отмечается в 
представлении прокуратуры, 
следствием дана верная оценка 
квалификации действий Полон-
ского. 

Полонский обвинялся в совер-
шении двух эпизодов мошенни-
чества в крупном размере, два его 
подельника — Александр Паперно 
и Алексей Пронякин — в пособни-
честве этим преступлениям. По 
версии следствия, Полонский, 
возглавлявший строительную 
компанию «Миракс», похитил де-
нежные средства участников до-
левого строительства элитных 
жилых комплексов «Кутузовская 
Миля» и ЖК «Рублевская Ривье-
ра». Общая сумма похищенного 
превысила 2,6 млрд рублей.

МВД Выявлены 
хищения 
на 230 
миллиардов

БАНКИРЫ 
В ТЕНИ

Михаил Фалалеев

СТАТИСТИКУ выявленных за 
полгода преступлений опублико-
вало МВД России на своем офици-
альном сайте. Оперативники, рас-
крывающие преступления эконо-
мической направленности, под-
считали ущерб, нанесенный на-
шей стране по оконченным уго-
ловным делам: 234,2 миллиарда 
рублей. 

«Правоохранительными орга-
нами выявлено 78,2 тысячи пре-
ступлений экономической на-
правленности», — утверждает 
сайт ведомства. Из них 67,1 тыся-
чи преступлений выявлено имен-
но    подразделениями органов 
внутренних дел. То есть почти 86 
процентов от общего массива. 

Вообще же, по данным МВД, с 
начала года раскрыто более 747 
тысяч различных преступлений и 
выявлено почти 640 тысяч при-
частных к ним людей. 

Так, официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк со-
общила о задержании организо-
ванной группы в Татарстане, за-
нимающейся незаконной банков-
ской деятельностью. Непосредст-
венно эта организация базирова-
лась в Набережных Челнах. Все 
роли в организации были четко 
распределены, тем более, что все 
участники - люди с высшим фини-
насовым образованием.

 Организатор «черных банки-
ров» создал четыре самостоятель-
ные группы, участники каждой из 
которых подыскивали заказчи-
ков незаконных банковских опе-
раций, осуществляли взаимодей-
ствие с клиентами, распределяли 
доход между участниками груп-
пы. В общей сложности они извле-
кли доход в сумме не менее 52 
миллионов рублей, что является 
особо крупным размером. 

В результате обысков по месту 
жительства подозреваемых поли-
цейские изъяли несколько еди-
ниц огнестрельного оружия, на-
ркотические вещества, автомоби-
ли и деньги. Сесть в тюрьму ви-
новные могут на срок до двадцати 
лет. Сейчас арестованы 13 участ-
ников аферы. 
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КОНФЛИКТ

Убитый 
в Милуоки 
афроамерика-
нец угрожал 
пистолетом

ВСЕ РЕШИЛИ 
СЕКУНДЫ

Игорь Дунаевский

В АМЕРИКАНСКОМ городе 
Милуоки прошла акция проте-
ста с участием около полутора 
сотен человек, которая переро-
сла в столкновения с полицией. 
В правоохранителей полетели 
камни и бутылки, прозвучало 
несколько выстрелов. Четверо 
полицейских получили легкие 
ранения. В результате беспоряд-
ков сгорели автозаправка и пять 
магазинов на прилегающих ули-
цах. Семнадцать человек были 
задержаны.

Поводом для беспорядков 
стало убийство патрульным аф-
роамериканца. Полицейский 
остановил показавшийся ему по-
дозрительным автомобиль. На-
ходившийся в машине 23-летний 
темнокожий Силвел Смит пы-
тался убежать, при этом, как ут-
верждает губернатор Милуоки 
Том Баррет, он развернулся и на-
правил на копа пистолет. Поли-
цейский открыл огонь на пора-
жение. Весь инцидент занял все-
го 25 секунд, и кадры с натель-
ной камеры стража порядка до-
казали правомочность его дейст-
вий. «Население должно знать об 
этом», — подчеркнул мэр. Тем не 
менее несколько сотен горожан 
Милуоки вышли на улицы, тре-
буя тюремного заключения для 
полицейского, а также жалуясь 
на постоянные притеснения тем-
нокожего населения.  Губерна-
тор Висконсина Скотт Уокер 
привел подразделения Нацио-
нальной гвардии США в состоя-
ние повышенной готовности на 
случай возобновления беспо-
рядков. Власти также заявили о 
готовности при необходимости 
ввести комендантский час.  Пра-
ктика ношения камер-регистра-
торов полицейскими получила 
широкое распространение в 
США после убийства патруль-
ным темнокожего подростка 
Майкла Брауна в Фергюсоне 
(штат Миссури) в августе 2014 
года. Ни видеозаписи, ни прямых 
очевидцев инцидента тогда не 
нашлось, и гибель подростка 
вызвала массовые акции проте-
ста в городе, а затем и по всей 
территории США. Введение пра-
ктики ношения камер патруль-
ными во многих штатах стало од-
ной из мер, призванных сделать 
действия полицейских в таких 
ситуациях более прозрачными и 
подотчетными.

ГЕОПОЛИТИКА Австрия готова объявить чрезвычайное положение из-за кризиса с беженцами

Вена дошла до ЧП
Анна Федякина

Н
аперекор основополагаю-
щему принципу единой 
политики страны — члены 

Евросоюза принимают односто-
ронние меры для обеспечения 
собственной безопасности. Вена, 
которая не так давно с готовно-
стью поддержала инициативу 
Берлина ввести квоты на бежен-
цев, взяла курс на ужесточение 
миграционной политики и даже 
рассматривает возможность вве-
дения режима ЧП, чтобы обез-
опасить национальные границы.

Проработка законодательной 
базы, которая бы позволила вве-
сти режим ЧП в Австрии, велась 
несколько месяцев. Еще в апреле 
парламент принял закон, кото-
рый дает возможность прави-
тельству объявлять чрезвычай-
ное положение в случае ухудше-
ния ситуации с беженцами, кото-
рая в документе прописана как 
«угроза общественному порядку 
и внутренней безопасности». Ре-
жим ЧП в случае его утверждения 
затронет исключительно мигра-
ционную политику Австрии и 
даст властям право отклонять 
значительную часть запросов на 
предоставление убежища. В рам-
ках экстренных мер пересечь ав-
стрийскую границу смогут толь-
ко несовершеннолетние дети без 
сопровождения взрослых, жен-
щины с малолетними детьми и те, 
у кого в Австрии живут близкие 
родственники. Остальным в пре-
доставлении убежища будет от-
казано. В соответствии с законо-
дательной нормой режим ЧП вво-
дится на 6 месяцев с возможно-
стью продления до двух лет.

Закон вызвал множество спо-
ров в австрийском парламенте и 
тем не менее был принят как мера 
защиты на крайний случай. И, по-
хоже, такой случай уже настал. 

Канцлер Австрии Кристиан Керн 
не исключил, что режим ЧП будет 
введен в ближайшие недели. «В 
начале сентября состоятся пере-
говоры на уровне министров вну-
тренних дел и обороны Австрии и 
Венгрии, в ходе которых должны 
быть созданы условия для реали-
зации чрезвычайного положения, 
в том числе для возвращения бе-
женцев в Венгрию, — сказал он в 
интервью агентству АРА. — Если 
это случится, то я считаю заседа-
ние правительства 6 сентября хо-
рошей возможностью, чтобы рас-
смотреть готовый текст». При 
этом помимо ужесточения контр-
оля на границе с Венгрией Ав-
стрия также обеспокоена ситуа-
цией на рубежах с Италией, а 
именно на перевале Бреннер. 
Вена уже начала возводить оборо-
нительный забор на перевале во-
преки предостережениям ита-
льянского премьера Маттео Рен-

ци о том, что это решение «бессо-
вестно направлено против евро-
пейских правил, а также против 
логики и будущего».

При этом у Австрии в сложив-
шейся ситуации нет оснований 
чувствовать себя в ЕС плохим со-
седом. Ведь большинство стран 
объединения уже поставили наци-
ональную безопасность выше иде-
алов европейского единства. Че-
хия заявила, что из-за угрозы без-
опасности не намерена прини-
мать ни единого беженца и будет 
защищать свое право через суд. 
Иски против ЕС из-за обязатель-
ных квот по беженцам уже подали 
Словакия и Венгрия, которые счи-
тают эту систему бессмысленной 
и невыполнимой. А оборонитель-
ные заборы и вовсе стали привыч-
ным делом: они строятся между 
Венгрией, Хорватией и Румынией. 

Между тем миграционная 
сделка между Турцией и ЕС, кото-

рая на некоторое время снизила 
поток беженцев в Европу, оказа-
лась под вопросом. Глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу не 
исключил разрыва соглашения в 
случае, если до октября турецкие 
граждане не получат от Брюсселя 
визовых послаблений. «Не хочу 
говорить о самом худшем вариан-
те развития событий — перегово-
ры с ЕС продолжаются, но уже 
ясно, что мы либо соблюдаем все 
соглашения, либо отказываемся 
от них», — так он ответил на во-
прос Bild о том, прибудут ли в ЕС 
еще сотни тысяч беженцев из 
стран Африки и Ближнего Восто-
ка, если вопрос визовой либера-
лизации не решится к октябрю.

Дипломатия Главы МИД России и Германии обсудили в Школе 
на базе Уральского университета отношения России и Запада 

Одноклассники
Константин Волков

М
инистр иностран-
ных дел РФ Сергей 
Лавров и его не-
мецкий коллега 
Ф р а н к - В а л ьт е р 

Штайнмайер встретились в Ека-
теринбурге. Поводом стало от-
крытие летней российско-гер-
манской Школы на базе Ураль-
ского федерального университе-
та. И хотя в нынешних условиях 
охлаждения отношений между 
Россией и Западом работа такой 
школы — уже хороший знак, но 
главным мероприятием в ураль-
ской столице стали все же пере-
говоры Лаврова с немецким кол-
легой. Говорили об украинском 
кризисе, сирийском урегулиро-
вании, борьбе с терроризмом и 
двусторонних отношениях.

Как пояснил источник в ди-
пломатических кругах, «немцы 
все понимают, но есть правила 
игры, которых они должны при-
держиваться». Тем не менее 
встреча дала понять, что отноше-
ние Запада к России, похоже, пре-
терпевает изменения, причем в 
лучшую сторону. «Мы всеми си-
лами будем вести дело к реализа-
ции Минских соглашений», отме-
тил Штайнмайер. Кстати, эти со-
глашения он назвал «образцом 
сотрудничества» между Россией 
и Западом. «У нас с Франком-
Вальтером разные взгляды, но 
мы обсуждаем все проблемы, и 
очень ценно, что между нами 
честные, доверительные отноше-
ния», — отметил, в свою очередь, 
Лавров.

О том, что Запад склонен под-
корректировать свои официаль-
но декларируемые взгляды на 
украинский кризис, можно су-
дить по другим признакам. Так, 
телефонные переговоры прези-
дента Украины Петра Порошен-
ко с вице-президентом США Джо 
Байденом и главы украинского 
МИД Павла Климкина с руково-
дителем дипломатии ЕС Федери-
кой Могерини свидетельствуют о 
наметившемся отказе от безого-
ворочной поддержки Киева и об 
отходе от показной антироссий-
ской солидарности, считает гла-
ва международного комитета Со-
вета Федерации Константин Ко-
сачев. «Ритуальное «все стороны 
должны способствовать деэска-
лации напряженности» пред-
ставляется шагом вперед по срав-
нению с прежним «мы на вашей 
стороне, во всем виновата Рос-
сия». Эти разговоры впервые за 
долгое время не выглядят как 
безоглядная и показная демон-
страция антироссийской соли-
дарности», написал Косачев на 
с в о е й  с т р а н и ц е  в  с о ц с е т и 
Facebook.

Выступая в Екатеринбурге, 
Лавров подчеркнул основное, 
что по-прежнему не устраивает 
Россию в отношениях с Западом 
и с Германией в частности. «Рос-
сийские предложения сформули-
ровать равные и неделимые 
принципы безопасности отверга-
ются. Высокомерная, не побоюсь 

этого слова, «НАТО-центрич-
ность» и нацеленность альянса 
на продвижение на восток любой 
ценой осложняют ситуацию», от-
метил глава российского МИД. 
Также, по словам Лаврова, «наши 
партнеры закрыли глаза на уль-
транационалистические настро-
ения на Украине, на желание 

искоренить все русское. Ничего 
похожего на требования, отража-
ющие позицию Европы и ОБСЕ, 
не допускающих насильственно-
го захвата власти в Европе, не 
прозвучало». 

Глава российского внешнепо-
литического ведомства упомянул 
и двойные стандарты Запада в от-
ношении других стран. «Если в 
Йемене, где был свергнут законно 
избранный президент, мы до сих 
пор требуем его возвращения, то 
касательно Украины на следую-
щий день (после свержения Вик-
тора Януковича. — «РГ») все об 
этом забыли», отметил Лавров. 

Штайнмайер согласился, что в 
отношениях между Германией и 
Россией сохраняется много 

сложностей, причем значитель-
ная часть из них возникла по 
вине европейской стороны.  «Был 
создан совет Россия—НАТО, но 
позаботились ли мы о том, чтобы 
«вдохнуть в него жизнь»? — рито-
рически поинтересовался глава 
немецкого МИД. Отдельно мини-
стры остановились на газопрово-
де «Северный поток-2», как од-
ном из примеров взаимовыгод-
ного сотрудничества.

По мнению Лаврова, «высокомер-
ная «НАТО-центричность» и наце-
ленность альянса на продвижение 
на восток любой ценой осложняют 
ситуацию».

Акцент

 Лавров упомянул и двойные 
стандарты Запада 
в отношении других стран

ГЕОПОЛИТИКА США готовятся
вывести ядерное оружие 
из Турции?

Не там лежат

Евгений Шестаков

НЕЗАВИСИМЫЙ американский исследовательский 
центр Стимсона опубликовал исследование, которое по-
священо ядерному оружию, размещенному на турецкой 
базе Инджирлик. В нем говорится, что держать пример-
но 50 атомных бомб типа В61 в Турции на фоне продол-
жающегося гражданского конфликта в стране «это все 
равно что бросать кости». К тому же эти бомбы, имею-
щие «нулевую пользу» для современной войны, и «неве-
роятно дорогие» находятся в 70 милях от сирийской гра-
ницы, что создает дополнительные риски их попадания в 
руки террористов. Эксперты пришли к однозначному 
выводу о необходимости вывоза ядерных боеприпасов В 
61 из Турции и Европы, что сэкономит американскому 
бюджету более 6 миллиардов долларов.

Это не первое и, 
видимо, не послед-
нее рассуждение о 
судьбе атомных 
бомб в Турции. По 
мере того как Анка-
ра демонстративно 
угрожает Вашингто-
ну сворачиванием 
сотрудничества, в 
том числе в военной 
сфере, аналитики 
все чаще размышля-
ют о будущем круп-
нейшего хранилища 
ядерного оружия 
НАТО на базе Инд-
жирлик. И задаются 
вопросом, насколь-
ко надежно охраня-
ются американские 
бомбы и не пришло 
ли время для их экс-
тренного вывоза. «Провалившийся путч только дополня-
ет и без того гремучую смесь опасений по поводу роли 
Анкары в североатлантическом альянсе», — пишет в этой 
связи «Вашингтон пост».

Намеченные на ближайшие месяцы визиты амери-
канских эмиссаров самого высокого уровня в Турцию, 
включая высокопоставленных военных, призваны проя-
снить Белому дому ситуацию с сохранностью ядерного 
оружия США. Как утверждают уже посетившие Анкару 
пентагоновские генералы, тон на проведенных ими 
встречах с турецкими коллегами «был очень позитив-
ный и совсем не обвинительный». Вместе с тем в Вашинг-
тоне не могут не замечать всплеска антиамериканских 
настроений в Турции, а также того факта, что «многие 
турецкие генералы, арестованные в последующие после 
путча дни, работали с США».

По словам директора Ядерного информационного 
проекта Федерации американских ученых, хранящиеся в 
подземных хранилищах Инджирлика ядерные заряды в 
зависимости от конкретной миссии могут иметь мощ-
ность от 0,3 до 170 килотонн. Для сравнения: разрушив-
шая Хиросиму бомба имела мощность около 15 кило-
тонн. Несколько месяцев назад Пентагон распорядился 
отправить на родину всех членов семей американских 
военных, служащих на базе Инджирлик. Это произошло 
еще до попытки госпереворота. Однако любопытна мо-
тивация этой проведенной в кратчайшие сроки эвакуа-
ции: в связи с близостью объекта к контролируемым по-
встанцами регионам Сирии и волны террористических 
актов в Турции. Сегодня лежащие под землей бомбы ох-
раняют порядка двух тысяч военнослужащих США. При 
этом на базе нет ни одного американского или турецкого 
самолета, приспособленного для их доставки. «Бомбы 
просто лежат под землей и ждут, когда их используют, 
возможно, злоумышленники», — саркастично отозвался 
о судьбе этого ядерного оружия американский ежене-
дельник «Нью-Йоркер». Как утверждает CNN, атомные 
бомбы с Инджирлика невозможно применить без кодов, 
которыми обладает только Пентагон.

Тем не менее дальнейшее ухудшение отношений меж-
ду Вашингтоном и Анкарой может заставить Белый дом 
действовать решительно в отношении своих атомных за-
рядов. Примеры экстренной эвакуации американского 
ядерного оружия в истории были. Так, например, в 1974 
году, когда Турция напала на Кипр, американское ядер-
ное оружие было вывезено из Греции, а оружие, разме-
щенное в Турции, выведено из строя.

Анкара ставит главным условием для нормализации 
отношений с США выдачу получившего грин-карту в Со-
единенных Штатах проповедника Фетхуллаха Гюлена. 
Турецкие власти считают его и возглавляемое им движе-
ние «Хизмет» причастными к попытке госпереворота. 
Но, как подчеркивают многие аналитики, покой пропо-
ведника оберегают столь влиятельные организации, как 
ЦРУ и ФБР. Показательна гуляющая по западным СМИ 
деталь: «Хизмет» якобы оплачивало отдых в Турции бо-
лее чем сотне американских конгрессменов. Свою грин-
карту Гюллен получил по протекции ЦРУ, а экс-госсекре-
тарь Хиллари Клинтон приглашала проповедника на 
торжественный ужин. Так что в том случае, если в Ва-
шингтоне сочтут Гюллена слишком полезным или знаю-
щим слишком много, его экстрадиция, на чем настаивает 
официальная Анкара, не состоится. А значит, Белому 
дому придется вывозить ядерное оружие из Турции, к 
чему уже готовят общественное мнение в США незави-
симые аналитики. 

МЕЖДУ ТЕМ
Анкара рассмотрит возможность установления между-
народного контроля на двух контрольно-пропускных пун-
ктах, расположенных на границе с Сирией. Об этом заявил 
глава МИД России Сергей Лавров. По его словам, этот 
вопрос, который поднимался на встрече президентов 
России и Турции, поддается решению.

Видео с места событий
rg.ru/art/1295108

СКАНДАЛ

НА КОРСИКЕ ЗРЕЕТ БУНТ
Достаточно искры и  Корсика, которую справедливо называют Островом Кра-

соты, может стать, учитывая  суровый и вспыльчивый характер коренного насе-

ления, ареной межэтнических конфликтов.

Все началось с инцидента на небольшом каменистом пляже в одной из бухт се-

веро-восточного побережья рядом с селением Сиско в десятке километров от 

Бастии — административного центра департамента Верхняя Корсика. Несколь-

ко семейств выходцев из североафриканских стран, вероятнее всего из Марок-

ко, расположились там на отдых неподалеку от группы завсегдатаев пляжа — 

подростков из Сиско. Причем дамы были облачены в буркини, мусульманские 

костюмы для купания, которые полностью закрывают тело и голову женщин. И 

надо было так случиться, что их зоркие мужья приметили человека, по всей ве-

роятности, туриста,  снимавшего на фотоаппарат тамошние красочные пейза-

жи. Решив, что фотограф концентрирует внимание на их супругах, они наброси-

лись на него. Замелькали кулаки, и если бы незадачливый путешественник не 

поспешил ретироваться, ему бы несдобровать.

Понятно, что сцена привлекла внимание подростков, и один из них решил запе-

чатлеть ее на мобильник. Тогда распаленные бурным выяснением отношений 

магрибцы налетели на парней и начали их избивать. Это была серьезная ошиб-

ка. Кто-то из ребят успел позвонить своему отцу. Спустя десять минут  с гор спу-

стились несколько десятков решительно настроенных жителей Сиско мужско-

го пола. Началась массовая драка. Причем пришельцы пустили в ход извлечен-

ные из багажников автомобилей тесаки и даже гарпуны. Однако численное пре-

восходство оказалось на стороне корсиканцев. Когда на место побоища прибы-

ли усиленные отряды жандармерии, несколько человек лежали на земле, а три 

машины, принадлежавшие приезжим, были объяты пламенем. Раненых, по 

счастливой случайности, не тяжело, отправили в госпиталь, а державшихся на 

ногах магрибцев и их родичей служивым пришлось в срочно эвакуировать под 

аккомпанемент проклятий и прочих нелестных характеристик как в адрес носи-

телей инородных обычаев, так и помешавших расправиться с ними жандармов.

Но дело на этом не закончилось. На следующий день в Бастии перед мэрией и 

префектурой полиции прошла массовая манифестация жителей Сиско, к кото-

рым примкнули многие корсиканцы. Они скандировали: «Мы у себя дома! Это 

наша земля! Не допустим чуждых порядков!». А после, оттеснив кордоны жан-

дармов, протестующие прошли маршем по улицам квартала Лупино на севере 

Бастии, где компактно живут выходцы из североафриканских стран, обещав 

вернуться «не с пустыми руками», если подобное, что случилось рядом с Сиско, 

повторится. 

Глава МВД Франции Бернар Казнев призвал корсиканцев к спокойствию и поо-

бещал разобраться в инциденте. А мэр Сиско Анж-Пьер Вивони издал распоря-

жение, запретив на пляжах, входящих в его административное подчинение, по-

являться женщинам в буркини. Во Франции, где с 2011 года поставлены вне зако-

на бурки, никабы и прочие одеяния, скрывающие целиком тела и лица мусульма-

нок, купальные буркини  воспринимаются как символ радикального ислама. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж
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Италия нашла 
способ снижения потока 
мигрантов в Евросоюз — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1294116

Дальнейшее 
ухудшение 
отношений между 
Вашингтоном 
и Анкарой может 
заставить Белый 
дом действовать 
решительно 
в отношении своих 
атомных зарядов
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Аналитики предлагают Белому дому не рисковать и заранее 
вывезти атомные бомбы с турецкой базы Инджирлик.

В рамках разработанных Веной экстренных мер пересечь границу смогут только несовершеннолетние беженцы.  

Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/1295124
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Прямая речь Бывший глава секретной службы Израиля — о главных причинах тех проблем, которые грозят миру 

Мировой беспорядок
Владимир Снегирев, 
«Российская газета», Тель-Авив

Э
то сейчас Яков Кедми 
— обычный израиль-
ский пенсионер, кото-
рый воспитывает вну-
ков и иногда по теле-

визору комментирует события 
текущей жизни. А еще вчера он 
стоял во главе одной из самых 
могущественных израильских 
спецслужб «Натив» и реально 
влиял на политику этого государ-
ства. Мы познакомились в Тель-
Авиве несколько лет назад, в ту 
пору, когда Кедми еще не пускали 
в Россию. Все сильно поменялось 
с тех времен. Кроме одного: вете-
ран «холодной войны» по-преж-
нему имеет свой оригинальный 
взгляд на происходящее в мире и 
без оглядки им делится. 

Служить бы рад… 

— Мне бы хотелось начать нашу 
беседу с ретро-воспоминания. 
Мы ровесники, оба родились в 
1947 году. Однако когда я был 
вполне примерным советским 
человеком и гордился тем, что 
взят на работу в «Комсомоль-
скую правду», вы осаждали из-
раильское посольство в Москве 
просьбами о выезде, отказались 
от советского гражданства, в 
двадцать лет стали знаменито-
стью на этой почве. Но прошло 
полвека. И я давно не комсомо-
лец, и вы, наверное, другой. Есть 
какие-то вещи, о которых вы со-
жалеете с позиций сегодняшнего 
дня? 
— Хотите сказать, что мы крепки 
задним умом? Но нет, я ни о чем 
не жалею, это точно. Все крутые 
повороты, все принципиальные 
решения, которые я принимал, 
оказались верными. 

— Но я, например, фаталист. 
Меня вела судьба. А вас? 
— Когда я еще мальчишкой при-
знался папе, что прорвался в из-
раильское посольство и просил 
помочь с выездом, то он спросил: 
«А как ты собираешься там 
жить»? — «Я не знаю». Он удивил-

ся. А я действительно не думал об 
этом. Будь что будет. Я имел до-
вольно примитивное, лубочное 
представление об Израиле. Вы 
спрашиваете, верю ли я в судьбу? 
Не знаю. Всегда делал то, что счи-
тал нужным. 

— Отчего, уйдя с поста директора 
«Натив», вы стали пенсионе-
ром? Ведь наверняка были же ка-
кие-то предложения — и по линии 
госслужбы, и от частного бизне-
са. 
— Что касается госслужбы, то там 
мне делать нечего хотя бы пото-
му, что я достиг на том поприще 
самых больших вершин. В поли-
тику не иду, так как это слишком 
грязное дело и крутятся там 
люди, с которыми я не хочу иметь 
ничего общего. Если же говорить 
о бизнесе, то и здесь пришлось бы 
изменять своим принципам. Я 
всю жизнь работал на государст-
во и никогда — на дельцов, жули-
ков, спекулянтов. 
Помню, был у нас такой Миша 
Аренс, министр обороны, интел-
лигентный, умный человек. Но 
после отставки принял предло-
жение одного крупного дельца, 
пошел к нему работать. А тот на 
совещании устроил ему формен-
ный разнос. Ничтожество, спеку-
лянт. Да если бы такое со мной 
случилось, я бы ему морду об 
стол разбил. 

— Автобиографическая книга, 
которую вы написали, называет-
ся «Безнадежные войны». В этом 
названии, как я понимаю, содер-
жится ирония, потому что вы на 
самом деле выиграли много 
войн. А были проигранные? 
— В локальных боях случалось 
уступать, но все крупные сраже-
ния оканчивались победами. 
Успех именно в тех войнах, кото-
рые всем казались безнадежны-
ми, является самым важным, он 
определяет развитие. Но есть и 
вторая сторона. В сущности, все 
войны, в которых я участвовал, 
это часть одной большой войны, 
которую еврейский народ ведет 
за свое существование. Вот если 
через сто лет наше государство 
будет существовать, значит, вой-
на была небезнадежной. 

— А есть по этому поводу сомне-
ния? 
— Да, создать государство уда-

лось. Отстоять его на первом эта-
пе тоже удалось. Но только время 
может показать, насколько оно 
жизнеспособно. Гарантий ника-
ких нет. Слишком многие госу-
дарства и даже империи, казав-
шиеся вечными, исчезли с карты 
земли буквально на наших гла-
зах. Австро-Венгрия, Российская 
империя и Советский Союз. Да и 
России бы грозило то же самое, 
останься Ельцин в Кремле еще 
лет на пять, не приди вместо него 
Путин. 
У Израиля сейчас есть много про-
блем, в том числе таких, которые 
называют системными, они за-
трагивают государственное 
устройство, экономику, социаль-
ную сферу, состояние вооружен-
ных сил. Вы удивлены? Но по-
верьте, я-то знаю ситуацию очень 
хорошо, вижу ее изнутри. Я всег-
да говорю: государство Израиль 
намного лучше, чем его предпо-
лагали, но намного хуже, чем оно 
могло и должно было стать. 

Уроки недавнего прошлого 

— Ровно четверть века назад рух-
нул коммунистический режим, а 
затем распался СССР. Последст-
вия тех тектонических сдвигов 
мы ощущаем и сейчас. Могла ли 
история пойти иначе?
— Крушение царизма в России 
было неизбежным. Однако рас-
пад Советского Союза можно 
было предотвратить. Это не ста-
ло следствием разумных дейст-
вий или результатом естествен-
ных процессов. Конечно, враги 
Москвы всегда желали этого, но 
не их тайные операции привели к 
распаду. 

— Однако это не относится, как я 
понимаю, к падению самого ком-
мунистического режима. Он был 
обречен…
— Как-то Владимир Крючков, ко-
торый тогда возглавлял КГБ, 
спросил меня, что я думаю о 
коммунизме. Я его предупредил: 
мой ответ вас очень удивит. И 
вот что сказал: нельзя судить о 
коммунизме только по сталин-
ским репрессиям. Это то же са-

мое, что судить о христианстве 
только по инквизиции. Разва-
лился не коммунизм, а развали-
лась та система власти, которая 
провозгласила его лозунги. Ки-
тай, оказавшись в похожей ситу-
ации, нашел другой выход. И 
прекрасно справляется с новы-
ми вызовами. 
Если не ошибаюсь, Россия одна, 
без Казахстана и Украины, явля-
ется сейчас самым крупным эк-
спортером зерна в мире. То есть 
обеспечивает собственные по-
требности и кормит еще других. 
Но тогда вопрос: как вы могли 
тогда, сорок лет назад, довести 
страну до такого состояния, что 
она ежегодно тратила колос-
сальные деньги на покупку зер-
на? И примеры из подобного 
ряда можно было приводить еще 
долго. 

В новейшей истории вашей 
страны есть две критических 
точки. Первая, когда старцы из 
политбюро не разрешили Бреж-
неву уйти в отставку по состоя-
нию здоровья, поскольку каждый 
из «соратников» беспокоился о 
самом себе. И вторая связана с 
выдвижением на высшие посты 
Горбачева. Скажите, кому пошел 
на пользу развал Советского Со-
юза? Какая из бывших республик 
может говорить о своем процве-
тании? Я сейчас не об элитах, а о 
народах. 

Как кость в горле

— Но если раньше, тридцать, со-
рок, пятьдесят лет назад глав-
ным источником вражды на зем-
ле считалась идеология, мир был 
разделен на коммунистов и ка-
питалистов, то что сейчас меша-
ет разным государствам жить в 
согласии? 
— Советский Союз отказался от 
идеи мировой революции еще в 
ту пору, когда Сталин расправил-
ся с Троцким. Но со стороны За-
пада Крымская война продолжа-
лась всегда. Отчего два европей-
ских государства в 19-м веке за-
ключили союз с Османской им-
перией против России? Они хоте-
ли остановить Россию. Боялись 
ее укрепления. Россия угрожала 
их претензиям на мировое го-
сподство. Ну, помилуйте, разве 
тогда были проблемы с идеоло-
гией? И разве что-то поменялось 
сейчас? И теперь любая империя, 

претендующая на мировое го-
сподство, опасается России. Тог-
да были Британия с Францией, 
сегодня — Соединенные Штаты. 

— Но разве не Китай с его стреми-
тельным ростом является сейчас 
главной головной болью для 
Штатов? 
— Он будет препятствием после 
2030-го года, это уже объявлено. 
Процесс торможения Китая за-
пущен еще в 90-е. И Россия стала 
звеном в этом процессе. Вашинг-
тон надеялся, что сможет изме-
нить власть в Москве, что Россия 
продолжит свое сползание по 
ельцинскому пути, перестанет 
быть подспорьем Китая и тогда 
можно будет вплотную заняться 
Поднебесной. И какая тут идео-
логия? Мир меняет не идеология, 
а экономика. Китай показывает 
пример другим, и именно это ме-
няет мир. В чем сегодня «винова-
ты» Россия и Китай? В том, что 

они пытаются изменить сложив-
шийся мировой порядок. 

— То есть вы хотите сказать, что 
все эти мечты о «новом мышле-
нии», наступлении эры гармо-
нии в отношениях между госу-
дарствами оказались утопией? 
— Для подобного рода мечтаний 
нет и не было никакой базы — ни 
идеологической, ни историче-
ской, ни политической. Чтобы 
подобные планы стали реально-
стью, требовались изменения не 
только в России, но и в других 
странах. А разве Америка стала 
иной? Или британская политика 
изменилась? 
Я собственными ушами слышал 
запись разговора госсекретаря 
США Мадлен Олбрайт с премьер-
министром Литвы, когда амери-
канка не рекомендовала, а имен-
но требовала продать через оф-
шор крупный нефтеперегонный 
завод. Чтобы он не достался рос-

сийской компании. Премьер от-
казался, ссылаясь на местное за-
конодательство. На следующий 
день премьер лишился своей дол-
жности. 
Во Вьетнаме сейчас какая власть? 
Та же, которая была при взятии 
Сайгона и разгроме американцев. 
Почему же Вашингтон лезет из 
кожи вон, чтобы наладить отно-
шения с Ханоем? Ответ очевиден: 
потому что Вьетнам может ока-
заться козырной картой в буду-
щем противостоянии с Китаем. 
Никакой идеологии! Завтра ока-
жется, что выгоден союз с ИГИЛ, и 
Америка немедля заключит тер-
рористов в свои объятия. Кстати, 
в Саудовской Аравии отрубают 
голов больше, чем на территори-
ях, контролируемых игиловцами. 
И что? Саудиты, как известно, — 
тесные партнеры США. 

Откуда у террора ноги растут

— Кстати, по поводу религиозных 
экстремистов. Вам не кажется, 
что они плодятся со страшной 
скоростью? «Аль-Кайда», ИГИЛ, 
Ан Нусра, Талибан… Такое впе-
чатление, что чем больше ударов 
наносится по этой нечисти, тем 
больше возникает у них сторон-
ников. Что, вообще, происходит? 
— Тут надо говорить об огромном 
количестве проблем, десятиле-
тиями копившихся в регионе. 
Власти и существующие там со-
циальные системы не дают жите-
лям Ближнего Востока ответов на 
эти проблемы. 
Обширная территория, населен-
ная мусульманами, переживает 
острейший системный кризис. 
Арабский вариант социализма 
не получился, тут Маркс был 
прав, когда говорил, что социали-
стическое общество можно по-
строить только в развитом госу-
дарстве. В примитивном фео-
дальном нельзя, а вот в Швеции 
можно. Идеи панарабизма тоже 
не работают. Противоречий вну-
три социума накопилось множе-
ство. В поисках выхода одни едут 
в Старый Свет, чтобы устроить 
свою судьбу за счет европейцев. 
Другие сколачивают боевые от-
ряды, ведомые экстремистскими 
проповедниками, чтобы «бо-
роться за справедливую жизнь».
Иными словами, именно в этом 
регионе сейчас сложились самые 
благоприятные условия для су-
ществования террористических 
экстремистских организаций. 
В 19-м веке ни одна страна не 
поддерживала террористов. В 
20-м ситуация изменилась. Аме-
риканцы начали закулисную 
поддержку террористических 
организаций в Афганистане, по-
тому что таким образом хотели 
ослабить Советский Союз. Затем 
подпитывали и боевиков Талиба-
на, и экстремистов «Аль-Кайда».
… Террор стал инструментом 
большой политики. И у стран 
соцлагеря тоже появился со-
блазн поиграть на этой поляне. Я 
имею в виду не только поддержку 
палестинцев. 
Эти игры или заигрывания про-
должались до самого последнего 
времени. Даже когда три года на-
зад братья-мусульмане сделали 
своего представителя президен-
том Египта, американцы тут же 
признали это и стали налаживать 
с ним рабочие контакты. 

— Неужели вы всерьез верите, 
что Вашингтон смирился бы с 
религиозным экстремистом 
Мурси во главе Египта? Ведь это 
по меньшей мере нелогично. К 
тому времени именно Вашинг-
тон уже объявил крестовый по-
ход против международного тер-
роризма…
— Как раз очень логично. Кто 
главный спонсор братьев-му-
сульман и не только их? 

— Катар. 
— А какое государство — самый 
большой вкладчик капиталов в 
экономику Штатов? Тоже Катар. 
Именно катарские шейхи явля-
ются самыми щедрыми покрови-
телями американских универси-
тетов. Именно там находится са-
мая крупная американская база 
в регионе. Оттуда, с этой базы, 
Россия просматривается и про-
слушивается вплоть до Новоси-
бирска. Крошечный, но басно-
словно богатый Катар давно ма-
нипулирует американской внеш-
ней политикой. 
Вот вам и один из ответов на во-
прос, отчего, несмотря на все 
громкие декларации, борьба с 
террором пока оканчивается не в 
пользу борцов. 
Тут я вам опять попеняю: где же 
идеология? Нет ее. А есть стрем-
ление любыми способами сохра-
нить сложившийся в последние 
двадцать пять лет мировой поря-
док. 

— Некоторые серьезные люди ут-
верждают, что только силовые 
методы в борьбе с террором не 
годятся. Потому что нельзя бом-
бами победить идею. Как, напри-
мер, нельзя было в тридцатые 
годы бомбами одолеть идеи Ко-
минтерна, которым сочувство-
вали миллионы людей во всем 
мире. Согласны ли вы с такой 
точкой зрения?
— Не согласен. Террор развивает-
ся по мере своего успеха. Испы-
тав серьезные неудачи, он само-
ликвидируется. Где «красные 
бригады», которые наводнили 
Европу в 70-е годы прошлого сто-
летия? Если ИГИЛ останется, он 
будет привлекать своих сторон-
ников. Значит, путь один — его 
полная ликвидация. 

— У меня по поводу этого самого 
ИГИЛ возникает много вопро-
сов. Вот, например, такой. В Аф-
ганистане в 80-е годы прошлого 
столетия Советский Союз вое-
вал с моджахедами, которым ак-
тивно помогали почти все 

остальные страны, включая за-
падные, исламский мир и даже 
Китай. Оружие, деньги, мораль-
ная поддержка, гуманитарная 
помощь… Чем все это кончи-
лось, мы хорошо помним: наша 
армия ушла, моджахеды от-
праздновали победу. С игиловца-
ми же все обстоит с точностью 
до наоборот: весь мир якобы вы-
ступает сплоченным фронтом 
против них. Но тогда откуда у 
этих головорезов современное 
оружие, ресурсы для борьбы? 
— На первом этапе деньги были от 
Катара и Саудовской Аравии. 
Тогда игиловцы вместе с «Аль-
Кайдой» воевали против Асада в 
Сирии и против шиитов в Ираке. 
Они также удачно воспользова-
лись хаосом в Ливии, захватив 
там много оружия и боеприпа-
сов. Затем настал черед банков и 
нефтепромыслов на севере Ира-
ка. Плюс была почти легальная 
поддержка со стороны Турции, 
через которую к ним шло подкре-
пление из других регионов. 
Именно турецкие компании яв-
лялись основными покупателя-
ми дешевой нефти от террори-
стов. 
Но теперь число новобранцев 
ИГИЛ резко сократилось. Имен-
но потому, что изменилась пози-
ция Турции, которая стала пере-
крывать рубежи. И денег у исла-
мистов стало меньше. И многие 
каналы реализации нефти пере-
крыты.  

— Возможна ли реальная коопе-
рация всех заинтересованных 
стран в борьбе с этим злом? 
— Если американцы наконец пе-
рестанут использовать те или 
иные террористические органи-
зации в своих целях, если они за-
явят, что готовы работать рука об 
руку с Россией, то да. Пока же они 
продолжают пудрить мозги об-
ывателю, заявляя, что в той же 
Сирии существует некая «леги-
тимная оппозиция», с которой 
им по пути, и есть «нелегитим-
ная», с которой они готовы сра-
жаться. Это как понять? Если 
одну голову отрубают, то леги-
тимная, а если две, то нет? 

Близорукость 
по-американски

— Вот, кстати, теперь давайте по-
говорим о Сирии. Любите вы Ба-
шара Асада или ненавидите его, 
но ведь ясно как божий день, что 
он сегодня — гарант хоть какой-
то стабильности, что его уход 
или насильственное свержение 
будут означать распад страны, 
обострение гражданской войны, 
новые проблемы для региона. 
Тогда отчего Запад так упорно 

требует ухода Асада? Ему нужен 
пылающий Ближний Восток?
— Ну, тут-то как раз все абсолют-
но ясно. А чем лучше сирийского 
президента Эрдоган, который 
еще вчера был самым близким 
другом американцев? Или араб-
ские шейхи? Или король Саудов-
ской Аравии? 
Американцы не хотят думать о 
том, что будет после Асада. Там 
сошлись интересы многих игро-
ков. Сначала били по Сирии, что-
бы ослабить Иран. Сирия счита-
лась единственным светским го-
сударством в этом регионе, там 
законом были запрещены рели-
гиозные партии, что сильно раз-
дражало Катар и Саудовскую 
Аравию. Турция всегда хотела ви-
деть Сирию своим протектора-
том. 
Прошло время. Штаты поняли, 
что с Ираном им не сладить. Я 
собственными ушами слышал, 
как они говорили: «Наша цель — 
сменить режим в Тегеране». Не 
получилось. Стали сдавать на-
зад. Но Сирию было решено 
оставить в виде пугала, это удоб-
но для оболванивания обывате-
ля. Враг персонализирован в 
лице Асада. 
У вашингтонских политиков не-
однократно спрашивали: кто, 
какая политическая сила станет 
управлять Сирией в случае ухо-
да Асада? Нет ответа. Убрать и 
все. А там хоть трава не расти. 
Каденция нынешнего американ-
ского президента заканчивается 
20 января, что будет после — это 
уже не его забота. И он же не мо-
жет сейчас, после восьми лет, 
признать: извините, мы вас за 
нос водили. Пять лет войны, пол-
миллиона погибших, восемь 
миллионов беженцев — признать 
все это своей ошибкой? Нет, так 
не бывает. 

— Мне по этому поводу один круп-
ный американский политолог од-
нажды сказал следующее: Соеди-
ненные Штаты если и просчиты-
вают ситуацию, то не больше чем 
на шаг вперед. Это так?
— Нет, не так. На полшага. Когда 
американцы вторглись в Ирак и 
разгромили там силы Саддама 
Хусейна, то встал вопрос: что де-
лать с иракской армией и правя-
щей партией Баас? Умные люди 
им сказали: не трогайте их, это 
основы местной государственно-
сти. Нет, ответили американцы, 
пусть решение примет команду-
ющий нашими войсками. И вот 
американский генерал, который 
ничего не смыслил в ближнево-
сточных делах, типичный «упал-
отжался», решает: разогнать! В 
итоге страна сползает в хаос, со-
здается прекрасная питательная 
среда для размножения всяких 
экстремистов. 

— Мне показалось, что мир в це-
лом одобрительно отнесся к от-
мене антииранских санкций, к 
возвращению персов из лагеря 
изгоев. Только Израиль продол-
жает настаивать на том, что 
«Карфаген должен быть разру-
шен». Это старые фобии или у 
страхов есть основания? 
— Для нашего премьера это про-
должение политических игр. Все 
правительства Ирана, начиная с 
шахских времен, хотели иметь 
ядерное оружие. И одно малень-
кое государство Ближнего Восто-
ка помогало тогда иранцам. Плюс 
именно мы построили там пер-
вые заводы по производству ра-
кет. Теперь согласно новым дого-
воренностям с Западом иранская 
ядерная программа по производ-
ству ядерного оружия отброшена 
назад примерно на десять-пят-
надцать лет. Однако наш премьер 
никак не хочет слезать со своего 
конька, ему, видимо, кажется, 
что спекулируя на несуществую-
щей теперь иранской угрозе, лег-
че добиваться политических це-
лей, отвлекать избирателей от 
реальных социальных и эконо-
мических проблем. 

Грядет ли новая разрядка? 

— Если исходить из примера с 
Ираном, когда Штаты от кон-
фронтации перешли к замире-
нию, то не выйдем ли мы на по-
добную же историю и теперь, я 
имею в виду российско-амери-
канские отношения? 
— Как случился детант в начале 70-
х? При Никсоне разведслужбы 
пришли к выводу: Соединенные 
Штаты не смогут прийти к такому 
военному превосходству, которое 
позволит им угрожать Советам 

безнаказанным уничтожением. 
Диссидентское движение в СССР 
не приведет к смене власти. А раз 
так, то надо договариваться — вот и 
началась разрядка. 
К концу 90-х годов за океаном 
сложилось мнение, что Россия 
слаба, затем решили, что изоля-
ция России, экономические сан-
кции против России плюс воен-
ное развитие США создадут ко-
лоссальный перевес в пользу 
Штатов, а внутренние проблемы 
внутри страны приведут к тому, 
что к пятнадцатому году Путин 
потеряет власть. Сейчас они на-
чинают понимать, что создать 
решающее военное превосходст-
во невозможно. Что внутри Рос-
сии у Путина нет реальной оппо-
зиции. И что тогда? Тогда надо 
проводить ревизию всей анти-
российской политики. Надо дого-
вариваться. Ибо продолжение 
противостояния деструктивно. 
Россия выскользнула из приго-
товленной ей ловушки. 
Не будем также забывать, что 
само американское общество пе-
реживает сейчас небывало 
острый кризис, отсюда идет та-
кая мощная поддержка Трампа. 

— Интересный у нас получился 
разговор. Необычный. И я  
просто обязан задать вам напо-
следок такой вопрос: что же бу-
дет дальше? Удастся нам всем из-
бежать ужасов мировой войны? 
— Насчет большой войны — вряд 
ли она случится. Если же вы спра-
шиваете о России, то ее будущее 
во многом станет зависеть от 
того, решит ли она проблему кор-
рупции во властных структурах. 
Только очень эффективная, раз-
умная, бескорыстная власть смо-
жет благополучно управлять та-
кой огромной и многонацио-
нальной страной. 

На происходящее в мире Кедми смотрит своим пристальным взглядом. 

Акцент

 Судить о коммунизме только 
по сталинским репрессиям - 
это то же самое, что судить о 
христианстве по инквизиции

Акцент

 Продолжение противостоя-
ния деструктивно. Россия 
выскользнула из приготов-
ленной ей ловушки

Уроженец Москвы Яков Кедми 
стал одним из руководителей мощ-
ной израильской спецслужбы. 
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Травматический 
шок 

Гражданин, получающий впервые разрешение на 
приобретение гражданского огнестрельного ору-
жия, помимо медицинских справок и справки от 

участкового, обязан сдать теоретический и практический 
экзамены — продемонстрировать знания оружейного зако-
нодательства и навыки владения своим оружием. Но если 
охотник, купивший свое первое в жизни ружье, для продле-
ния разрешения на его владение спустя пять лет предъявля-
ет только справки, то обладатель травматического пистоле-
та обязан вновь сдавать экзамены. И так — каждый раз. Ожи-
дается, что условия экзаменов будут усложняться.

 Связано это с известием, что готовится предложение о 
разрешении на приобретение, хранение и ношение пяти — 
а не трех, как сейчас, — единиц травматического оружия. И 
это в то время, когда в полиции уже вызрело мнение, что 
оборот травматического оружия среди населения надо за-
претить или, как минимум, остановить его продажу. Ведь 
подавляющее число преступлений и просто нарушений, 
связанных с применением огнестрельного оружия, прои-
зошло с участием именно таких вот резинострелов. Срабо-
тала психология: официально объявлено, что из этого пи-
столета убить нельзя, только ранить.  Отсюда и стрельба в 
дорожных, семейных и соседских «разборках», салюты на 
свадьбах и прочих праздниках, даже хулиганская пальба в 
прохожих и проезжающие машины. И, что самое опасное, 
применение травматических пистолетов в разбойных на-
падениях. Полицейская статистика пестрит криминаль-
ной цифирью — сотни случаев в месяц по всем регионам. 
Бандиты, с одной 
стороны, пользу-
ются абсолютной 
схожестью такого 
пистолета с его бое-
вым аналогом. С 
другой стороны, 
они надеются, что 
никого не убьют, 
значит, если их за-
держат, то статья за 
убийство им не 
«светит». Удобно!

 Но есть и третья 
сторона — травма-
тические пистоле-
ты не сложно пере-
делать в боевые, чем и пользуются профессиональные кил-
леры. Стоит такое оружие дешевле оригинала, не числится 
ни в каких базах данных, тем более — полицейских пуле-
гильзотеках. Никакая экспертиза не поймет, из чего за-
стрелили человека, — не с чем сравнивать. Кстати, то, что 
это оружие не такого уж и «ограниченного поражения», 
уже не раз доказывалось практикой. У всех «травматов» 
калибры от 6 до 9 миллиметров, диаметр однограммовой 
пули — примерно 10 миллиметров, дульная энергия всего 
этого оружейного «семейства» — не более 91 Джоуля. Поэ-
тому останавливающее действие такого пистолета, кото-
рое должно быть главным и единственным его свойством, 
сочетается и с неплохими пробивными возможностями. 
Такая пуля, особенно с близкого расстояния, вполне мо-
жет пробить одежду и тело человека. К сожалению, подав-
ляющее большинство владельцев даже не подозревают о 
таких свойствах собственного оружия, ведь в инструкциях 
об этом умалчивается. Смертельных случаев — десятки. 
Видимо, инструкция для подразделений лицензионно-раз-
решительной работы в новой редакции и станет еще одним 
шагом к запрету травматики. Еще одним — потому что есть 
информация о готовящемся законопроекте о такой вот 
кардинальной мере. Однако тогда возникнет провал в 
средствах самообороны — вряд ли граждане удовольству-
ются газовыми баллончиками и электрошокерами. Не 
выйдут ли вновь на «арену» лоббисты боевых пистолетов, 
предлагающих продавать короткоствольное нарезное ору-
жие на тех же условиях, что и охотничьи ружья и караби-
ны? 

 А такое исключать нельзя. Еще каких-то четверть века 
назад в Советском Союзе обычный обыватель мог владеть 
на законных основаниях только одним видом оружия: 
охотничьим гладкоствольным ружьем. Варьировались 
только модели — одностволка, двустволка, горизонталка, 
вертикалка, пятизарядка. Все. Не продавались даже пнев-

матические винтовки, из которых стреляли в тире. Нали-
чие же нарезного карабина или винтовки, если ты не охот-
ник-промысловик, считалось уголовным преступлением. 
Сейчас же в иных личных арсеналах — даже армейские 
образцы, в том числе зарубежные, с минимальными пере-
делками.

 Тем более был под строжайшим запретом пистолет, 
пусть травматический и даже пневматический. Никто 
даже представить не мог, что будет позволено почти сво-
бодно купить такую вещь. Теперь же пневматика пылится 
на прилавках, любую модель можно заиметь без всяких 
разрешений — был бы паспорт. Так почему бы, считают 
лоббисты, не пойти дальше, к боевым пистолетам? Психо-
логически созрели уже и обыватели, и некоторые законо-
датели. Резко против правоохранители. Они резонно счи-
тают, что тогда число жертв дорожных, бытовых, тем более 
криминальных, разборок резко возрастет.

ПРОЕКТ Предложено запретить чиновникам получать бонусные мили
от авиакомпаний и выкупать дорогие подарки 

Будут в пролете
Владислав Куликов

П
одготовлены два законо-
проекта, вводящие допол-
нительные ограничения 

для чиновников.
Первая инициатива лишает 

столоначальников права даже 
выкупать подарки, которые они 
по закону обязаны сдать государ-
ству. Отданное в казну — в казне и 
останется.

Вторая инициатива забирает 
в доход государства бонусы и 
скидки, предоставляемые людям 
частными компаниями за частые 
поездки. Допустим, многие авиа-
компании начисляют так назы-
ваемые бонусные мили. Кто мно-
го летает, получает приятные 
скидки. 

Однако, когда чиновник от-
правляется в командировку, за 
самолет он платит не свои день-
ги, а государственные. А бонусы, 
получается, присваивает. 

Авторы проекта предлагают 
направить сэкономленные от 
скидок средства в казну. 

По подсчетам минфина, в ре-
зультате бюджет может сэконо-
мить до 260 миллионов рублей 
ежегодно.

Другая инициатива подготов-
лена министерством труда и со-
циальной защиты. Проект лиша-
ет чиновников всяких видов на 
подарки. 

Сегодня государственный 
служащий обязан сдать подарок 
государству. Но потом может его 
выкупить. При этом принимать 

подарки разрешено только на 
официальных мероприятиях. 

Бывает так, что дары предус-
мотрены по протоколу и отка-
заться от них нельзя. Кстати, по 
данным минтруда, за последние 
2,5 года чиновники сдали более 
4,6 тыс. подарков. Из них 1255 — 
чья стоимость составила менее 3 
тысяч рублей  — возвращены вла-
дельцам. 

Остальные подарки выкупле-
ны чиновниками, переданы бла-
готворительным организациям 
или сданы на хранение. Напри-
мер, 14 подарков, изготовленных 
из драгоценных металлов, на-
правлены в Гохран России.

«В целях исключения корруп-
ционных рисков законопроек-
том предлагается лишить дол-

жностных лиц, получивших по-
дарки, права на их выкуп», — го-
ворят инициаторы проекта.

Более того, даже мелкие по-
дарки могут оказаться запреще-
ны столоначальникам. Авторы 
инициативы обратили внимание 
на противоречие в законодатель-
стве. 

Гражданский кодекс допуска-
ет для чиновников подарки в раз-
мере до трех тысяч рублей. А за-
кон о государственной граждан-
ской службе вводит полный за-
прет на подарки, кроме даров, 
полученных на официальных ме-
роприятиях.

Обычная коробка конфет чи-
новнику, согласно одной норме, 
не возбраняется. А по другой — 
абсолютно недопустима. 

Поэтому, если кому-то понра-
вилась, например, помощница 
высокого руководителя, дарить 
шоколадки ей надо очень осто-
рожно, тщательно отделяя лич-
ный  интерес от служебного. Ина-
че можно скомпрометировать 
женщину как государственного 
человека.

Проект предлагает решить 
противоречие в законах ради-
кально: запретить подарки в 
принципе, кроме протокольных. 
А протокольные сдавать государ-

ству и прощаться с ними без ва-
риантов. 

Конечно, не все эксперты со-
гласны с такими строгими подхо-
дами. Сегодня получается, что 
даже коллега-чиновник коллеге-
чиновнику не может подарить 
даже невинный сувенир. 

«Анализ зарубежной право-
применительной практики сви-
детельствует о том, что в боль-
шинстве стран, достигших ре-
зультатов в борьбе с коррупцией, 
сформирован административно-
правовой механизм противодей-
ствия коррупции, которым не 
устанавливается абсолютного 
запрета на дарение, а допускает-
ся получение незначительных 
подарков в связи с исполнением 
служебных обязанностей», — го-
ворит один из экспертов.

Тем не менее, у нас сейчас 
предлагаются предельно жест-
кие правила. В любом случае, 
бесспорно, что чиновники долж-
ны быть крайне аккуратны в сво-
ей подарочной жизни. Ведь на-
чальника часто любят именно 
потому, что он начальник. Дары, 
получается, предназначают не 
ему как человеку, а его должно-
сти. И вполне логично, что подар-
ки остаются в казне, а не записы-
ваются на личный счет.
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РЕШЕНИЕ

Суд обязал
управдомов
платить
за упавшее
на машину
дерево
с «ничейной»
земли

УПРАВДОМЫ 
ВЗЯЛИСЬ 
ЗА СТВОЛЫ

Владислав Куликов

УПРАВЛЯЮЩАЯ компания 
должна отвечать за дерево, рас-
тущее рядом с домом, даже в том 
случае, если земля под растени-
ем не оформлена.

Такое принципиальное разъ-
яснение сделал Волгоградский 
областной суд в своем свежем 
обзоре судебной практики.

Поводом стало типичное, в 
общем-то, дело: некий гражда-
нин поставил авто рядом с до-
мом. На машину упало дерево, и 
машина помялась. Кто должен 
отвечать?

Закон дает на этот счет одноз-
начный ответ: тот, кто должен 
следить за порядком на данной 
территории, отвечает и за упав-
шие деревья. 

Однако в данном случае 
управляющая компания попыта-
лась переложить вину на город-
ские власти. Мол, дерево росло 
на неоформленной земле, а зна-
чит, платить за ущерб должна ад-
министрация.

По сути, владельца машины 
попытались отфутболить. Не-
трудно догадаться, что чиновни-
ки тоже стали бы отмахиваться 
от дерева. А водителю, если бы не 
суд, пришлось бы обивать много-
численные пороги в поисках 
правды.

Как пояснил суд в своем обзо-
ре, компания, управляющая 
многоквартирным домом, долж-
на обеспечивать благоприятные 
и безопасные условия прожива-
ния граждан и надлежащее со-
держание общего имущества в 
доме. 

Содержание общего имуще-
ства включает в себя «уход за 
элементами озеленения и благо-
устройства, а также иными пред-
назначенными для обслужива-
ния, эксплуатации и благоу-
стройства этого многоквартир-
ного дома объектами, располо-
женными на земельном участке, 
входящем в состав общего иму-
щества». Так прописано в прави-
лах содержания общего имуще-
ства в многоквартирном доме, 
утвержденных правительством.

Поэтому управдомы обязаны 
следить за деревьями во дворе. 
Но бывает, что двор юридически 
не оформлен, так что земля ря-
дом с домом де-юре государст-
венная. И все-таки ни управдо-
мы, ни жильцы дома на такой 
земле не чужаки.

«Как пояснил суд, если зе-
мельный участок не сформиро-
ван и в отношении него не прове-
ден государственный кадастро-
вый учет, земля под многоквар-
тирным домом находится в соб-
ственности соответствующего 
публично-правового образова-
ния. То есть городских властей, - 
объяснил адвокат Вячеслав Голе-
нев. - . Однако, государство, как 
собственник, не вправе распоря-
жаться этой землей в той части, 
в которой должен быть сформи-
рован земельный участок под 
многоквартирным домом». «В 
свою очередь, собственники по-
мещений в многоквартирном 
доме вправе владеть и пользо-
ваться этим земельным участ-
ком в той мере, в какой это необ-
ходимо для эксплуатации ими 
многоквартирного дома, а также 
объектов, входящих в состав об-
щего имущества в таком доме», 
сказано в обзоре судебной пра-
ктики. 

Проще говоря, если по всем 
правилам территория должна 
быть придомовой, но формаль-
ных бумаг еще не оформлено, 
земля все равно считается до-
машней. А значит, следить за по-
рядком должны управдомы. Тем 
более что в проекте планировки 
и межевания территории Волго-
града земля с деревом относи-
лась именно к придомовой тер-
ритории. Поэтому управдомы 
должны смотреть не на формаль-
ности, а на деревья.

Верховный суд 
пошел в детсад

В нем говорилось о му-
ниципальной услуге под 
названием «прием заяв-

лений и постановка на учет для за-
числения детей в образователь-
ные учреждения, реализующие 
основную образовательную про-
грамму дошкольного образова-
ния (детские сады)». 

В этом любопытном докумен-
те сказано, что государственная 
услуга по определению ребенка в 
садик доступна только для гра-
ждан, зарегистрированных в Рос-
тове-на-Дону.  А наша героиня 
была прописана в городе Белая 
Калитва. Для тех, кто не знает, эта 
та же область, но далеко от Росто-
ва.
Требование местной прописки 
для приема ребенка в садик жен-
щину возмутило. Она уже не-
сколько лет живет и работает в 
Ростове-на-Дону. У нее не один 
ребенок. Они всей семьей обслу-
живаются в местной ростовской 
поликлинике, старший ходил в 
ростовский детсад и учится в 
местной школе. А в Белую Калит-
ву они приезжают в гости к родне 
и лишь по праздникам. 

Ростовские суды — первая и 
вторая инстанции пришли к вы-
воду, что получателем ростов-
ской муниципальной услуги 
женщина быть не может. 

В таких выводах Верховный 
суд увидел «существенное нару-
шение норм процессуального 
права». 

Верховный суд напомнил — в 
251-й и 253-й статьях Граждан-
ского процессуального кодекса 
РФ сказано: если гражданин счи-
тает, что принятые местными 
властями нормативно-правовые 
акты нарушают его права и сво-
боды, гарантированные Консти-
туцией, то он имеет полное право 
пойти в суд и потребовать отме-
нить эти документы. Причем как 
отменить полностью, так и в ка-
кой-то части.

Если суд увидит, что творчест-
во местных чиновников противо-
речит федеральному законода-
тельству, имеющему большую 
юридическую силу, то суд вправе 
такое распоряжение отменить. 

В 2007 году даже собирался по 
этому поводу специальный пле-
нум Верховного суда (№48) — На-
зывался он - «О практике рассмо-
трения судами дел об оспарива-
нии нормативно-правовых актов 
полностью или в части». 

Там сказано, как суд должен 
рассматривать местный норма-
тивный акт, на что должен обра-
щать внимание и какие моменты 
считать главными. 

Так суд обязательно должен 

проверить, имел ли право мест-
ный орган власти вообще издавать 
подобное распоряжение и как оно 
согласуется с федеральным зако-
нодательством на ту же тему.

Верховный суд, разбирая это 
дело заметил: из материалов суда 
видно, что гражданка не оспарива-
ла само решение чиновников — от-
казать ей в муниципальной услу-
ге. 

Женщина оспаривала отдель-
ные положения нормативного 

акта, на основании которого ей от-
казали. 

А вот местные суды, когда вы-
носили свое решение, исходили из 
того, что решение отказать гра-
жданке в муниципальной услуге 
является изначально законным. 
Потому что оно принято в соот-
ветствии с уставом города, феде-
ральным законом об образовании 
и с законом о местном самоуправ-
лении. 

Из этого Верховный суд делает 

такой вывод: рассматривая это 
дело, ростовские суды не проверя-
ли, насколько законны были по-
становление администрации Рос-
това-на-Дону, его же администра-
тивный регламент. И не выяснили, 
насколько они соответствуют та-
ким же нормативно-правовым ак-
там, имеющим большую юриди-
ческую силу.

Ростовские суды не стали срав-
нивать эти местные нормы с феде-
ральным законом о праве граждан 
на свободу передвижения, выбор 
места пребывания и жительства. А 
именно на этот закон ссылалась 
женщина, когда обратилась в суд. 
По этому федеральному закону, 
напомнил Верховный суд, «реги-
страция или ее отсутствие не мо-
жет служить основанием ограни-
чения или условием реализации 
прав и свобод граждан, предусмо-
тренных Конституцией». По это-
му же закону гражданин России 
вправе не регистрироваться по 
месту пребывания в жилом поме-
щении, если жилое помещение, в 
котором он зарегистрирован по 
месту жительства, находится в 

том же населенном пункте того же 
субъекта РФ.

В качестве вывода из анализа 
этого дела Верховный суд заявил 
следующее: «Решение суда явля-
ется законным только в том слу-
чае, когда оно принято при точном 
соблюдении норма процессуаль-
ного права… Обжалуемое реше-
ние суда указанному требованию 
не отвечает». И, отменив все мест-
ные решения, велел дело пересмо-
треть. А еще Верховный суд ска-
зал: когда ростовские суды будут 
пересматривать этот спор, они 
должны учесть, что распоряжение 
администрации Ростова-на-Дону, 
о котором говорилось в материа-
лах суда, утратило свою силу. Вме-
сто него в мае этого года появи-
лось новое постановление об ад-
министративном регламенте на 
оказание «детсадовской» муници-
пальной услуги. Но во вновь ут-
вержденном документе содержат-
ся положения, ну очень похожие 
на те, что были в прежнем.

Право ходить в детский сад 
не должно зависеть от желания 
местных чиновников. 

По закону чиновник должен работать на совесть, не рассчитывая на благодарность в виде подарков.

Акцент

 Регистрация или ее отсутст-
вие не может служить основа-
нием ограничения или усло-
вием реализации прав гра-
ждан, предусмотренных 
Конституцией

Травматические 
пистолеты не сложно 
переделать 
в боевые, 
чем и пользуются 
профессиональные 
киллеры

Если по всем прави-
лам земля должна 
быть придомовой, 
но еще не оформле-
на, хозяева на ней — 
люди и управдомы

Таким способом пистолет носить категорически запрещено.
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Акцент

 Если кому-то понравилась, 
например, помощница 
высокого руководителя, 
дарить шоколадки ей 
надо очень осторожно
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«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 

«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 

о проведении тендера на поставку базового масла.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 

участникам тендера приводится на веб-сайте компании «Сахалин 

Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 

подрядчиков», подразделе «Подряды, конкурсы по продаже 

имущества», «Текущие открытые конкурсы».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Главный герой Ямайский спринтер стал семикратным олимпийским чемпионом

Болт победил играючи
Анна Козина, Илья Зубко, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

С
емь человек на бего-
вой дорожке, 55 ты-
сяч на трибунах и два 
миллиарда у экранов 
телевизоров — в таком 

окружении великий Усэйн Болт в 
очередной раз переписал исто-
рию мирового спорта. Корре-
спонденты «РГ» живьем увидели 
десять самых быстрых секунд 
Олимпиады в Рио.

Как доехать до Болта
Впервые на Играх соревнова-

ния по легкой атлетике и церемо-
нии открытия-закрытия прохо-
дят в разных местах. Огонь Олим-
пиады зажигали на легендарной 
«Маракане», а вот Усэйна Болта 
отправили на «Олимпийский» 
стадион. Его построили в 2007-м 
к Панамериканским играм, а в 
«обычной жизни» арену аренду-
ет футбольный клуб «Ботафого». 
Она скромнее «Мараканы» в пла-
не вместимости, но тоже впечат-

ляет. А объединяет эти сооруже-
ния то, что гулять по их окрест-
ностям иностранцам в темное 
время суток не рекомендуется. 
Так что совершенно невероятное 
для любой другой страны количе-
ство военной техники и воору-
женных людей вокруг спортив-
ного объекта скорее успокаива-
ет, чем напрягает.

То, что в этот вечер на «Олим-
пийском» будет особенное собы-
тие, мы прочувствовали уже на 
стоянке автобусов около главного 
пресс-центра. Обычно здесь надо 
минут десять искать, откуда идет 
шаттл на нужный объект. Теперь 
висели бумажные листочки с ин-
струкциями — дескать, на легкую 
атлетику везут с остановки В17. 
Могли бы сразу написать что-то 
вроде «на Болта — прямо». Потому 
что по пути коллеги обсуждали 
только эту фамилию. Болт нужен 
всем, поэтому автобусы не успе-
вали подавать. Периодичность их 
прибытия увеличили вдвое.

К нашему большому удивле-
нию мужская стометровка ника-
ких дополнительных билетов для 
журналистов не требовала. Види-
мо, организаторы решили, что в  
гигантской ложе прессы места 
хватит всем. Напрасно — за час до 
выхода Болта к миру мы с трудом 
нашли свободные места в самом 
углу, уже безо всяких столов. А 
припозднившиеся коллеги и вовсе 
присаживались на бетонные сту-
пеньки в проходах.

Кому свист, кому восторги
Понятно, что любые спринте-

ры, выходящие на дорожку вме-
сте с Болтом, обречены на роль 
статистов. Какими бы хорошими 
атлетами они ни были. Но амери-
канцу Джастину Гэтлину частич-

но отвлечь на себя внимание все-
таки удалось. Правда, едва ли это 
доставило ему удовольствие. Гэт-
лин дважды попадался на допин-
ге, что для любого атлета это оз-
начает пожизненную дисквали-
фикацию. Но каким-то удиви-
тельным образом Джастин полу-
чил разрешение ехать на эти 
Игры. Почему — лучше спросить у 
Международной ассоциации лег-
коатлетических федераций 
(ИААФ), объявившей вне закона 
вообще всех российских спор-
тсменов, зато поддерживающей 
таких вот скользких парней.

Гэтлина за несколько минут 
стадион освистал трижды. Снача-
ла, когда он только вышел на аре-
ну. Затем — когда его официально 
представляли перед забегом. Ну и 
«на сладкое» – когда его изобра-
жение появилось на большом 
экране уже после финиша. Потом 
Джастин уверял журналистов, 
что на такую реакцию публики он 
внимания не обращал. Ну а от 
Болта народ, наоборот, пребывал 
в полнейшем восторге. Почти как 
на футбольном матче или рок-

концерте, трибуны дружно скан-
дировали имя кумира. А когда ку-
мир появился, самые впечатли-
тельные застонали от восторга, и 
принялись без остановки снимать 
на телефоны каждый шаг и каж-
дый жест Усэйна. Ямаец к такой 
реакции давно привык. И насла-
ждался моментом. 

Накатил на финише
А потом были те самые десять 

секунд, ради которых здесь все и 
собрались. В случае с Болтом 
даже чуть меньше — 9,81. С таким 
временем он выиграл Олимпиа-
ду в Рио. Кажется, это всего лишь 
несколько мгновений. Но как же 
много происходит за десять се-
кунд, когда по дорожке бегут бы-
стрейшие на планете Земля 
люди. Усэйн довольно скверно 
стартовал, и прилично отпустил 
вперед Гэтлина.  Стало даже 
страшновато за легенду — победа 
двукратного допингиста, честно 
признаемся, нас бы сильно рас-
строила. Но ближе к финишу 
Болт накатил так, что позади 
остались и Гэтлин, и все осталь-
ные. Чемпионом он себя почув-
ствовал еще до финишных кле-
ток, ударив кулаком в грудь. 
Надо сказать, что на заре своей 
карьеры Усэйн был понаглее. На 
стометровке в Пекине-2008 он 
лидировал с большим отрывом, 
поэтому перестал бежать за 20 
метров до финиша и пересекал 
воображаемую «ленточку» с 
распростертыми в стороны ру-
ками. Тогдашний президент МОК 
Жак Рогге даже назвал такое по-
ведение неуважением к соперни-
кам и зрителям. Восемь лет спу-
стя именно на это шоу и прихо-
дят посмотреть болельщики.

Усэйн уже проносится мимо 

нашей трибуны, победно вскинув 
руки, и начинает свою традицион-
ную «афтерпати». В нее, конечно 
же, входит круг почета по стадио-
ну. И ничего страшного, что неко-
торым прыгунам в высоту, кото-
рые в этот момент пытались ква-
лифицироваться в финал, прихо-
дится чуть-чуть подождать своей 
очереди, чтобы совершить очеред-
ную попытку. А Болт расслаблен-
но бежит с флагом и плюшевым 
талисманом Игр котом Винисиу-
сом. Объятия, рукопожатия, сел-
фи с болельщиками – все это Болт 
тоже всячески приветствует. К фа-
натскому празднику даже успели 

присоединиться семиборки, кото-
рых только-только наградили за-
воеванными накануне медалями. 
А вдруг фото с Болтом станет для 
олимпийской чемпионки Лондо-
на британки Джессики Эннис-
Хилл, которая в Рио уступила ти-
тул бельгийке Нафиссату Тьям, 
приятным бонусом к «серебру».

Болт между тем двигается 
дальше. Уже сняты шиповки с на-
труженных чемпи-
онских ног. Публи-
ка скандирует имя 
ямайца в ожида-
нии кульминации.  
И вот Болт начина-

ет позировать перед фотографа-
ми в своей фирменной позе, сим-
волизирующей удар молнии.

Любовь без границ
Когда Болт исчезает в подтри-

бунных помещениях, стадион пу-
стеет. Пытаясь хоть как-то  прико-
снуться к кумиру, зрители с га-
лерки устраивают фотосессию с 
колоритными фанатами с Ямайки 
в холле. Тут же подбегают мест-

ные телевизионщики и 
з а п и с ы в а ю т  и н -

тервью с соотечественниками 
знаменитого спринтера.

В смешанной зоне половина 
журналистов толпится не столько 
по делу, сколько чтобы поглазеть 
на легенду. Когда Усэйн прибли-
жается, коллеги теряют самообла-
дание и умоляют о совместных 
«селфи» вопреки всем правилам 
поведения в таких местах. А одна 
журналистка, получив заветное 
фото со звездой, провожала Болта 
истеричными криками «Я люблю 
тебя!». Это сумасшествие продол-
жится и 18 августа, когда Усэйн 
побежит 200-метровку. Возмож-
но, к этому моменту кто-то уже 
будет молить «Женись на мне!». 
Мама Болта Джениффер, которая 
также болела за сына на трибунах, 
как раз мечтает о том, чтобы сын 
женился и подарил ей внуков. Но 
он сам пока думает только о боль-
шом спорте.

Усэйн, вы заставили всех повол-
новаться за результат на стоме-
тровке. Сами ни на секунду не 
усомнились в своем превосход-
стве?
УСЭЙН БОЛТ: В квалификации забег 
сложился не так, как я рассчиты-
вал. Я понимал, что Джастин Гэт-
лин сделал заявку на победу, но 
после полуфинала я себя почув-
ствовал более уверенно. Так что я 
сказал себе «Без паники! Успо-
койся и поднажми». Я постарал-
ся расслабиться. Я знал, что по-
беда в итоге останется за мной.

На рекорд мира — 9,58 — не наце-
ливались?
УСЭЙН БОЛТ: Я как минимум собирал-
ся пробежать быстрее, чем в полу-
финале. Но кто придумал это ду-
рацкое расписание, когда полуфи-
нал проходит в 21.00, а финал в 
22.25?! Я просто не успел восста-
новиться. Был уставшим, что со 
мной очень редко случается. И это 
так глупо, потому что в полуфина-
ле я прекрасно себя чувствовал, 
был в отличной форме. Я очень хо-
тел побить рекорд на дистанции 
100 метров. И если бы у меня было 
достаточно времени на отдых по-
сле полуфинала, рекорд мог бы 
случиться. Но в финале я, прежде 
всего, не хотел отдавать «золото». 
Мне было очень важно одержать 
пятую олимпийскую победу в ин-
дивидуальных видах программы. 
Но пока я не вышел на старт, я не 
понимал, насколько волнуюсь. Но 
стометровка — это всегда стресс, 
волнение. За 200 метров я так ни-
когда не переживаю.  И на этой ди-
станции попробую обновить свой 
рекорд мира — 19.19.

Правда, что вам постоянно снит-
ся, что за вами гонятся?
УСЭЙН БОЛТ: Да, и это отличный сон. 
Ведь меня никогда не догоняют.

Это вещий сон?
УСЭЙН БОЛТ: На эту Олимпиаду я при-
ехал, чтобы выиграть три золотые 
медали. Таким образом, я причи-
слил бы себя к великим спортсме-
нам. Если вдруг я потерплю неуда-
чу, то сильно расстроюсь. Что же, 
начало получилось неплохое, и 
сейчас я просто счастлив и горд со-

бой. И я непременно 
стану живой леген-

дой. Потом не гово-
рите, что я вас не 
предупреждал.

Акцент

 Усэйн Болт: В Рио я приехал, 
чтобы выиграть три золотые 
награды. Одна уже есть!

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА Алия 
Мустафина стала двукратной 
олимпийской чемпионкой 
на своем коронном снаряде

Сальто 
только вперед

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

ГИМНАСТКА Алия Мустафина 
— уникальная спортсменка. Все 
свои олимпийские медали она 
завоевывала не только благода-
ря характеру, таланту, мастерст-
ву, но и вопреки обстоятельст-
вам. Мустафина обладает очень 
важным чемпионским качест-
вом — умеет собираться в нуж-
ный момент. 

В 2011 году Мустафина полу-
чила травму колена во время ис-
полнения опорного прыжка — 
разрыв крестообразных связок. 
Но уже через три месяца начала 
тренироваться и без страха вы-
ходила на помост. Как бы ни хоте-
ли соперницы вычеркнуть Мус-
тафину из списка конкуренток за 
олимпийские награды Лондона, 
но на Играх-2012 Алия выиграла 
четыре медали — «золото» на раз-
новысоких брусьях, «серебро» в 
командном первенстве и две 
«бронзы» в индивидуальном 
многоборье и на вольных упраж-
нениях. С таким комплектом она 
стала самой титулованной спор-
тсменкой в сборной России.

В 2014 году Мустафина захо-
тела все бросить, уйти из гимна-
стики, но после месяца отдыха 
вернулась в зал. Перед Олимпиа-
дой в Рио Алию, как и многих на-
ших девочек из лондонского со-
става, мучили травмы и пробле-
мы со здоровьем. Ни Виктория 
Комова, ни Ксения Афанасьева, 
к сожалению, не добрались до 
Рио. А Мустафина снова приеха-
ла на Игры лидером сборной. Ре-
зультат — полный комплект ме-
далей: «бронза» в многоборье, 
«серебро» в команде и, наконец,  
«золото» на брусьях. Мустафина 
выиграла финал в своем корон-
ном виде. Второе место заняла 
американка Мэдисон Кошиан, 
третье — немка Софи Шедер.

 Алия, все вокруг говорили, 
что вы идете по медальному гра-
фику Лондона. Это не сбивало, 
не отвлекало, не пугало в конце 
концов?
АЛИЯ МУСТАФИНА: Если честно, мне 
не было страшно, я об этом 
просто не думала. Совсем. Я зна-
ла, что мне нужно выходить и де-
лать свою программу. Иногда 
только были мысли, что выйду и 
сделаю упражнение, как полу-
чится. Настраивалась так, чтобы 
лишний раз не нервничать, не пе-
реживать. Для меня главное было 
— выступить достойно.

После своего подхода вы выгля-
дели очень довольной. Сразу по-

няли, что это золотое высту-
пление?

А Л И Я  М У СТАФ И Н А : У меня 
действительно все 

получилось хо-

рошо. Мне кажется, что это была 
лучшая моя комбинация за все 
время соревнований в Рио. А де-
лала я ее четыре раза. Это была 
самая чистая. Сейчас уже можно 
признаться, но эту комбинацию 
я «собрала» прямо здесь, в Рио. Я 
приехала с базой 6,5, а выступала 
с базой 6,8. В какой-то день я при-
шла в зал и поняла, что не хочу 
выступать с такой простой про-
граммой. Я соберу все силы, но 
сделаю сложную программу. Это 
добавляло лишнего волнения. Но 
с простой комбинацией шансов 
на «золото» не было бы. Все-таки 

три десятых в базе для гимнасти-
ки слишком много.

Сравните свои ощущения после 
победы в Лондоне и сейчас.
АЛИЯ МУСТАФИНА: Любая медаль лю-
бого достоинства очень важна и 
доставалась большим трудом. В 

Лондоне я была помладше, поэ-
моциональнее. Сейчас основные 
эмоции — внутри.

Но вы наконец улыбаетесь, по-
сылаете воздушные поцелуи. 
Это здорово!
АЛИЯ МУСТАФИНА: Даже щеки уже бо-
лят от улыбок. Хотя на самом 
деле я очень устала. 

Вы сказали, что возьмете паузу в 
два года, а потом выступите на 
Олимпиаде-2020 в Токио. Зачем 
вам это нужно? 
АЛИЯ МУСТАФИНА: В принципе я успе-
ла все. Но мне по-прежнему инте-
ресно. Интересно вернуться, по-
пробовать, узнать, что у меня по-
лучится. Я не буду ставить боль-
ших целей, просто попробую вер-
нуться. Так что посмотрим.

Чего вам сейчас хочется больше 
всего?
АЛИЯ МУСТАФИНА: Отдохнуть. Хотя 
нет — очень хочу домой.

В своем коронном виде — соревнованиях на брусьях Алия Мустафина 
не дала шансов соперницам.

Алия Мустафина: У 
меня даже щеки 
заболели от улыбок

До золотой медали Игр-2016 
ямайский спринтер добежал 
за 9,81 секунды.
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Павел Зарудный

Н
у что тут можно поделать 
— глава Международной 
ассоциации легкоатлети-

ческих федераций (ИААФ) сэр 
Себастьян Коэ настоящий русо-
фоб и даже не пытается скрывать 
этого. Во многом его стараниями 
наши легкоатлеты получили 
«черную метку» и не смогли при-
нять участие в Играх-2016. Все, 
кроме одной — прыгуньи в длину 
Дарьи Клишиной.

Впрочем, и здесь не обошлось 
без нервотрепки. Даша прилете-
ла в Рио, разместилась в Олим-
пийской деревне, стала готовить-
ся к квалификации, и вдруг как 
гром среди ясного неба появляет-
ся решение ИААФ — спортсменку 
от Олимпиады отстранить. Слава 
богу, наши атлеты уже достаточ-
но подкованы и знают, что нужно 
делать в таких ситуациях. Кли-
шина незамедлительно направи-
ла апелляцию в международный 
спортивный суд (CAS), который 
встал на сторону россиянки!

Заседание арбитража, на ко-
тором присутствовала и сама 
прилетевшая в Бразилию спор-

тсменка, продолжалось более че-
тырех часов.

Вот что об этом мучительном 
ожидании написала сама Даша 
на своей страничке в социальной 
сети:

 — Я обжаловала решение 
ИААФ о запрете моего выступле-
ния на Олимпийских играх в Рио 
и других международных сорев-
нованиях по легкой атлетике. 
Спортивный арбитражный суд 
отменил решение ИААФ и под-
твердил, что я чистый спортсмен, 
у которого есть право соревно-
ваться. Таким образом, в силе 
остается решение от 9 июля, даю-
щее мне право выступления на 
международных соревнованиях. 
Теперь я могу сосредоточиться 
на подготовку к выступлениям в 
Рио, намерена получить насла-
ждение от своего олимпийского 
опыта, о котором давно мечтала. 
Хочу поблагодарить всех, кто 
меня поддерживал. Спасибо, мои 
дорогие друзья!

Идти против решения спор-
тивного суда в ИААФ не реши-
лись и дали спортсменке «зеле-
ный свет».

«Мы начали процесс рассмо-

трения новых доказательств, 
предоставленных нам, — заявили 
в ИААФ. — В результате мы реши-
ли отменить исключительное 
право Клишиной участвовать в 
Олимпиаде, однако это не было 
поддержано CAS, несмотря на 
информацию независимой ко-
миссии ВАДА, следовательно, 
она может участвовать в Играх в 
Бразилии».

Нашу легкоатлетку поддержа-
ли не только в отечественном 
олимпийском комитете и мини-
стерстве спорта, также в защиту 
Клишиной выступила двукрат-
ная олимпийская чемпионка, 
обладательница 28 мировых ре-
кордов в прыжках с шестом Еле-

на Исинбаева. Лена, которая при-
была в Рио для того, чтобы при-
нять участие в выборах в комис-
сию спортсменов МОК, емко оха-
рактеризовала происходящее:

— Пример Даши показал, что 
спортсмены сегодня имеют го-
лос, их слышат. Я хочу быть там и 
просто защищать прежде всего 
права «чистых» спортсменов. Я 
считаю, это очень важно для нас. 
Все-таки у нас большая проблема 
в том, что президент федерации 
ИААФ вместо того, чтобы защи-
щать права работяг от спорта, 
старается создать ребятам про-
блемы. Надеюсь, что все вместе 
мы сможем бороться с этим бес-
пределом.

Акцент

 Международный спортивный суд
встал на сторону россиянки и дал ей
возможность сосредоточиться
на подготовке к стартам в Рио

Дарья Клишина через суд отстояла 
свое право участвовать в Олимпиаде.
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Дарья Клишина добилась права выступить
на Играх-2016

Прыжок через Себастьяна
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ

НОМЕР
Медальный запас сборной России 
вчера вечером пополнил гимнаст 
Денис Аблязин, выигравший сразу 
две награды в финальных соревно-
ваниях на отдельных снарядах. 
Он добился «серебра» в опорном 
прыжке (средний балл по итогам 
двух попыток — 15,516) и «брон-
зы» на кольцах (15,700). Победи-
телем в упражнениях на кольцах 
стал грек Элефтериос Петруни-
ас (16,000), второе место здесь за-
нял бразилец Артур Дзанетти 
(15,766). Титул чемпиона Рио-
2016 в опорном прыжке у Ри Се 
Гвана из КНДР (15,691), на ни-
жней ступени пьедестала почета 
японец Кензо Шираи (15,449). 

Подготовил Илья Трисвятский
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ГАНДБОЛ Наши девушки 
выиграли все матчи
группового этапа

Сдали на пять

Илья Соболев, «Российская газета», Рио-де-Жанейро

ЭТОЙ ночью женская сборная России по гандболу сыг-
рает в четвертьфинале против команды Анголы. Матч на-
чнется в 02.30 по московскому времени.

Наши гандболистки триумфально завершили высту-
пление на групповом этапе. В заключительном матче по-
допечные Евгения Трефилова без особых проблем одоле-
ли команду Голландии — 38:34.

В своей пятой встрече российская сборная, пожалуй, 
впервые в Рио обошлась без нервотрепки и сюжетов, 
пригодных для психологических триллеров. Так и долж-
но было быть: россиянки претендуют на медали, а для 
«оранжевых» нынешняя Олимпиада — дебютная.

Что хорошо, удалось избежать непредвиденных травм 
и удалений. Достаточно того, что команде уже не сможет 
помочь основной голкипер Анна Седойкина, повредив-
шая колено в матче с француженками. Ей теперь пред-
стоит операция.

«Мы знали, что будем первыми в группе, поэтому иг-
рали расслабленно и смогли больше насладиться мат-
чем. На этот раз мы не нервировали российских болель-
щиков, играли более легко и выиграли», — поделилась 
мыслями игрок нашей команды Владлена Бобровникова.

Зрители во время игры могли наблюдать редкое явле-
ние. Как никогда был спокоен Трефилов, который значи-
тельную часть матча провел не на ногах, а сидя на лавоч-
ке. Правда, действиями девчонок Евгений Васильевич 
все равно остался недоволен.

— Матч был веселым, — заметил наш рулевой. — Игра 
команды не устроила. Пропускать больше 30 мячей — это 
никуда не годится. Хотел некоторых поберечь перед 
плей-офф. Но в конце матча у меня дрогнула рука, и я вы-
пустил на площадку девчонок. Обе команды играли пло-
хо в защите, столько пропустили. К плей-офф специально 
не готовимся, с любой командой может быть веселая 
игра.

В любом случае одно достижение у сборной России 
уже не отнимешь. Впервые с 1980 года наши гандболист-
ки одержали пять побед в группе. Другое дело, что амби-
ции россиянок этим не ограничиваются. Четыре года на-
зад в Лондоне наша команда не сумела преодолеть ба-
рьер четвертьфинала, уступив кореянкам.

Наши девчонки не скрывали, что в соперницы хотят 
именно Анголу. И в принципе их можно понять: африкан-
ки в Рио особого фурора не произвели. На групповом 
этапе они одержали всего две победы в пяти матчах. 
Кстати, в четвертьфинале нашим девушкам в составе аф-
риканок будет противостоять один из самых колорит-
ных игроков всего турнира. Речь о голкипере Анголы Те-
резе Патрисии Альмейде. При росте 170 см она весит 
практически центнер — 98 килограммов. Будет интере-
сно посмотреть, сможет ли Альмейда предъявить нашим 
что-то еще помимо своих антропометрических данных.

В других четвертьфиналах сыграют Бразилия — Гол-
ландия, Испания — Франция и Швеция — Норвегия.

ПАРУСНЫЙ СПОРТ Стефания Елфутина добилась «бронзы» в олимпийской регате

Скользить по волне
Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

Р
оссиянка Стефания Елфути-
на, завоевав «бронзу» в ре-
гате класса RS:X (виндсер-

финг — доска под парусом) стала 
первой россиянкой за 20 лет, 
кому удалось подняться на олим-
пийский пьедестал в этом виде 
спорта.

Когда я прибыл на пристань 
«Марина да Глория», первая 
мысль была: как это вообще смо-
треть?  Соревновательная «трас-
са» для регаты оказалась в не-
скольких сотнях метрах от бере-
га. С пляжа, ставшего импрови-
зированной трибуной для зрите-
лей, можно было максимум раз-
личить вдали лоскутки парусов, а 
вместе с тренерскими катерами 
и многочисленными шлюпками 
со спасателями все сливалось в 
одну пеструю кашу. Прессе пред-
лагалось следить за перипетиями 
регаты по ТВ. И стоило ехать с 
другого конца Рио ради телевизи-
онной картинки?

«Пишущим журналистам, же-
лающим смотреть регату с воды, 
немедленно подойти сюда», — 
объявление суровой  волонтерши 
вернуло меня к жизни. Через не-
сколько минут мы уже рассекали 
залив Гуанабара, о загрязненно-
сти которого ходят небылицы. Со 
стороны вода, кстати, выглядела 

обычно, плавающих частей тел и 
других подозрительных предме-
тов замечено не было.

«No photo!», — строго напутст-
вовали с берега сотрудники ор-
гкомитета. Впрочем, запрет был 
нарушен, едва мы вышли в «от-
крытое море». Ну а как иначе, 
если, куда не глянешь, всюду вид 
такой, что дух захватывает. Пря-
мо по курсу — знаменитая гора 
«Сахарная голова», справа — си-
луэт еще более знаменитого Хри-
ста-Искупителя.

Как выяснилось, на борту ока-
залось не так уж и много экспер-
тов в парусном спорте. И лишь ав-

торитетный итальянец разъя-
снил, что гонку откладывали не 
из-за того, что ветер был слишком 
сильным, а, наоборот, по причине 
его отсутствия. Со своим вопро-
сом к гуру подошел едва ли не каж-
дый пассажир судна. Не стал 
исключением и я, робко поинтере-
совавшись перспективами нашей 
Стефании Елфутиной. После 12 
предварительных заездов 19-лет-
няя виндсерфер делила первое ме-
сто с итальянкой Тарталини.  Ита-
льянец пожал плечами: мол, она 
совсем молодая и не факт, что 
справится с давлением в решаю-
щей медальной гонке.

Все соперницы ушли на трас-
су, а Елфутина осталась где-то в 
стороне. «Нарушила правила», — 
заметил мое недоумение все тот 
же итальянец и покачал головой, 
мол, я же говорил — молодо-зеле-
но. Пока регата проходила пер-
вый поворот, Стефания, оштра-
фованная «раскруткой» на 360 
градусов, только начинала свой 
путь. «В такой ситуации проще 
всего опустить руки и сказать: 
«Мне было тяжело, я ошиблась, 
через четыре года попробую 
еще». Но четыре года — слишком 
долгий срок, и я решила, что луч-
ше поборюсь здесь», — рассказа-
ла потом спортсменка.

Но я-то о ее мыслях тогда еще 
не догадывался. В ушах тревожно 
гудели вертолеты, кружившие 
над Гуанабарой. А Елфутина, 
остервенело «взмахивая», как го-
ворят виндсерферы, парусом, 
тем временем творила невоз-
можное. С десятого места росси-
янка стремительно перемести-
лась на седьмое. Во многом на-

шей девушке помогла погода: 
глиссировать, то есть скользить 
по водной поверхности при сла-
бом ветре у Елфутиной получает-
ся лучше всех.

Итальянский знаток парусно-
го спорта мрачно произнес: «Ел-
футина в итоге — третья». Радо-
ваться ему было нечего: его-то 
соотечественница гонку прова-
лила, оставшись вообще без ме-
далей. «Ушла ближе к берегу, где 
ветер был слабее», — пояснила 
Стефания после заплыва. А вот 
нашей девушке оказалось доста-
точно и седьмого места в решаю-
щей медальной гонке, чтобы за-
воевать итоговую «бронзу».

Счастливый крик Стефании 
был слышен даже нам. «Это была 
не самая лучшая гонка для меня. 
После финиша точно не знала, на 
каком я месте, не помнила, 
сколько очков у соперниц. Когда 
тренеры сказали мне, что по оч-
кам я третья — это было безумное 
счастье. Начали обниматься с 
тренером на катере, кричать».

КОМАНДА

Россияне в Рио
выступают
куда лучше,
чем ожидалось
до старта Игр

«ЗОЛОТЫХ» 
УЖЕ ТЕЛЕЖКА

Илья Трисвятский

НЕСМОТРЯ на абсолютную 
предстартовую нервозность, 
связанную с неопределенностью 
по поводу допуска наших атле-
тов из всех видов спорта перед 
началом Олимпиады, россияне в 
Рио-де-Жанейро выступают 
даже лучше, чем ожидалось при 
таких невыносимых условиях 
тотального прессинга. За первые 
девять дней летних Игр в Брази-
лии было завоевано ровно три 
десятка наград различного дос-
тоинства!

Потрясающий результат про-
демонстрировали фехтовальщи-
ки, уже завершившие все свои 
соревнования, — четыре «золо-
та», одно «серебро» и две «брон-
зы». Награды высшего достоин-
ства у нас есть в дзюдо, спортив-
ной гимнастике, теннисе и гре-
ко-римской борьбе. Очевидно, 
что в ближайшие дни список 
российских золотоносных видов 
спорта заметно расширится.

Так, например, сегодня прой-
дут соревнования в финальной 
дисциплине у дуэтов по син-
хронному плаванию — произ-
вольная программа. Грациозные 
и блистательные Наталья Ищен-
ко — Светлана Ромашина уверен-
но, с большим запасом прочно-
сти опередили главных конку-
ренток китаянок по итогам тех-
нической программы. А впереди 
будет еще и командный турнир, 
где Россия также считается без-
оговорочным фаворитом. 

То же самое касается и худо-
жественной гимнастики. Пред-
ставительницы этого вида спор-
та будут состязаться в последние 
три дня Олимпиады. Только са-

мый рисковый авантюрист мо-
жет поставить на то, что в лич-
ном многоборье и групповых 
упражнениях «золото» доста-
нется не россиянкам, а кому-то 
другому.

Большие медальные ожида-
ния связаны с борцами греко-
римского и вольного стиля. Вче-
ра поздно вечером по москов-
скому времени мы с трепетом 
ожидали финальной схватки в 
весовой категории до 85 кг у 
«классиков» с участием нашего 
Давита Чакветадзе.

Каждый день до завершения 
Олимпиады в борьбе будут раз-
ыгрываться по два-три комплек-
та наград, и нигде наши спор-
тсмены не должны быть стати-
стами. 

Пусть у России по сравнению 
с предыдущими Олимпиадами и 
не самое широкое представи-
тельство в командных игровых 
видах спорта, но здесь у нас в Рио 
выступают очень интересные, 
боевитые сборные, которые на-
верняка внесут свой вклад в по-
полнение медального запаса. Се-
годня (в Москве будет ровно пол-
ночь, в Бразилии — шесть часов 
вечера) волейболистки проводят 
четвертьфинальный матч про-
тив Сербии. Соперник хорошо 
знакомый и нам вполне по си-
лам. Мужская команда, оставша-
яся без травмированного героя 
победного финала Лондона-2012 
блокирующего Дмитрия Мусэр-
ского, показала характер и ма-
стерство в матче группового эта-
па против действующих чемпио-
нов мира поляков, дожав сопер-
ника на тай-брейке пятой пар-
тии — 3:2. Ждем матча первого 
раунда плей-офф, который прой-
дет 17 августа.

Гандболистки с первого места 
в группе в четвертьфинале выш-
ли на Анголу и почти наверняка 
пройдут африканскую сборную, 
оказавшись в шаге от пьедестала.  
Ватерполистки минувшей ночью 
играли на этой же стадии против 
чемпионок мира-2013 испанок. 

Пока россияне выступают в 
Рио под девизом «Ни дня без ме-
дали». Не стал исключением и 
понедельник, 15 августа. Самым 
урожайным стало минувшее 
воскресенье — сразу семь наград 
(3 + 2 + 2). Но, надеемся, до цере-
монии закрытия Игр 21 августа 
и этот результат нашими атлета-
ми будет превзойден.

Из первых уст Борец Власов во второй раз подряд выиграл Олимпиаду

Роман с продолжением
Илья Зубко, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

П
ервый же день сорев-
нований борцов при-
нес сборной России 
«золото». В катего-
рии до 75 килограм-

мов первенствовал мастер греко-
римского стиля Роман Власов.

Четыре года назад в Лондоне 
Роман уже становился олимпий-
ским чемпионом. С тех пор он 
успел отслужить в армии, выиг-
рать второе в карьере мировое 
первенство и первое «золото» 
чемпионатов Европы. Так что к 
Рио Власов подошел в статусе од-
ной из главных российских над-
ежд и лидера команды. И очень 
здорово, что начинать турнир 
борцов выпало именно ему.

По пути к своему второму 
олимпийскому финалу Роман 
прошел через серьезные испыта-
ния. Сначала был неуступчивый 
кореец Ким Хен. Затем — победа 
над китайцем Ян Бинем. Она за-
помнилась рассечением левой 
брови, из-за чего на следующие 
схватки Роману пришлось выхо-
дить с пластырем. Ну а в полуфи-
нале с хорватом Божо Старчеви-
чем россиянин и вовсе потерял 
сознание. Соперник его просто 
придушил. Затем в «золотой» 
схватке Власов справился со сво-
им главным оппонентом, датча-
нином Марком Мадсеном. После 
чего теперь уже двукратный 
олимпийский чемпион подробно 
ответил на вопросы российских 
журналистов.

Роман, в Лондоне у вас было рас-
сечение брови. Теперь снова 
лицо в крови. Серьезная травма? 
РОМАН ВЛАСОВ: Травма не очень се-
рьезная. Привычная. У нас все 
время какие-то рассечения, и это 
нормально, так как все хотят вы-
игрывать разными способами. 
Видимо, китаец тоже очень хотел 
выиграть, и получилось рассече-
ние. 

Какой самый сложный момент 
был на пути к «золоту»?
РОМАН ВЛАСОВ: Все схватки очень 
сложные. Первая — она у нас всег-
да тяжелая, с кем бы ты ни борол-
ся. Нужно прочувствовать ковер. 
Ну и, конечно, финал был труд-
ный. Марк Мадсен очень достой-
ный соперник. Я с ним боролся 
шесть раз. Он досконально меня 
уже выучил. Не знаю, как я вы-
стоял.

В Лондоне вы ведь с Марком 
Мадсеном тоже встречались?

РОМАН ВЛАСОВ: Да, в Лондоне с ним у 
меня была первая схватка. Очень 
тяжелая — я практически упустил 
ту встречу, в последний момент 
только смог выиграть.

Что случилось в полуфинале, 
когда вы потеряли сознание?
РОМАН ВЛАСОВ: В полуфинале было 
несправедливое судейство. Я вы-
играл первые четыре балла. Мой 

соперник зацепил, ему не дали 
зацеп. Потом я сбил его в партер, 
сразу накатил два раза. Счет дол-
жен был быть 8:0 или 10:0. Мало 
того, соперник задушил меня. И в 
этот момент судья даже не сделал 
ему замечания. Слава богу, что 
мне дали добороться до конца и я 
несмотря ни на что сумел выиг-
рать эту встречу. 

Что-то в тот момент почувство-
вали, когда отключились?
РОМАН ВЛАСОВ: Такого никогда не 
было. Я отключился, а потом 
просто очнулся и понял, что нуж-
но бороться дальше. Но я должен 
был выиграть встречу раньше.

Не хотите замахнуться на ре-
корд легендарного Александра 
Карелина (три «золота» и «сере-
бро» Олимпиад. — Прим. авт.)?
РОМАН ВЛАСОВ: Рекорд Александра 
Александровича просто невоз-
можно побить, так как этот чело-
век сделал больше всех в нашем 
спорте. Сегодня я выиграл, а за-
втра уже будет новый день. Я не 
хочу загадывать наперед. А эту 
победу хочу посвятить именно  
Карелину. Именно благодаря ему 
я многие другие парни пришли в 
борьбу.

В решающей схватке соперником Романа Власова (слева) стал датский борец Марк Мадсен.

Стефания Елфутина неудачно провела решающую гонку, но за «бронзу» 
все же смогла зацепиться.

Акцент

 Роман Власов: В полуфинале 
соперник задушил меня, 
и судья даже не сделал ему 
замечания

Женская сборная России по волей-
болу сегодня в четвертьфинале 
встретится с командой Сербии.

Акцент

 Скользить по воде при слабом 
ветре у Стефании Елфутиной 
получается лучше всех

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 августа, вторник, 
Первый канал
09.20—10.55. «На Олимпий-

ских играх в Рио-де-Жаней-

ро». Обзор прошедшего 

дня, повтор ночных трансля-

ций.

21.35—00.45. «На Олимпий-

ских играх в Рио-де-Жаней-

ро». Перекличка прямых 

трансляций.

02.30 - 05.00 (в ночь на 17 ав-

густа). Легкая атлетика. Фи-

нальные соревнования: Муж-

чины. Прыжки в высоту 

(02.30). 110 м с/б (04.45). Жен-

щины. 1500 м (04.30). Предва-

рительные соревнования: 

Мужчины. 400 м с/б (03.35). 

Женщины. Метание копья 

(02.35). Прыжки в длину 

(03.05). 400 м с/б (03.10). 200 

м. Полуфинал (04.00). Прямая 

трансляция. 

«Россия 1»
00.50—05.00 (в ночь на 17 ав-

густа). «На Олимпийских иг-

рах в Рио-де-Жанейро». Пере-

кличка прямых трансляций.

«Матч ТВ»
10.10. Легкая атлетика. Повтор 

ночной трансляции.

11.30. Водное поло. Женщины. 

Четвертьфинал. Россия — Ис-

пания. Повтор ночной тран-

сляции.

14.45. «Все на Матч! Рио-2016». 

Перекличка прямых трансля-

ций.

16.00. Прыжки в воду. Мужчи-

ны. Трамплин 3 м. Полуфиналь-

ные соревнования. Прямая 

трансляция.

18.00 — 19.20. Борьба греко-

римская. Весовые категории 

до 66 кг и до 98 кг. Предвари-

тельные поединки. Прямая 

трансляция.

20.25 — 21.00 . «Все на Матч! 

Рио-2016». Перекличка пря-

мых трансляций.

23.45 — 06.00 (в ночь на 17 авгу-

ста) . «Все на Матч! Рио-2016». 

Перекличка прямых трансля-

ций.

«МАТЧ! Наш Спорт»
14.55. Гребля на байдарках и 

каноэ. Финалы. Прямая тран-

сляция (15.08. Мужчины. Ка-

ноэ-одиночка, 1000 м. 15.23. 

Женщины. Байдарка-двойка, 

500 м. 15.47. Женщины. Бай-

дарка-одиночка, 200 м. 

16.12. Мужчины. Байдарка-

одиночка, 1000 м).

16.20. Прыжки в воду. Муж-

чины. Трамплин 3 м. Полуфи-

нальные соревнования. Пря-

мая трансляция.

17.50. Плавание на открытой 

воде. Мужчины, 10 км. Тран-

сляция в записи.

19.55. Синхронное плавание. 

Дуэты. Произвольная про-

грамма (финальная дисци-

плина). Прямая трансляция.

21.55. Пляжный волейбол. 

Женщины. Полуфинал. Ла-

рисса/Талита (Бразилия) — 

Валькенхорст/Людвиг (Гер-

мания). Мужчины. Полуфи-

нал. Прямая трансляция.

23.55. Прыжки в воду. Муж-

чины. Трамплин 3 м. Финаль-

ный раунд. Прямая трансля-

ция.

01.45 (в ночь на 17 августа). 

Настольный теннис. Женщи-

ны. Командные соревнова-

ния. Финал. Прямая трансля-

ция. 

«МАТЧ! Игра»
00.00 (в ночь на 17 августа). 

Волейбол. Женщины. Чет-

вертьфинал. Россия — Сербия. 

Прямая трансляция.

02.30. Гандбол. Женщины. Чет-

вертьфинал. Россия — Ангола. 

Прямая трансляция.

Подготовил 
Илья Трисвятский

Против Голландии россиянки сыграли очень результативно, 
отправив в ворота соперниц 38 мячей. 

ЦИФРА

11
НАГРАД
завоевали российские борцы на 
предыдущей Олимпиаде в Лондо-
не. Из них четыре — золотые
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Золотую олимпийскую медаль наш 
борец посвятил легендарному 
Александру Карелину.
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